
ФАС 
выравнивает 
плитки
Льготы по оплате 
электроэнергии  
для населения 
предложено сокращать  

В предвыборный год ФАС раз-
работала ряд мер по ликвида-
ции перекрестного субсидирова-
ния в электроэнергетике, когда 
промышленные потребители, по 
сути, доплачивают за занижен-
ные тарифы населения. Регуля-
тор предлагает плавно умень-
шать предел льгот для горожан, 
пользующихся электроплитами, 
и сельских жителей. По оценкам 
участников рынка, это может по-
высить их платеж за десять лет 
всего на 10–20 млрд руб. Пром-
потребители считают такую меру 
крайне незначительной.

ФАС опубликовала проект изме-
нений в постановление правитель-
ства №1178 (о ценообразовании в 
энергетике), где предлагает плавно 
сокращать перекрестное субсидиро-
вание, в том числе за счет роста тари-
фа для некоторых категорий насе-
ления. Поручение о разработке «ре-
алистичных» мер по ликвидации 
«перекрестки» до 14 мая службе да-
вал вице-премьер Аркадий Дворко-
вич (см. 

”
Ъ“ от 10 мая). В ФАС 

”
Ъ“ со-

общили, что Белый дом уже рассмо-
трел изменения и поручил согласо-
вать проект с Минэнерго, Минэко-
номики и экспертным сообществом.

ФАС предлагает с 1 июля 2018 по 
1 июля 2027 года сокращать скидки, 
которые получают горожане, пользу-
ющиеся электроплитами, и сельское 
население. Сейчас тарифные регуля-
торы могли применять для них пони-
жающий коэффициент до 30% (разни-
цу оплачивают крупные потребители, 
тем самым формируя перекрестное 
субсидирование). ФАС предлагает со-
кращать эту льготу до 20% с шагом 1% в 
год. Аналогичные изменения коснут-
ся приравненных к населению потре-
бителей: садоводческие и гаражные 
кооперативы, религиозные организа-
ции, жилой сектор военных гарнизо-
нов и т. д. В Минэкономики 

”
Ъ“ сооб-

щили, что еще не получали проект, в 
Минэнерго тему не комментировали.

Участники рынка оценивают эту 
меру как «малозначимую»: по их оцен-
кам, размер «перекрестки» может сни-
зиться лишь на 10–20 млрд руб.
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Не хамите, да не хамимы будете
Чем Владимир Путин ответил на «особый цинизм» США

27 июля президент Рос-
сии Владимир Путин 
в финской гостинице 
Punkaharju впервые про-
комментировал амери-
канский законопроект  
об ужесточении  санкций 
против России, причем  
словами «хамство» и «с от-
ягчающими обстоятель-
ствами». Специальный 
корреспондент ”Ъ“ Анд-
рей Колесников расска-
зывает, как российский 
президент на пресс-кон-
ференции пришел к этим 
эпитетам и какой послед-
ний шанс он все-таки дал 
Соединенным Штатам 
Америки.

В городе Савонлинна 
праздновали 100-летие не-
зависимости Финляндии, на 
которое и пригласили Вла-
димира Путина. На первый 
взгляд, это выглядело немно-
го странно: в конце концов, 
это ведь праздновалась не-
зависимость от России. Так 
ведь лет через 97 и президен-
та Украины позовут на празд-
нование вхождения Крыма в 
состав России, и он приедет, 
и будет церемония встречи в 
аэропорту…

С другой стороны, поче-
му нет? Почему не пригла-
сить? Это ведь не независи-
мость от Владимира Пути-
на. Всем ясно, что независи-
мости от Владимира Путина 
быть не может. От Владими-
ра Путина может быть толь-
ко зависимость.

Празднование проходи-
ло в городе Савонлинна, а 
первая встреча Владимира 
Путина и президента Фин-
ляндии Саули Ниинистё — 
в гостинице Punkaharju не-

далеко от него. Гостиница 
смутила поначалу своим 
внешним видом: деревян-
ный двухэтажный домик с 
наличниками и подворьем, 

глубочайший среднерусский 
стиль…— пока я не узнал, 
что построили ее тут в свое 
время по приказу импера-
тора Николая I и что должна 
она была использоваться как 
жилье для лесной охраны… 
То есть это была такая заим-
ка в лесу. Здесь Владимиру 
Путину и Саули Ниинистё и 
предстояло провести некото-
рое время в разговорах.

Специальный предста-
витель президента России 

Сергей Иванов, вышедший 
на свежий воздух (видимо, 
позаниматься экологией), 
на вопрос, не в первый ли 
раз он в Финляндии, вздох-
нул и участливо посмотрел 
на меня:

— Хороший вопрос… Не 
помню, 120 или 130 раз я 
уже был в Финляндии… Да 
я, честно говоря, прорабо-
тал здесь шесть с половиной 
лет… В прошлой жизни… Но 
об этом не стоит…

Сергей Иванов расска-
зал, что Россия не просто бу-
дет строить в Финляндии 
АЭС, но уже и начала стро-
ить: идут земляные работы, 
перечислен первый транш 
в €1 млрд… АЭС на треть бу-
дет принадлежать России, 
и надо постараться, чтобы 
это был убыточный проект: 
по сведениям 

”
Ъ“, электро-

энергия в Финляндии стоит 
примерно в десять раз доро-
же, чем в России.

Действительно, тут же, в 
гостинице можно было заме-
тить и главу «Росатома» Алек-
сея Лихачева.

Сергей Иванов продол-
жал нервно курить в сторон-
ке, и уже вот-вот должен был 
подъехать Владимир Путин. 
Во дворе (когда-то, наверное, 
скотном) российского пре-
зидента встретил президент 
Финляндии. Они потом, 
между прочим, долго разго-
варивали, больше двух ча-
сов, и Саули Ниинистё при-
знавался позже, что не все 
успели обсудить, в частности 
проблему Сирии (видимо, у 
Финляндии есть особое мне-
ние по поводу происходяще-
го там и даже, может, Фин-
ляндия намерена решить на-
конец проблему ИГИЛ, раз 
уж никто больше до сих пор 
с этой проблемой справить-
ся не может).

Журналистам российский 
президент сообщил, что со-
здан совместный с фин-
скими компаниями фонд в 
$500 млн для развития ве-
тряной энергетики (остается 
надеяться, что хоть с ветря-
ными мельницами ЕС и США 
сражаться не будут).

Владимир Путин оказы-
вал президенту Финляндии 
все знаки уважения. Он ска-
зал, что проинформировал 
коллегу о переговорах по 
корейскому кризису, а на-
счет Сирии повторил все 
то же, что всегда: сначала 
на всей территории Сирии 
должно быть установлено 
перемирие, а потом народ 
Сирии решит, в какой стра-
не он хочет жить.
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Один пожар и два переезда
ИНИОН хотят выселить  
из занимаемых помещений

Институту научной информации по об-
щественным наукам (ИНИОН), некогда 
крупнейшему российскому хранилищу 
исторических документов, грозит окон-
чательное выселение из здания на улице 
Кржижановского, которое ученые зани-
мают после пожара 2015 года. Дирек-
тор ИНИОНа Илья Зайцев сообщил ”Ъ“ 
о требовании в течение семи дней ос-
вободить помещение, которое мотиви-
ровано аварийным состоянием здания. 
Господин Зайцев утверждает, что ему 
неизвестно, где теперь будет распола-
гаться институт. Федеральное агентство 
научных организаций (ФАНО) утвержда-
ет, что давно предупреждало руководст-
во ИНИОНа о грядущем переезде и даже 
предоставило варианты новых помеще-
ний, чтобы коллектив выбрал наиболее 
подходящее.

Директор Института научной информа-
ции по общественным наукам РАН Илья Зай-
цев рассказал 

”
Ъ“, что в четверг поступило об-

ращение от директора управления служебны-
ми зданиями (УСЗ; структура ФАНО) Алексея 
Павлова. Тот уведомляет, что коллектив ин-

ститута должен покинуть здание на ул. Кржи-
жановского в течение семи рабочих дней. 
Причиной названо аварийное состояние зда-
ния, построенного в 1954 году. Как сообщает-
ся в письме, согласно постановлению прави-
тельства «Об утверждении требований к анти-
террористической защищенности объектов 
ФАНО, его территориальных органов и подве-
домственных организаций» специальная ко-
миссия из сотрудников МВД, ФСБ и Росгвар-
дии проверила в том числе и здание на Кржи-
жановского. Специалисты по антитеррору 
обнаружили «опасные участки и критиче-
ские элементы объекта, которые не позволя-
ют находиться в здании третьим лицам». Поэ-
тому «в целях пресечения угрозы жизни и здо-
ровья» ученые должны его покинуть. В пись-
ме говорится также, что МЧС и Ростехнадзор 
высказывали претензии к состоянию здания 
еще в 2011–2012 годах. Однако это не мешало 
ФГУП «УСЗ» заключить договор аренды. 

Господин Зайцев заявил 
”
Ъ“, что требова-

ние оказалось для него полностью неожи-
данным.

новости — с4

Многодокладная 
экономика
«Единая Россия» представит свою программу 
действий для будущего президента

«Единая Россия» подтвердила, что мо-
жет представить серию собственных до-
кладов, в том числе с предложениями по 
ускорению экономического роста, к ок-
тябрю 2017 года — об этом сообщил гла-
ва высшего совета партии Борис Грыз-
лов в статье для ”Ъ“ (см. стр. 2). Третья 
программа для власти накануне пре-
зидентских выборов, альтернативная 
правительственному плану до 2025 го-
да и программе Центра стратегических 
разработок (ЦСР), обретает очертания, 
заявленными приоритетами «Единой 
России» будут в числе прочего увеличе-
ние трансфертов в регионы, дорожное 
строительство и снижение региональ-
ной дифференциации доходов и бюд-
жетной обеспеченности.

Информация о подготовке «Единой Рос-
сией» собственной «президентской про-
граммы» появилась в апреле 2017 года и до 
последнего момента не имела официально-
го подтверждения. Как сообщил 

”
Ъ“ Борис 

Грызлов, в настоящее время решением выс-

шего совета «Единой России» созданы три ра-
бочие группы — по вопросам внешней по-
литики, государственного строительства и 
экономического роста. Они в конце сентя-
бря — начале октября 2017 года представят 
в формате, сходном с форматом ЦСР Алексея 
Кудрина (в виде рабочих докладов), свои на-
работки по «образу будущего» РФ на долгос-
рочный период, под которым в партии по-
дразумевают отрезок времени по крайней 
мере долее 2030 года.

Формально будущих программ для пре-
зидента теперь четыре (см. подробнее  

”
Ъ-Онлайн“). Впрочем, с января 2017 года 

ничего не известно о продолжающейся ра-
боте в рамках «Столыпинского клуба» (сооб-
щения РАН о подготовке внутри нее предло-
жений президенту в июне 2017 года не свя-
заны с клубом). Таким образом, программа 
«Единой России», создающаяся последней, 
как предполагается, будет конкурировать с 
программами ЦСР и планом правительства. 
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Причем вряд ли ЦСР и правитель-
ству, которые сами имеют определен-
ные разногласия по стратегии, удаст-
ся полностью игнорировать партий-
ный административный ресурс, «пре-
имущественно справочный» подход 
к альтернативному проекту, как в слу-
чае с планами «Столыпинского клу-
ба», реализовать вряд ли удастся.

Исходя из сообщения Бориса Грыз-
лова, приоритеты экономической ча-
сти доклада рабочей группы «Единой 
России» более или менее определе-

ны. Это в первую очередь борьба за 
ресурсы на региональном уровне, 
где сконцентрированы основные ин-
тересы партии. Она, видимо, будет су-
щественно конфликтовать с планами 
ЦСР и правительства постепенно ухо-
дить от концепции «выравнивания 
бюджетной обеспеченности», «Еди-
ная Россия» явно будет настаивать на 
стратегии увеличения федеральных 
трансфертов регионам, росте регио-
нальных госинвестиций. Вероятно, 
отдельным сюжетом будет провоз-
глашение «Единой Россией» противо-
действия быстрому росту городских 

агломераций (часть проекта ЦСР), за-
щиты некрупных городов (в них сос-
редоточена большая часть электо-
рального ресурса партии), отказа от 
стимулирования государством трудо-
вой мобильности и ускоренной урба-
низации, развития дорожного и ин-
фраструктурного строительства. Аль-
тернативой внутренней глобализа-
ции, видимо, будет предложено уси-
ление цифрового присутствия госу-
дарства в регионах и концепция «вы-
равнивания экономического поло-
жения» на пространстве страны. По 
крайней мере, по имеющейся инфор-

мации, речь идет о весьма консерва-
тивной программе, требующей отка-
за от радикальных изменений и воз-
можного продолжения правительст-
венного курса 2008–2012 годов.

Пока сложно представить себе, 
каким образом в администрации 
Владимира Путина из трех столь 
разных по подходам и разнопред-
метных программ предполагает-
ся создавать «единую экономиче-
скую стратегию» к концу 2017 года. 
Наиболее масштабна по предлагае-
мым изменениям программа ЦСР, 
однако в макроэкономической ча-

сти она поддерживается в Белом до-
ме не всеми, у Минэкономики и от-
части у Минфина есть альтернатив-
ные предложения, которые, види-
мо, нашли или найдут отражение 
в дорабатывающемся правитель-
ственном плане действий. Проект 
«Единой России», видимо, будет со-
держательно конфликтовать с идея-
ми и ЦСР, и Минэкономики — при-
чем пока нет обоснованных предпо-
ложений о том, какие макроэконо-
мические идеи партия будет закла-
дывать в разработки.

Дмитрий Бутрин

Многодокладная экономика

Председатель высшего сове-
та партии «Единая Россия» Борис 
Грызлов в статье для ”Ъ“ расска-
зал о программе стимулирования 
экономического роста, над кото-
рой работает сейчас одна из рабо-
чих групп высшего совета партии. 
По его мнению, для быстрой реа-
лизации потенциала роста эконо-
мики и благосостояния населения 
следует «применить новые подхо-
ды и выравнять социально-эконо-
мические соотношения» в РФ.

Политический сезон 2017–2018 
годов станет исключительно ответ-
ственным периодом в жизни нашего 
государства. Причиной тому не толь-
ко президентские выборы марта 
2018 года, но и необходимость пере-
хода социально-экономической сис-
темы страны в новое качество. Каче-

ство, которое сможет гарантировать 
экономический рост темпами выше 
среднемировых и подъем благосо-
стояния российских граждан.

Все мы понимаем, что надо обес-
печить устойчивое развитие, пла-
нируя его на длительный период,— 
по крайней мере до 2030 года. Вче-
ра стояла задача сохранить страну в 
очень жестком, как мы увидели, ми-
ре, обеспечить финансовую устой-
чивость, создать плацдарм для дви-
жения вперед. Сегодня стоит задача 
создать и сделать реальностью образ 
будущего. Образ, привлекательный 
и для старших, и для молодых поко-
лений, которым это будущее пред-
стоит формировать.

Для решения поставленных задач 
созрело множество предпосылок. Они 
формировались с начала XXI века: на 

стадии быстрого экономического ро-
ста в 2000–2008 годах, на этапе прео-
доления последствий мирового фи-
нансового кризиса в 2009–2010 годах, 
в период восстановительного роста в 
2011–2013 годах и, наконец, с 2014 го-
да — года возвращения Крыма, обре-
тения новой уверенности в будущем 
России как великой державы.

Мы продемонстрировали себе и 
всему миру устойчивость нашей эко-
номики и политической системы, 
умение реализовывать беспреце-
дентные проекты, добиваться постав-
ленных целей, противостоять любо-
му давлению и угрозам. Страна выхо-
дит на траекторию роста — однако ни 
темпы, ни качественные параметры 
этого роста, его отдача для людей по-
ка не могут нас удовлетворить. Необ-
ходимо сделать гораздо больше.

Благосостояние:  
миссия и цель
В начале этого года, реализуя про-
грамму «Единой России», высший со-
вет партии, призванный определять 
партийную стратегию, создал рабо-
чие группы, поручив им выработку 
предложений к стратегии развития 
страны. Они должны быть представ-
лены обществу и государству, в том 
числе в форме докладов по конкрет-
ным направлениям.

Одним из направлений мы обо-
значили «Благосостояние и социаль-
но-экономическое развитие». Это од-
на из трех рабочих групп — наряду с 
группами по вопросам реализации 
внешней политики и государствен-
но-политического строительства. И 
она призвана сформулировать под-
ходы к этой важнейшей теме, разви-

вающие нашу предвыборную про-
грамму, а значит, обязательства пар-
тии перед гражданами России.

Ключевым понятием выстраивае-
мого сегодня будущего является сло-
во «благосостояние» — и как цель, и 
как средство устойчивого и успеш-
ного развития страны. Благодаря 
последовательной реализации кур-
са Владимира Путина есть возмож-
ность обеспечить действительное 
благосостояние российского наро-
да. При этом мы отдаем себе отчет в 
том, что Россию массового народно-
го благосостояния еще только пред-
стоит создать.
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миллиарда рублей составила чистая прибыль страховых компаний по итогам первого квартала 
2017 года, сообщил вчера ЦБ. Это на 62% меньше показателя аналогичного периода прошлого года. Регулятор 
объясняет это ростом убыточности. Выплаты в обязательных видах страхования увеличились на 43,4%, лидером 
роста здесь стало ОСАГО (плюс 46,4%, до 52,4 млрд руб.). Размер средней выплаты в ОСАГО достиг 70,3 тыс. 
руб. (62,7 тыс. руб. в первом квартале 2016 года). Обязательные виды не только обеспечивают рост выплат, но 
и в целом сдерживают увеличение сборов. Он рос за счет добровольных видов — плюс 7,5%, премии же по 
обязательным видам страхования упали на 3,7%. В итоге общие сборы выросли на 5,2% до 316,3 млрд руб.

РЫНОК ТРУДА

Безработица уступает 
рабочие места

Россияне стали позитивнее оце-
нивать свои перспективы на рынке 
труда, следует из результатов 
опроса аналитического центра НАФИ 
(1,6 тыс. респондентов в 42 регионах 
страны).

За год доля тех, у кого родствен-
ники или близкие потеряли работу, 
сократилась на семь процентных 
пунктов (п. п.) — до 39% против 46% 
в 2016 году. Более всего затронула 
проблема потери работы жителей 
Москвы и Санкт-Петербурга (51% 
опрошенных). На 10 п. п. выросла 
доля тех, кто не знает о таких случаях 
(58%). Доля занятых россиян, опа-
сающихся не найти равноценную ра-
боту в случае увольнения, снизилась 
на 12% — с 59% в 2016 году до 47% 
в 2017 году. Более всего обеспоко-
ены возможными сложностями при 
поиске другой работы работники в 
возрасте 45–54 лет (52% опрошен-
ных в этой группе), а менее всего — 
молодежь 18–24 лет (36%).

Отметим, что данные Росстата 
подтверждают предположения 
работников о позитивном тренде 
на российском рынке труда. В июне 
этого года уровень безработицы 
снизился по сравнению с прош-
логодним показателем на 0,3 п. п. 
и составил 5,1%. Сокращение 
безработицы за год произошло 
во всех округах РФ, за исключением 
Северо-Кавказского.

Впрочем, несмотря на положи-
тельные оценки динамики найма, 
более половины россиян (54%), как 
и два года назад, не исключают веро-
ятности задержки заработной платы 
в течение ближайших нескольких 
месяцев. 8% респондентов заявили, 
что уже столкнулись с невыпла-
тами. Чаще других указывают на 
возможные задержки выплат жители 
Дальнего Востока (59%). В меньшей 
степени ожидают такой сценарий 
жители Урала (38%) и Северо-Запада 
(39%). По данным Росстата, просро-
ченная задолженность по зарплате 
в РФ на 1 июля составила 3,2 млрд 
руб. (годом ранее — 3,8 млрд руб.). 
С невыплатой зарплаты на 1 июля 
столкнулись 60 тыс. человек, боль-
шинство из которых (38%) — работ-
ники обрабатывающих производств. 

По словам эксперта НАФИ 
Людмилы Спиридоновой, резуль-
таты опроса в части ощущения 
стабильности ситуации на рынке 
труда можно толковать двояко. «Либо 
мы видим изменения в механизмах 
оптимизации затрат работодате-
лями — они стали реже прибегать 
к сокращению числа сотрудников и 
к невыплате зарплаты. Либо россий-
ские компании достигли положения 
равновесия, при котором новые 
увольнения и задержки заработной 
платы перестают играть решающую 
роль»,— отмечает она.

Анастасия Мануйлова
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Центр стратегических разработок (ЦСР) 
представил доклад о проблемах земель-
ных отношений в России, предложив соб-
ственную концепцию их реформирования. 
Среди предложений — создание мегаре-
гулятора в этой сфере, реорганизация си-
стемы кадастрового учета, проведение 
тотальной инвентаризации земель, рас-
ширение прав муниципалитетов. Хотя эти 
предложения описаны достаточно под-
робно, они, по признанию авторов, пока 
не взяты в программу структурных и ин-
ституциональных реформ в России после 
2018 года, которую сейчас готовит ЦСР.

Авторы доклада «Земля для людей» — ди-
ректор Центра агропродовольственной поли-
тики РАНХиГС Наталья Шагайда и президент 
Российской ассоциации частных землемеров 
Валерий Алакоз — утверждают, что земля как 
ресурс используется недостаточно эффектив-
но, добросовестным собственникам и пользо-
вателям не хватает правовых гарантий. В стра-
не наблюдается дефицит участков при изоби-
лии неиспользуемой земли, а актуальной ин-
формации о состоянии земельного фонда нет 
ни у общества, ни у государства.

В докладе отмечается, что доля частных зе-
мель с 2001 по 2015 год практически не изме-
нилась (7,8% и 7,6% соответственно) — более 
92% земель по-прежнему в госсобственности. 
В то же время частными являются 70% сельхо-
зугодий, поскольку именно они были объек-
том приватизации. Из-за отсутствия предло-
жения участков другого назначения плодород-
ные земли массово переводятся в иные катего-
рии и вовлекаются в застройку. Это приводит 
к хаотическому развитию территорий, нару-
шению интересов владельцев соседних участ-
ков, излишней нагрузке на инфраструктуру и 
искажению цен (к примеру, кадастровая стои-
мость участка, выведенного из сельхозкатего-
рии для строительства автозаправки, возраста-
ет в 200 раз). Земля не является полноценным 
экономическим активом, поскольку 90% сель-
хозземель и территорий населенных пунктов 

не разграничены, а из зарегистрированных в 
кадастре 59 млн участков менее 29 млн могут 
участвовать в сделках.

Нынешняя ситуация ущемляет интере-
сы не только граждан, но и государства, кон-
статируют в ЦСР. Бюджетные поступления от 
продажи и аренды госземли неадекватно ма-
лы, поскольку участки под разные нужды не 
сформированы, а исчисление земельного на-
лога не основано на рыночных факторах. Об-
рывочная, разрозненная и не вполне совме-
стимая информация по земельным участкам, 
лесам, недрам, коммуникациям, качеству уго-
дий затрудняет принятие решений как для 
собственников, так и для государства. Много-

численные изменения системы регистрации 
прав и кадастрового учета не привели к созда-
нию достоверного массива информации об 
участках, заключают в ЦСР.

В качестве решения проблем эксперты пред-
лагают комплекс мер, который мог бы лечь в 
основу широкомасштабной реформы. Среди 
них — кардинальное изменение системы ка-
дастрового учета и сплошная инвентаризация 
государственных и частных земель за счет бюд-
жета или с софинансированием граждан (при 
этом плата за уточнение границ участка долж-
на составить не более 2–3 тыс. руб. вместо ны-
нешних 15 тыс.). Кроме того, государство долж-
но гарантировать возмещение убытков собст-
венника в случае внесения в кадастр невер-
ных данных об обременениях, а также сниже-
ния стоимости участка или утраты прав на не-
го из-за решений властей в отношении сосед-
них участков. Предлагается также создать еди-

ный стандарт баз данных различных ведомств 
с привязкой к кадастровому номеру участка и 
обеспечить свободный доступ к открытой ин-
формации для граждан через портал госуслуг.

Размер земельного налога в ЦСР предлага-
ют привязать к рыночной стоимости участков 
с учетом всех обременений. В рамках земель-
ных фондов всех уровней предлагается со-
здать банк сельхозземель, доступных малым 
предпринимателям. Предоставление земель 
из муниципальной собственности для обще-
ственных целей должно быть бесплатным, 
для социально значимых видов деятельнос-
ти и малых предприятий проводиться на ос-
нове конкурса, для иных целей — через аук-
цион. Для разрешения противоречий между 
сельским хозяйством и строительством пред-
ложено выделить ценные и особо ценные зем-
ли, которые могут использоваться под иные 
цели лишь в исключительных случаях (или не 
могут вовсе), а также разработать регламенты 
использования земель для каждого участка и 
ограничить возможности включения сельхоз-
земель в границу населенных пунктов. При 
этом право на застройку в рекреационных по-
селках предлагается продавать на аукционе.

Новая земельная политика ЦСР предпола-
гает также снятие чрезмерных ограничений 
на хозяйственное использование лесных зе-
мель, ограничение возможности для монопо-
лизации земли, увеличение минимального 
срока аренды сельхозучастков с трех до девяти 
лет и расширение доступа к земле фермеров. 
Проведение единой земельной политики и ко-
ординацию ведомственных интересов в ЦСР 
предлагают поручить новому мегарегулятору.

По словам Натальи Шагайды, концепцию 
земельной реформы пока не удалось вклю-
чить в разрабатываемую ЦСР единую програм-
му развития России после 2018 года. Авторы 
не исключают, что ее положения будут про-
двигаться через программы «Единой России» 
и ОНФ, и надеются донести свои идеи до заин-
тересованных министерств.

Надежда Краснушкина

Землю предложили  
отдать хорошим людям
ЦСР сформулировал концепцию еще одной реформы
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Эксперты Центра стратегических 
разработок, главой совета которого 
является Алексей Кудрин, предлага-
ют тотальную инвентаризацию  
российских земель
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Не хамите,  
да не хамимы будете

Господин Путин, видимо, и в самом 
деле был не против того, чтобы прези-
дент Финляндии считал себя причаст-
ным к процессу урегулирования в Си-
рии и с этим чтобы жил.

На пресс-конференции финских  
журналистов заинтересовало, зачем Рос-
сия и Китай проводят учения в Балтий-
ском море.

— Наши военные просто шлифуют 
свое мастерство,— доходчиво объяснил 
господин Путин.

Финский президент неожиданно под-
держал его.

— Конечно, учения надо проводить в 
разных условиях! Пока мы живем в ми-
ре, где существуют армии, мы должны 
понимать, что они должны тренировать-
ся! — добавил нейтральный президент 
нейтральной, как известно, Финляндии.

Вопрос, в котором содержался намек 
на отношение к санкциям, не воодуше-
вил Владимира Путина:

— Наша задача заключается в том, 
чтобы обходить риски, купировать их… 
Этому была посвящена и сегодняшняя 
встреча…

Господин Ниинистё и вовсе сделал 
вид, что не понял вопроса (а скорее все-
го, и правда не понял):

— В мире существуют такие факто-
ры, которые действительно угрожают  
странам. Изменения климата, мигра-
ционные потоки, войны… Но я верю в  
диалог!..

Похоже, это единственный человек, 
который в него и правда еще верит.

А скорее всего, пошутил.
Журналист американской телекомпа-

нии CNN спрашивал, разумеется, о вме-
шательстве России в американские вы-
боры, об ужесточении санкций…

— Вот вы сидите в своем офисе,— до-
бавил он лирики в следующий свой во-
прос,— и сожалеете ли вы, что был такой 
день, когда господина Трампа избрали 
президентом США?

Владимиру Путину было скучно.
— Что касается избрания,— почти ма-

шинально проговорил он,— то это не на-
ше дело, а дело американского народа, 
и не нам давать оценки этому выбору… 
А что касается расследования о вмеша-
тельстве в выборы, то я не считаю, что 
это расследование. Расследование пред-
полагает изучение всех обстоятельств… 
А мы видим только нагнетание антирос-
сийской истерии… И очень жаль, что 
российско-американские отношения 
приносятся в жертву решению внутриа-
мериканских политических вопросов…

Повторяю: Владимир Путин произ-
нес все это совершенно, казалось, не за-
думываясь, и пока переводчик перево-
дил на финский и звучал следующий 
вопрос американцев, даже что-то начал 
рисовать в своем блокноте, что-то там 
штриховал такое…

— Жалею ли я об ухудшении этих  
отношений? — так же холодно гово-
рил он.— Могу дать прямой ответ: да,  
жалею…

Впрочем, человек, который и прав-
да о чем-то жалеет, не должен выгля-

деть как человек, которому уже давно 
все равно.

— Но мы знаем,— добавил президент 
России,— что у нас в США много друзей 
(а вот это было зря: теперь факт влияния 
России на внутриполитическую обста-
новку в США можно будет считать, види-
мо, наконец-то доказанным).

Надо сказать, что корреспондент CNN, 
которому, как и остальным, был положен 
один вопрос, задал их уже три и продол-
жал задавать. По-человечески это было 
понятно: журналисты CNN, которым от-
казано в брифингах с участием Дональда 
Трампа, соскучились, наверное, хоть по 
какому-нибудь живому президенту, а тут 
их было к тому же сразу два.

И журналист CNN спросил, счита-
ют ли они, что санкции против России 
должны быть ужесточены (и на какой 
ответ Владимира Путина он сейчас рас-
считывал?) или они разделяют мнение 
господина Трампа, что надо наладить от-
ношения с Россией.

Конечно, корреспондент, задавая этот 
вопрос, меньше всего думал о том, как 
он сейчас выглядит в глазах, например, 
Владимира Путина. Вопрос предназна-
чался для воспроизведения из телесту-

дии США для большого количества аме-
риканских зрителей.

Но Владимиру Путину предстояло 
ответить, и я обратил внимание, что он 
как-то заинтересовался происходящим: 
отложил карандаш и даже глядел теперь 
на американского журналиста.

— Что касается сбалансированно-
сти,— вдруг решил ответить сначала фин-
ский президент, который, может, решил, 
что вопрос адресован на самом деле пре-
жде всего ему, и даже, может, не был не-
прав.— Американская компания задала 
уже больше вопросов, чем все остальные 
журналисты, вместе взятые!.. Финлян-
дия выстраивает хорошие, сбалансиро-
ванные отношения с Россией, ЕС, США, 
и речь идет о порядке, который нелишне 
было бы соблюдать и в остальных частях 
мира: то есть надо понимать друг друга.

Владимир Путин опять, казалось, за-
тосковал и сам говорить ничего в конце 
концов не стал.

— На саммите НАТО в Варшаве гово-
рилось о необходимости налаживания 
диалога с Россией,— добавил после не-
которой паузы финский президент.— И 
Ангела Меркель, и Эмманюэль Макрон в 
последнее время, по-моему, занимались 
тем же, чем мы сейчас.

Президент Финляндии теперь уже на 
всякий случай оправдывался за встречу 
с Владимиром Путиным.

И тут прозвучал вопрос про россий-
ский ответ на законопроект об ужесто-
чении американских санкций, и Вла-
димир Путин опять, такое впечатление, 
приободрился.

— Что касается трансграничности 
американского законодательства, то я 
говорил об этом давно, еще в 2007, по-
моему, году, в Мюнхенской речи…— 
произнес российский президент, на-
чиная свою Савонлиннскую речь.— 
Мы никогда с этим не соглашались 
и соглашаться не будем. Законопро-
ект, конечно, видели!.. Если то же са-
мое произойдет в данном случае (то 
есть, не дай бог, случится трансгранич-
ность.— А. К.), то это будут действия 
с отягчающими обстоятельствами и с 
особым цинизмом!

Вот наконец-то прозвучали слова, ко-
торыми журналистам следовало доро-
жить.

— Потому что,— продолжал Влади-
мир Путин,— это явная попытка исполь-
зовать свои геополитические преимуще-
ства в конкурентной борьбе, в том числе 
за счет своих союзников!

Было бы, впрочем, странно, если ка-
кая-то страна, обладая геополитически-
ми преимуществами, не пыталась ис-
пользовать их в конкурентной борьбе. 
И попытка Владимира Путина настро-
ить союзников против обладателей этих 
преимуществ не выглядела убедитель-
ной: те, кто хотел быть настроен против, 
и так уже были настроены, без посторон-
ней помощи тех, кому прежде всего не 
мешало бы помочь.

— Мы еще не видели,— продолжал 
Владимир Путин,— окончательного ва-
рианта, поэтому окончательного мне-
ния у нас тоже нет, но мы же видим, что 
в течение длительного времени нас 
пытаются провоцировать: то диплома-
тов выслали, то дипломатическую соб-
ственность отторгли, что вообще… ни 
в какие рамки не укладывается… Да и 
санкции незаконны с точки зрения ме-
ждународной торговли, с точки зрения 
ВТО… Но мы, как вы знаете, ведем себя 
сдержанно и терпеливо. Но в какой-то 
момент нам придется отвечать! Невоз-
можно терпеть бесконечное хамство!

Владимир Путин вдруг потерял и 
сдержанность, и терпение.

— Когда и какой ответ будет,— закон-
чил он,— зависит от того, каким закон 
выйдет, который обсуждается уже в аме-
риканском Сенате…

Он таким образом дал понять, что 
месть будет страшной, но предоставил 
Соединенным Штатам шанс спастись от 
возмездия. Так что теперь судьба Соеди-
ненных Штатов Америки в их собствен-
ных руках.

Владимир Путин и Саули Ниинистё 
на старинном кораблике отправились, 
видимо, с облегчением в город, что-
бы посмотреть «Иоланту», с которой на 
празднование независимости Финлян-
дии сюда приехал Большой театр. Там у 
слепой девушки, как известно, в какой-
то момент открываются глаза.

Причем сразу на все.
Андрей Колесников,  
Савонлинна

«Голос»  
предъявил 
избирательные 
счета
Движение требует мер 
от ЦИКа и Сбербанка

У кандидатов в губерна-
торы и других участни-
ков региональных выбо-
ров возникли сложности 
с открытием избира-
тельных счетов в отде-
лениях Сбербанка. Об 
этом сообщили экспер-
ты движения «Голос», 
которые обратились 
вчера к руководству 
Центризбиркома (ЦИК) 
и Сбербанка с просьбой 
принять экстренные ме-
ры. Финансировать свое 
участие в выборах кан-
дидаты вправе только 
через специальные сче-
та, и даже «упущенный 
день может значительно 
повлиять на исход голо-
сования», говорят в дви-
жении. В ЦИКе и Сбер-
банке ”Ъ“ пообещали 
принять меры в кратчай-
шие сроки.

Движение в защиту прав 
избирателей «Голос» напра-
вило открытое обращение 
председателю ЦИКа Элле 
Памфиловой и главе прав-
ления ПАО «Сбербанк» Гер-
ману Грефу. Эксперты «Го-
лоса» сообщают, что во мно-
гих регионах, где 10 сентя-
бря пройдут выборы, у кан-
дидатов возникли сложно-
сти с открытием избира-
тельных счетов в отделени-
ях Сбербанка. Только через 
избирательный счет канди-
дат имеет право оплачивать 
работу сотрудников свое-
го штаба и проводить про-
чие расходы. Открыть счет 
можно только в отделениях 
Сбербанка. Таково жесткое 
требование выборного за-
конодательства, напомина-
ется в обращении.

По информации «Голо-
са», в городе Бийск Алтай-
ского края некоторым кан-
дидатам потребовалось по-
чти двое суток на открытие 
счета, а на Камчатке — до 
пяти дней. Кандидат в гла-
вы Бурятии Вячеслав Мар-
хаев (которому уже отказа-
но в регистрации) заявлял, 
что не смог оперативно от-
крыть избирательный счет 
и приступил к сбору под-
писей муниципальных де-
путатов на сутки позже из-
за «зависшей» в отделении 
банка программы. Схожие 
сигналы поступают из дру-
гих регионов, говорят в  
«Голосе».

Опрошенные активиста-
ми «Голоса» участники вы-
боров подчеркивают, что 
«эта проблема носит заста-
релый характер и на неко-
торых территориях повто-
ряется от выборов к выбо-
рам». Среди причин назы-
ваются «проблемы с подго-
товкой кадров в отделениях 
банка, которые ответствен-
ны за работу с избиратель-
ными счетами», «неудобст-
во работы с программным 
обеспечением, слабо адап-
тированным к нуждам из-
бирательных кампаний», а 
также «проблемы, связан-
ные с коммуникацией отде-
лений Сбербанка с межре-
гиональными центрами».

В условиях скоротечной 
избирательной кампании 
каждый «упущенный день 
может значительно повли-
ять на исход голосования», 
подчеркивают авторы обра-
щения. Так, счет необходим 
на самом первом этапе кам-
пании: для оплаты подпис-
ных листов, без которых кан-
дидат не вправе приступить 
к сбору подписей в свою под-
держку. При этом период 
сбора имеет «более чем жест-
кие временные рамки». А по-
тому «задержка с открытием 
счета может привести к от-
казу в регистрации канди-
дата». «Голос» просит ЦИК и 
Сбербанк «проанализиро-
вать имеющиеся проблемы 
и принять необходимые ме-
ры по недопущению подоб-
ного рода инцидентов перед 
началом следующих избира-
тельных кампаний».

В ЦИКе вчера не смогли 
сообщить 

”
Ъ“ что-либо по 

сути проблемы, пообещав 
дать развернутый ответ в 
ближайшие дни. Пресс-
служба Сбербанка вырази-
ла благодарность движе-
нию «Голос» за предостав-
ленную информацию «по 
отдельным проблемам при 
открытии избирательных 
счетов». «По всем описан-
ным в обращении проблем-
ным ситуациям будет про-
ведена проверка,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе.— 

Если по результатам про-
верки будут подтвержде-
ния недоработок со сторо-
ны банка, они будут устра-
нены в кратчайшие сроки».

Виктор Хамраев,  
Юлия Полякова

Поселения с трудом  
вписываются в городские округа
Общественная палата разработает  
критерии преобразования муниципалитетов

Объединение муниципалитетов 
в городские округа значитель-
но затрудняет доступность муни-
ципальных услуг для населения. 
Такой вывод сделан в исследова-
нии Института экономики горо-
да «Территориальная доступность 
местного самоуправления в РФ», 
которое было презентовано в Об-
щественной палате (ОП). Экспер-
ты предложили законодательно 
закрепить основания и ограниче-
ния при укрупнении муниципали-
тетов или преобразовании их в го-
родские округа.

Авторы исследования, по словам 
гендиректора Института экономики 
города (ИЭГ) Александра Пузанова, ис-
ходят из того, что для жителей населен-
ных пунктов, расположенных в 15 км 
от центра муниципалитета, затруднен 
доступ к принимающим решения ор-
ганам местного самоуправления (МСУ) 
и госуслугам. В исследовании учитыва-
лись и климат в разных регионах, и со-
стояние дорог, и работа общественно-
го транспорта (была проанализирована 
ситуация в 18 субъектах). Так, в Красно-
дарском крае поселений с затруднен-
ной транспортной доступностью 18,9%, 
в Волгоградской области — 16,6%, в 
Красноярском крае — 20,9%. Укрупне-
ние муниципалитетов ухудшает ситуа-
цию: в Нижегородской области, напри-
мер, затруднена транспортная доступ-
ность в 18,1% поселений. Если же на-
селенный пункт отстоит от центра на 
25 км, то ситуация с транспортной до-
ступностью становится критической. 

В Красноярском крае таких муниципа-
литетов 5,2%, Волгоградской области — 
1,5%, Ульяновской — 1,9%, Нижегород-
ской — 1,8%. Но в них живут, отметил 
господин Пузанов, тысячи людей.

Преобразование муниципальных 
районов в городские округа, при ко-
тором поселенческий уровень МСУ 
упраздняется, значительно затрудня-
ет доступ населения к местной влас-
ти и госуслугам. В Калининградской 
области таких поселений 45%, Свер-
дловской — 68,9%, Магаданской — 
36%, Московской — 30,3%. По прогно-
зу авторов исследования, если Ниже-
городская область также объединит 
все поселения в городские округа, то 
доступ к местной власти затруднит-
ся для жителей 67% поселений и для 
18% станет критичным. По словам го-
сподина Пузанова, ИЭГ проводил ис-
следование в связи с массовым укруп-
нением муниципальных образова-
ний (МО). А преобразование муници-
пальных районов в городские округа 
«приобрело большие масштабы, при-
чем под гребенку укрупнения и лик-
видации попадают и вполне самодо-
статочные МО», отметил он.

По данным Минюста, площадь 27% 
городских округов превышает 1 тыс. 
кв. км — «это примерно соответствует 
площади Москвы до присоединения 
новых территорий в 2012 году, что ста-
вит под сомнение перспективы разви-
тия городской инфраструктуры на тер-
ритории таких округов». По данным 
эксперта Комитета гражданских ини-
циатив Алексея Кудрина Дмитрия Сос-

нина, на 1 мая 2017 года в РФ насчи-
тывалось 22 136 муниципалитетов. В 
2003 году, когда был принят закон «Об 
общих принципах организации МСУ», 
их было 24,5 тыс. Только в 2016–2017 
годах с карты РФ исчезли 265 МО, из 
них 230 сельских поселений, 22 муни-
ципальных района, а городских окру-
гов стало на 22 больше. Вся Сахалин-
ская область поделена на городские 
округа, по девять городских округов 
появилось в Ставропольском крае и 
Московской области.

Эксперты поддержали главу ко-
миссии ОП по МСУ Андрея Макси-
мова, который предложил «вырабо-
тать критерии объединения и прео-
бразования поселений на основе их 
экономической и организационной 
жизнеспособности с одной стороны 
и транспортной доступности — с дру-
гой». Необходимость «законодатель-
но или методологически проработать 
основания и критерии преобразова-
ний МО» господин Максимов объ-
яснил 

”
Ъ“ тем, что «на федеральном 

уровне они не управляются». В неко-
торых случаях преобразования име-
ют экономическую основу, считает 
он, но чаще они «создают проблемы 
для получения жителями госуслуг, 
не позволяют им участвовать в при-
нятии решений на уровне МО». «Вый-
дем во властные структуры и Феде-
ральное собрание, чтобы придать на-
шим решениям силу закона или санк-
ционированных государством реко-
мендаций»,— отметил он.

Наталья Городецкая

Военная теория получит 
нового практика
В академии Генштаба меняется руководство

Как стало известно ”Ъ“, в 
ближайшее время в Воен-
ной академии Генштаба РФ 
сменится руководство: Сер-
гей Кураленко уступит ме-
сто бывшему командующему 
войсками Южного военно-
го округа (ЮВО), нынешне-
му помощнику Сергея Шойгу 
Александру Галкину. Госпо-
дин Кураленко, по словам 
источников ”Ъ“, перейдет на 
службу в командование сухо-
путных войск (СВ).

О том, что в Военной академии 
Генштаба РФ произойдут переста-
новки, 

”
Ъ“ сообщили источники 

в Минобороны. По их словам, 
осенью вместо генерал-лейтенан-
та Сергея Кураленко начальни-
ком академии будет назначен ге-
нерал-полковник Александр Гал-
кин, который на данный момент 
является помощником министра 
обороны Сергея Шойгу. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, господин 

Кураленко, в свою очередь, пе-
рейдет на работу в командование 
сухопутных войск и станет заме-
стителем главкома СВ генерал-
полковника Олега Салюкова. По-
лучить оперативный коммента-
рий Минобороны РФ по этому по-
воду 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Генерал-лейтенанту Сергею 
Кураленко 56 лет. Он был назна-
чен главой Военной академии 
Генштаба в конце августа 2016 го-
да. Источники 

”
Ъ“ напоминают, 

что он служил в Сирии, и предпо-

лагают, что «учебная работа — не 
совсем его». С февраля 2016 года 
господин Кураленко руководил 
только открывшимся на терри-
тории Сирии координационным 
центром по примирению вра-
ждующих сторон (располагает-
ся на российской авиабазе Хмей-
мим). До этого он служил пред-
ставителем РФ в Международном 
информационном центре в Баг-
даде, а также был заместителем 
командующего войсками Запад-
ного военного округа. В молодо-
сти Сергей Кураленко проходил 
службу в группе советских войск 
в Германии, Одесском военном 
округе ВС СССР, Забайкальском, 
Северо-Кавказском, Ленинград-
ском, Южном и Западном воен-
ных округах ВС России. В 2006 го-
ду окончил Военную академию 
Генштаба. Господин Кураленко 
известен громкими высказыва-
ниями в адрес США. Так, в сентя-
бре прошлого года генерал-лей-
тенант намекал на возможность 
развития открытого военного 
конфликта: «Мы не должны гово-
рить, что не будет большой вой-
ны. Только сильная армия спо-
собна сдержать агрессию какого-
либо противника».

59-летний генерал-полковник 
Александр Галкин был назначен 
помощником министра оборо-
ны в конце января 2017 года. «Не 
сомневаюсь, что опыт, знания и 
организаторские способности 
позволят Александру Викторови-

чу успешно выполнять служеб-
ные обязанности»,— сказал тог-
да Сергей Шойгу. С декабря 2010 
года господин Галкин возглавлял 
Южный военный округ, куда вхо-
дили российские объекты в Кры-
му до его присоединения, а также 
вошли и бывшие украинские во-
енные части полуострова. Среди 
наград Александра Галкина есть 
медаль «За возвращение Крыма» 
в 2014 году. Кроме того, в том же 
году Евросоюз внес его в список 
лиц, в отношении которых вве-
дены визовые ограничения. До 
этого генерал-полковник слу-
жил в Северо-Кавказском и Си-
бирском военных округах. Ака-
демию Генштаба окончил в 2003 
году. Как ранее сообщал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 2 июля 2016 года), увольне-

ние Александра Галкина из ЮВО 
носило плановый характер и бы-
ло связано с ротацией командно-
го состава округа. Генерал Галкин 
бессменно занимал свой пост по-
чти с момента образования воен-
ного округа (ЮВО был образован 
в сентябре 2010 года), в то время 
как командование трех других 
округов (Западного, Центрально-
го и Восточного) успело сменить-
ся несколько раз. Серьезных пре-
тензий со стороны вышестояще-
го командования к деятельности 
генерала не возникало — наобо-
рот, военачальники по достоин-
ству отмечали его участие в опе-
рации в Крыму.

Александра Джорджевич
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Пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков 
уверенно вел пароход Saimaa 
на оперу «Иоланта»
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Счетная палата (СП) выявила се-
рьезные недостатки в работе Го-
савтоинспекции. Аудиторы указы-
вают на сотни тысяч «ошибочных» 
штрафных постановлений в адрес 
водителей, которые были впо-
следствии отменены судами. Кро-
ме того, ГИБДД с нарушениями 
передает данные в Федеральное 
казначейство, в результате часть 
граждан не успевает воспользо-
ваться 50-процентной скидкой при 
оплате штрафных постановлений. 
Претензии предъявлены и платеж-
ным системам «Яндекс.Деньги», 
Qiwi и другим: те, по мнению СП, 
неправильно оформляли плате-
жи от граждан, желавших закрыть 
долг перед Госавтоинспекцией.

СП представила результаты про-
верки в 2015–2016 годах деятельнос-
ти ГИБДД, Федеральной службы су-
дебных приставов (ФССП) и кредит-
ных организаций. Проверялась сис-
тема назначения и оплаты штрафов 
за нарушения ПДД.

• По данным СП, штрафы принесли 
в бюджет в 2016 году 62,8 млрд руб., 
40% из этой суммы — штрафы 
ГИБДД. В 2015–2016 годах Госав-
тоинспекция вынесла 162,4 млн 
штрафных постановлений на сум-
му 146,9 млрд руб., из них исполнено 
73% (на 118 млрд руб.).
Аудиторы выявили ряд наруше-

ний, которые потенциально могут 
привести к нарушению прав гра-
ждан. Так, фиксируется «значитель-
ное количество ошибочно принима-
емых решений о привлечении к от-
ветственности за нарушение ПДД», 

большая часть из них — по материа-
лам с автоматических камер. В 2015–
2016 годах из 162,4 млн постановле-
ний гражданами было обжаловано 
744,5 тыс., из которых большая часть 
— 588,4 тыс.— отменены судами.

Претензии вызвал и механизм пе-
редачи данных из ГИБДД другим ор-
ганам власти. Напомним, на опла-
ту штрафа отводится 70 дней, после 
чего материалы направляются в ФС-
СП для возбуждения исполнительно-
го производства. Если водитель опла-
тил штраф в срок, информация долж-
на поступить в систему казначейства 
ГИС ГМП, оттуда — в ГИБДД, после че-
го штраф числится оплаченным. В те-
чение 20 дней со дня вынесения по-
становления штраф можно оплатить с 
50-процентной скидкой. Аудиторы го-
ворят, что по факту срок пользования 
дисконтом «необоснованно сокраща-
ется»: из норм приказа МВД №836 сле-
дует, что информация из ГИБДД в ГИС 
ГМП поступает не сразу после вынесе-
ния постановления, а в течение деся-
ти дней. При этом аудиторы считают, 
что эффект от введения самой скидки 
неочевиден: рост числа вынесенных 
постановлений в 2016 году опережа-
ет рост числа граждан, оплативших 
их добровольно (11,8% против 4,8%). 
В итоге доля граждан, оплативших 
штрафы добровольно, сократилась за 
год с 75,6% до 70,8%.

Со «значительными задержками» 
происходит и передача данных в ФС-
СП, указывают аудиторы: КоАП обя-
зывает Госавтоинспекцию в тече-
ние десяти дней (после окончания 
70-дневного срока) направлять ма-

териалы приставам. В 2016 году из 
21,8 млн постановлений 75% были 
переданы с нарушением срока, при-
водит данные СП.

Часть претензий СП адресовала 
«кредитным организациям»: выявле-
ны «массовые факты невнесения све-
дений об оплате штрафов» в ГИС ГМП, 
допущенные 275 компаниями, вклю-
чая «Яндекс.Деньги», «QIWI Банк», 
«Монета.ру». Претензии предъявле-
ны и самой ФССП. Так, в частности, 
указывают аудиторы, в ходе провер-
ки зафиксированы случаи возбужде-
ния исполнительного производства 
по материалам из ГИБДД, когда были 
все основания вынести отказ.

В пресс-службе ФССП на запрос 
”
Ъ“ 

пояснили, что действительно были 
случаи, когда возбуждалось производ-
ство по уже оплаченным постановле-
ниям ГИБДД, но связано это было с 
тем, что кредитные организации не 
передавали данные об оплате в ГИС 
ГМП. «Количество таких фактов в по-
следнее время минимизировано»,— 
отметили в ФССП, заметив, что с авгу-
ста 2017 года планируется проводить 
еженедельную дополнительную про-
верку оплаты начислений.

«Система проведения бюджетных 
платежей в 

”
Яндекс.Деньгах“ устрое-

на так, что если сервис не получает от 
ГИС ГМП явного подтверждения, что 
данные о платеже поступили в систе-
му, деньги возвращаются плательщи-
ку в полном объеме,— заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе 
”
Яндекс.Денег“.— Ситу-

ация, при которой пользователь опла-
тил штраф, а в ГИС ГМП информация 
не поступила, технически невозмож-

на». «Добровольно оплаченные, в том 
числе досрочно, штрафы разгружа-
ют службу судебных приставов и, как 
следствие, экономят бюджет, пря-
мые и косвенные затраты, идущие на 
взыскание»,— считает автор закона о 
скидке депутат Вячеслав Лысаков.

”
Ъ“ направил официальный за-

прос по поводу сложившейся ситуа-
ции в МВД, однако ответа не получил. 
«Данные, на которые упирает Счет-
ная палата,— по большому счету игра 
цифрами: абсолютное число граждан, 
воспользовавшихся скидкой, в любом 
случае серьезно увеличилось»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуа-

цией. Он говорит, что задержки при 
передаче данных в ГИС ГМП нет, она 
происходит в течение суток после вы-
несения постановления. СП же ссыла-
ется «на нормы внутренней бухгалтер-
ской инструкции — достаточно фор-
мального документа, который почти 
не имеет отношения к реальному по-
ложению дел». Что касается ситуации 
с ошибочными штрафами, то, гово-
рит источник, речь не идет о массовых 
ошибках. «Значительная часть обжа-
лований — это те случаи, когда штраф 
пришел владельцу автомобиля, а за 
рулем был другой человек,— говорит 
он.— Собственник машины в соответ-
ствии с КоАП постановление обжало-
вал, и в отношении реального нару-
шителя было вынесено новое поста-
новление». В системе обмена инфор-
мацией с приставами, говорит собе-
седник 

”
Ъ“, несколько лет назад дей-

ствительно наблюдались проблемы, 
но «сейчас все недочеты устранены».

Иван Буранов

Аудиторы проверили арифметику ГИБДД
Счетная палата нашла нарушения в деятельности Госавтоинспекции

По его словам, «совсем недавно» 
ИНИОН заключил с УСЗ очередной 
договор об аренде здания. «Основа-
ния, указанные в письме, мне не ка-
жутся вескими,— подчеркнул он.— 
Куда нам теперь деваться, неизвест-
но». Директор института заявил 

”
Ъ“, что направил в ФАНО письмо с 

просьбой разъяснить ситуацию. «По-
ка от агентства реакции нет, так что 
по теме переезда я ничего не плани-
рую»,— сказал он. Между тем веду-
щий научный сотрудник ИНИОНа 
Оксана Киянская на свой странице в 
Facebook сообщила, что «в здании от-
рублен интернет и снимают полы».

Напомним, 30 января 2015 года 
в библиотеке ИНИОНа — одном их 
крупнейших научных книгохрани-
лищ России — вспыхнул пожар, ко-
торый уничтожил здание и около 
15% книг. Оставшуюся часть фондов 
удалось спасти, залив книги водой 
и заморозив. Сейчас ведутся работы 
по их восстановлению. На руково-
дителя института Юрия Пивоварова 
впоследствии было заведено уголов-
ное дело по мошенничеству, а после 
него в институте сменилось три ди-
ректора (см. «Ъ» от 6 июля 2016 года). 
Коллектив института переехал в зда-
ние сельхозакадемии на ул. Кржижа-
новского дожидаться, пока на месте 
сгоревшего здания будет построена 
новая библиотека. Вопрос размеще-
ния института стал одним из наибо-
лее болезненных: сотрудники не хо-
тели переезжать. В августе 2016 года 
экс-директор Юрий Пивоваров зая-
вил сотрудникам, что «вопрос с пере-
ездом окончательно решен»: якобы 
предполагалось объединить ИНИ-
ОН с Всероссийским институтом на-
учной и технической информации 

РАН (здание располагается в райо-
не метро «Аэропорт»). Господин Пи-
воваров призывал коллектив «упе-
реться и не уходить», иначе «инсти-
туту будет нанесен смертельный 
удар». Тогда Илья Зайцев заявлял 

”
Ъ“, что «переезд института неизбе-

жен», поскольку ИНИОН не обладает 
юридическими правами на занима-
емые площади сельскохозяйствен-
ной академии (см. 

”
Ъ“ от 29 августа 

2016 года). Спустя два месяца в ин-
тервью 

”
Ъ“ руководитель ФАНО Ми-

хаил Котюков заявил, что решение о 
переезде ИНИОНа пока не принято, 
но другие варианты временного раз-
мещения «постоянно обсуждаются с 
коллективом».

Вчера пресс-служба ФАНО сооб-
щила 

”
Ъ“, что коллектив института 

еще при заселении в здание на ули-
це Кржижановского предупрежда-
ли — это временное помещение, ко-
торое впоследствии придется осво-
бодить. «Руководству были предло-
жены варианты для переезда, кото-
рые должны обсуждаться с коллек-
тивом»,— добавили в пресс-службе. 
Однако Илья Зайцев заявил 

”
Ъ“, что 

«это не так».
Стоит отметить, что 8 июня 2017 

года главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов объявил, что влас-
ти столицы поддержали проект вос-
становления здания ИНИОНа на 
прежнем месте и в том же виде. По 
его словам, сгоревшее здание явля-
лось ценным объектом советского 
модернизма. «Предложенный про-
ект это редкий образец тонкого, де-
ликатного и вдумчивого воссозда-
ния шедевра»,— рассказал Сергей 
Кузнецов, однако не уточнил, когда 
здание будет построено.

Александр Черных,  
Ольга Никитина

Один пожар  
и два переезда

Как стало известно ”Ъ“, прошед-
шая вчера коллегия Генпрокура-
туры может стать последней для 
участвовавшего в ней прокурора 
Москвы Владимира Чурикова в его 
нынешней должности. Выходец 
из Волгограда Чуриков за два года 
работы в столице так и не стал сво-
им — теперь его прочат в советни-
ки генпрокурора Юрия Чайки. Сам 
генпрокурор говорил на коллегии 
не о кадровых вопросах, а о защи-
те граждан и компаний.

Вчера на полугодовой коллегии 
надзорного ведомства генпрокурор 
Юрий Чайка и его первый замести-
тель Александр Буксман объясняли 
подчиненным, что они не должны 
ждать, когда «отчаявшиеся люди обра-
тятся за помощью к главе государст-
ва». Их проблемы, в том числе связан-
ные с невыплатами зарплат на Нижне-
тагильском заводе теплоизоляцион-
ных изделий, надзор мог решить еще 
до того, как эта история стала известна 
на всю страну. Тем более что за полго-
да прокуроры смогли вернуть 7,6 мл-
рд руб., которые задолжали работода-
тели. Всего же прокуроры, как выяс-
нилось, выявили более 2,7 млн право-
нарушений, половина из которых свя-
зана с нарушением прав и свобод.

На особом контроле у надзорщи-
ков находилась защита прав пред-
принимателей. За полгода они выя-
вили 120 тыс. серьезных нарушений 
в отношении бизнесменов, за кото-
рые привлекли к административной 
и дисциплинарной ответственности 
более 16 тыс. человек. Благодаря при-

нятым надзором мерам, отметил го-
сподин Чайка, за два года предпри-
нимателям было возвращено 66 мл-
рд руб., задолженных по государст-
венным и муниципальным контрак-
там. По его словам, прокуроры актив-
нее инициировали возбуждение уго-
ловных дел о воспрепятствовании 
предпринимательской деятельнос-
ти. Однако в Москве, Подмосковье, 
Приморском и Ставропольском кра-
ях, а также Ростовской области подоб-
ных преступлений вообще выявлено 

не было, хотя полномочий для этого у 
прокуроров вполне достаточно.

Господин Чайка сообщил и о струк-
турных изменениях в самой Генпроку-
ратуре. Так, для повышения гарантий 
защиты прав участников уголовного 
судопроизводства было создано глав-
ное управление по надзору за уголов-
но-процессуальной деятельностью ор-
ганов предварительного расследова-
ния и оперативно-разыскной деятель-
ности, которое возглавил Валерий 
Максименко. Он более 30 лет прослу-
жил в прокуратуре, надзирая в том чи-
сле за МВД, ФСКН, ФТС и Минюстом. 
Статус главка получило и управление 
правовой статистики и информаци-

онных технологий, которым руково-
дит бывший следователь по особо важ-
ным делам Олег Инсаров. Управление, 
как сообщил господин Чайка, должно 
обеспечить достоверную картину пре-
ступности в стране, избавить других 
силовиков от «палочной системы» от-
четности, а заодно защитить надзор от 
утечек информации и хакерских атак.

При этом в надзорном ведомстве 
произошли и кадровые изменения. 
Начальником правового управления 
Генпрокуратуры Юрий Чайка назна-
чил опытного юриста из администра-
ции президента Артура Завалунова. 
Руководивший до него тем же управ-
лением Владимир Макаров был пе-
реведен на должность начальника 
управления по надзору за законно-
стью исполнения уголовных наказа-
ний. А ранее надзиравший за рабо-
той ФСИН Магомедрасул Магомедра-
сулов вышел на пенсию.

Наконец, в Генпрокуратуру может 
быть переведен Владимир Чуриков, 
с сентября 2015 года возглавляющий 
прокуратуру Москвы. Источники 

”
Ъ“ 

утверждают, что господин Чуриков, 
ранее в течение пяти лет являвшийся 
прокурором Волгоградской области, 
так и не смог освоиться в столице. Те-
перь ему прочат пост советника или 
помощника господина Чайки, а над-
зор за Москвой, очевидно, возглавит 
первый заместитель моспрокурора 
Олег Манаков, с 2004 года работающий 
в прокуратурах столицы и Подмоско-
вья. В самой Генпрокуратуре возмож-
ные перестановки не комментируют.

Николай Сергеев

Прокурора Москвы  
прочат в советники Юрия Чайки
Надзор отчитался под отставки и назначения

с1

Прокуратура Сан-Франциско 
(штат Калифорния) обнародова-
ла свои претензии к россиянину 
Александру Виннику, задержан-
ному накануне в Греции по за-
просу американских правоохра-
нителей. Обвинение в его адрес 
состоит из 21 пункта, среди ко-
торых отмывание $4 млрд, полу-
ченных преступным путем через 
биржу крипто- и фиатных валют 
BTC-E, кибермошенничество, по-
хищение персональных данных, 
взлом японской биржи Mt.Gox, 
спровоцировавший ее банкрот-
ство, и участие в наркотрафи-
ке. Если россиянин будет выдан 
США, то в этой стране ему грозит 
до 55 лет тюрьмы.

Как следует из материалов амери-
канской прокуратуры, незаконной 
деятельностью россиянин 38-лет-
ний Александр Винник якобы за-
нимается с 2011 года. Именно тогда, 
считают правоохранители, он при-
ступил к махинациям с криптовалю-
той, конвертируя свои криминаль-
ные доходы в американский дол-
лар и российский рубль через сче-
та подконтрольных ему компаний. 
«BTC-Е являлась международной схе-
мой отмывания денег, которая, пред-
ставляясь бизнес-моделью, служила 
криминалитету и в частности кибер-
преступности»,— утверждает в сво-
ем обвинении россиянину прокура-
тура Сан-Франциско, уже выдвинув-
шая, кстати, к этой компании гра-
жданский иск на $110 млн. Проку-
ратура указывает ники некоторых 
пользователей — CocaineCowbays, 
ISIS и dzkillerhacker. На момент под-
готовки этой публикации площадка 
BTC-E была недоступна для посеще-
ния «по техническим причинам». На 
восстановление сервера потребует-
ся пять-десять дней, сообщается на 
сайте площадки, который, отметим, 
в России был внесен в реестр запре-
щенных по решению Приморского 
районного суда Санкт-Петербурга в 
январе 2016 года.

По версии американцев, на след 
Александра Винника спецслужбам 
удалось выйти после разоблачения 
в июле нынешнего года двух круп-
нейших наркодилерских сетей, опе-
рировавших в интернете с помощью 
криптовалюты,— AlphaBay и Hansa 
Market. Арестованный в Бангкоке 
25-летний руководитель AlphaBay 
канадец Александр Казес покончил 
с собой в тюрьме. Прокуратура пред-
полагает, что россиянин якобы мог 
способствовать ведению расчетов на 
этом черном рынке, обслуживавшем 
сотни тысяч клиентов.

Александр Винник, по утвержде-
нию прокуратуры США, также при-
частен к банкротству японской бир-

жи цифровых валют Mt.Gox в 2014 
году — якобы он взломал базу дан-
ных ее клиентов, получив возмож-
ность уводить их средства. По со-
стоянию на август 2013 года почти 
половина всех трансакций в сети 
Bitcoin производилась через эту 
площадку. Отметим, что японская 
компания WizSec, занимающаяся 
вопросами кибербезопасности и в 
частности расследованием взлома 
биржи Mt. Gox, в четверг обнародо-
вала результаты своего расследова-
ния, приводя детали схемы по вы-
воду и отмыванию средств, в кото-
рых якобы участвовал и Александр 
Винник. Около 300 тыс. биткоинов, 
что на текущий момент составило 
бы $800 млн, по утверждению япон-
цев, было выведено через BTC-E на 
личные счета, контролируемые го-
сподином Винником в банках Лат-
вии и Кипра. Похищенные средст-
ва также поступили на связанные 
между собой счета, зарегистри-
рованные на имена Vamnedam, 
Grmbit и Petr, общий объем укра-
денных у клиентов биржи средств 
якобы превышает $1 млрд.

По данным американской проку-
ратуры, россиянин также будто бы 
взломал базы Bitconica и Bitfloor. В 
то же время воровали и у него, о чем 
свидетельствует заявление Алексан-
дра Винника на форуме Mt.Gox о по-
хищении у него части средств.

Как пояснила прокуратура, Алек-
сандр Винник попал под юрисдик-
цию Калифорнии, потому что ис-
пользовал счета одной из зареги-
стрированных здесь компаний, ко-
торая уже прекратила существова-
ние. Россиянину грозит в США до 55 
лет тюремного заключения и штраф 
в размере $12 млн.

Как уже сообщалось, Александр 
Винник был задержан во вторник 
утром в курортном поселке Урано-
полис неподалеку от Салоник в од-
ном из самых дорогих отелей. При 
задержании у него были изъяты мо-
бильные телефоны, два ноутбука, 
пять планшетов. После задержания 
Винник предстал перед прокурором 
Салоник, который постановил дер-
жать его под арестом до рассмотре-
ния запроса об экстрадиции в США 
— максимум два месяца. В прокура-
туре Салоник Александр Винник от-
рицал свою вину.

Договор о взаимной экстрадиции 
между США и Грецией действует с 
1932 года. В ближайшее время долж-
но состояться заседание апелляци-
онного суда, который выразит свое 
мнение по запросу от экстрадиции в 
США. Окончательное решение при-
мет министр юстиции Греции.

Лариса Саенко, Нью-Йорк; 
Алена Миклашевская

От взлома биржи  
до наркотрафика
Задержанного в Греции россиянина 
прокуратура США обвиняет  
по 21 пункту

Как стало известно ”Ъ“, смещенный на прош-
лой неделе со своего поста экс-лидер общест-
венной организации «Инвалиды войны» офи-
цер-разведчик Андрей Чепурной вышел из 
психиатрической больницы и первым делом 
попытался вернуть себе власть. Собрав остав-
шихся сторонников, он разом уволил всех сво-
их врагов, включая новое руководство орга-
низации, и взял под контроль ее центральный 
офис в столичном районе Фили. Однако глав-
ный актив инвалидов — перепрофилирован-
ный под реабилитацию санаторий «Русь» 
в Подмосковье — по-прежнему остается в ру-
ках оппозиции. «Опасаемся кровопролития»,— 
сказал ”Ъ“ один из участников конфликта.

Камнем преткновения для инвалидов стала ле-
гитимность состоявшейся на прошлой неделе в 
«Руси» конференции Общероссийской обществен-
ной организации инвалидов войны в Афганиста-
не и военной травмы «Инвалиды войны». По ре-
шению этого высшего, согласно уставу организа-
ции, органа власти, лидер инвалидов Андрей Че-
пурной, руководивший ими 21 год, был смещен с 
поста за недоверие. Сам он в это время находился 
в городской психбольнице №1 имени Алексеева, а 
выйдя из нее, сразу заявил о незаконности прове-
денного мероприятия. 

«Из 89 участников конференции настоящих де-
легатов не было и половины,— утверждает заме-
щавший Андрея Чепурного и смещенный вместе 

с ним Валей Сайфуллин (сам экс-лидер 
”
Инвали-

дов“ для комментариев пока не доступен).— Оп-
позиционеры добрали кворум за счет приглашен-
ных представителей Госдумы, Совета федерации и 
других ветеранских организаций». 

В противовес конференции в «Руси» сторонни-
ки поправившегося господина Чепурного прове-
ли в столичном офисе организации в Промышлен-
ном проезде так называемое расширенное заседа-
ние правления «Инвалидов войны». На нем управ-
ленцы договорились оспаривать решения оппо-
зиции, а ее лидеров уволить и не пускать в цент-
ральный офис. «Русь» же у врагов отбить, восполь-
зовавшись своим правом основного и единствен-
ного акционера санатория. 

В подмосковный реабилитационный центр была 
направлена так называемая антикризисная комис-
сия, получившая от правления «Инвалидов войны» 
задание взять «Русь» под свой контроль. Однако вы-
ставленный оппозиционерами ЧОП просто закрыл 
перед комиссией ворота. Не принесло результатов и 
вмешательство в конфликт местного участкового — 
руководство «Руси» предъявило ему протокол конфе-
ренции, из которого следовало, что все приехавшие 
были уволены из организации за недоверие, и страж 
порядка был вынужден ретироваться. 

В свою очередь, участники конференции, голо-
совавшие против Андрея Чепурного, стали персо-
нами нон грата в Промышленном проезде — деле-
гацию из «Руси», приехавшую в центральный офис, 

чтобы взять печати и учредительные документы, 
аналогичным образом выставили за дверь. «Фили 
нам придется брать,— заявил 

”
Ъ“ один из лидеров 

оппозиции.— Однако действовать будем исключи-
тельно юридическими методами, иначе не избе-
жать кровопролития». По словам ветерана, на их 
стороне закон и здравый смысл. Ведь более полови-
ны всех участников конференции (всего приглаша-
лось 146 делегатов от 73 региональных подразделе-
ний) высказались за недоверие прежнему руковод-
ству. Господин Чепурной, напомним, в последнее 
время стал еще и фигурантом двух уголовных дел 
об особо крупных хищениях средств, выделенных 
государством на реабилитацию воинов-инвалидов. 

Они же, очевидно, станут главными пострадав-
шими и в начавшейся разборке. Дело в том, что 
«Русь», именуемая сегодня Центром восстанови-
тельной терапии имени Лиходея, в 2017 году бы-
ла лишена прямого финансирования из бюдже-
та. Деньги санаторию, по замыслу законодателя, 
должны теперь платить «Инвалиды войны» и че-
тыре других ветеранских организации. Предпо-
лагалось, что они же будут направлять в «Русь» сво-
их подопечных. Однако новая схема работает с тру-
дом, поскольку договора и деньги, выделенные го-
сударством для «Инвалидов войны», остались у Ан-
дрея Чепурного, а центр — у тех, кто ему не доверя-
ет. Другие же организации уже дали понять, что бу-
дут ориентироваться на отдых в Крыму. 

Сергей Машкин

Разведчик Чепурной перешел в наступление
Бывший глава «инвалидов» хочет вернуть и власть, и «Русь»

Юрий Чайка объяснил 
прокурорам, как и над чем 
им надо работать
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Венесуэла переживает один из са-
мых драматичных периодов своей 
новейшей истории. На фоне про-
должающихся массовых антипра-
вительственных демонстраций 
в стране состоялась 48-часовая 
всеобщая забастовка. Цель участ-
ников акций — добиться отмены 
воскресных выборов в Конститу-
ционную ассамблею, которой бу-
дет поручено внести принципи-
альные поправки в основной закон 
страны. Оппозиция опасается, что 
в результате Венесуэла превра-
тится во вторую Кубу — с однопар-
тийной системой и отсутствием 
какой бы то ни было демократии. 
Крупнейшие страны Латинской 
Америки также призвали Кара-
кас отменить выборы, а США объ-
явили о новых санкциях и грозят их 
дальнейшим ужесточением.

Накануне американская газета El 
Nuevo Herald сообщила со ссылкой на 
свои источники, что президент Вене-
суэлы Николас Мадуро предлагает пе-
ренести выборы в Конституционную 
ассамблею на 45 дней, чтобы «охла-
дить уличные протесты». Венесуэль-
ский руководитель якобы решился на 
такой шаг после проведенной при за-
крытых дверях встречи с нескольки-
ми оппозиционными лидерами. Од-
нако в Каракасе эту информацию так 
и не подтвердили: голосование, как 
и было запланировано, должно состо-
яться в воскресенье.

Созыв Конституционной ассам-
блеи призван объединить оказавшу-
юся на грани гражданской войны на-

цию: члены нового органа прорабо-
тают пути выхода из политического 
и экономического кризиса, а также 
реформу основного закона страны. 
Оппозиция, однако, голосование бой-
котирует, выражая свое мнение на 
улицах венесуэльских городов. С на-
чала апреля по всей стране проходят 
массовые акции протеста, которые 
не обходятся без столкновений с по-
лицией и сторонниками президента 
Мадуро. За 117 дней протестов поги-
бло 105 человек. Список может попол-
ниться сегодня во время многотысяч-
ного марша под названием «Взятие 
Каракаса», который пройдет по при-
зыву объединения примерно 20 оппо-
зиционных партий.

Оппозиция использует и другие 
методы борьбы. На прошлой неде-
ле противники президента Мадуро 
провели 24-часовую предупредитель-
ную забастовку, которая, по их дан-
ным, охватила 85% предприятий и ве-
домств. Правительство, однако, зая-
вило, что инициатива провалилась, 
так как под контролем властей оста-
валась нефтяная промышленность, 
которая дает Венесуэле 97% валют-
ных поступлений. В среду в стране 
началась уже 48-часовая всеобщая 
забастовка, к которой присоедини-
лись и некоторые работники госу-
дарственной нефтяной корпорации 
PDVSA. Впрочем, президент Мадуро 
заявил: «Рабочий класс одержал пол-
ную победу над забастовкой. Весь на-
род вышел работать».

Между тем давление на правитель-
ство Николаса Мадуро оказывается 

не только изнутри, но и из-за преде-
лов Венесуэлы. Среди прочих с при-
зывами отказаться от выборов в Кон-
ституционную ассамблею выступили 
ранее власти Аргентины и Бразилии. 
А администрация президента США 
Дональда Трампа накануне ввела ви-
зовые и финансовые санкции про-
тив 13 высокопоставленных венесу-
эльских чиновников и военных. Бе-
лый дом предупреждает, что ограни-
чительные меры будут наложены и на 
всех будущих депутатов Конституци-
онной ассамблеи. Не исключают в Ва-
шингтоне и секторальные санкции, 
в частности, речь может идти о пол-
ном или частичном прекращении 
импорта в США венесуэльской нефти 
и нефтепродуктов. По данным испан-
ской газеты El Pais, Каракас поставля-
ет в США 36% всей добываемой стра-
ной нефти, и в случае бойкота вене-
суэльский бюджет будет ежегодно те-
рять $11,7 млрд. Для переживающей 
острейшую нехватку валюты венесу-
эльской экономики это станет ката-
строфой. По словам бывшего постпре-
да Венесуэлы при ООН Диего Арриа, 
спасти Николаса Мадуро теперь мо-
жет «только сострадание президента 
Трампа».

Евгений Бай

Президента Венесуэлы просят 
воздержаться от голосования
Против выборов в Конституционную ассамблею протестуют 
оппозиция, Аргентина, Бразилия и США

Представители Индии и Китая се-
годня на площадке БРИКС в Пеки-
не попытаются остановить нара-
стающий конфликт в Гималаях, 
который уже принял угрожающие 
формы. Накануне Министерст-
во обороны КНР фактически при-
грозило соседу войной, призвав 
индийских военных перестать 
препятствовать строительст-
ву китайцами дороги на спор-
ном участке бутанско-китайской 
границы. Пекин и Дели не толь-
ко члены БРИКС, но с июня этого 
года еще и партнеры по Шанхай-
ской организации сотрудничест-
ва (ШОС). Однако снизить напря-
женность это пока не помогает. 
Во главе обеих стран стоят силь-
ные лидеры, которые для защиты 
национальных интересов готовы 
пойти на большее, чем их пред-
шественники.

«Я хотел бы напомнить Индии: 
не играйте с огнем и не принимай-
те решения на основе фантазий,— 
заявил накануне пресс-секретарь 
Минобороны КНР У Цянь.— Вся 
история Народно-освободитель-
ной армии Китая говорит об одном: 
наша армия защитит суверенитет 
и территориальную целостность 
страны. Скорее гора сдвинется 
с места, чем наша армия отступит». 
У Цянь также пообещал, что КНР на-
растит группировку войск по всей 
границе и станет проводить боль-
ше учений. Подобного рода заявле-
ния звучат из Пекина уже месяц. На-
пример, националистический го-
сударственный таблоид «Хуаньцю 
шибао» выпустил статью «Дели не 
вынес уроков из войны 1962 года», 
в которой предсказывает: индий-
ская экономика в пять раз меньше 
китайской, а в случае войны и вовсе 
придет в упадок. Напомним, в 1962 
году Пекин одержал над Дели побе-
ду в ходе скоротечной войны в по-
граничных регионах Аксай-Чин 
и Аруначал-Прадеш.

Нынешний виток конфликта 
между Индией и Бутаном с одной 
стороны и Китаем — с другой начал-
ся в первых числах июня. На терри-
торию плато Доклам (в китайской 
версии — Дунлан), которое оспари-
вают Китай и Бутан, вошли китай-
ские военные инженеры. Они нача-
ли строить дорогу в сторону Бутана. 
Власти этой страны заявили про-
тест, который китайцами был про-
игнорирован. В дело вмешалась 
Индия — союзница Бутана ввела на 
территорию королевства свои вой-
ска и вытеснила китайских строи-
телей с части плато. В ответ Пекин 
усилил военную группировку на 
плато, и теперь индийские и китай-
ские военные там, как пишет прес-
са, «стоят друг напротив друга на 
расстоянии вытянутой руки». МИД 
КНР требует от Дели «немедленно 
вывести войска с китайской терри-
тории». Глава МИД Индии Сушма 
Сварадж согласна на это, но только 
при условии, что войска выведут 
и китайцы. Эту территорию Индия 
считает бутанской.

Плато Доклам — стратегически 
важный горный участок в районе 
схождения трех границ: индийской, 
китайской и бутанской. Бутан — 
единственный сосед Китая, не имею-
щий с ним дипотношений, зато под-
держивающий тесные связи с Инди-
ей. Китай с 1970-х годов ведет в ре-
гионе строительные работы, про-
кладывая в район схождения гра-
ниц автомобильную дорогу из сто-

лицы Тибета Лхасы. По ней в случае 
конфликта с Индией армия КНР смо-
жет добраться до места назначения 
приблизительно за восемь часов. Де-
ли опасается, что, взяв под контроль 
плато Доклам, Китай будет угрожать 
так называемому коридору Силигу-
ри («Куриное горлышко») — неболь-
шой зажатой между Непалом и Банг-
ладеш полоске индийской террито-
рии, которая соединяет основную 
территорию страны с семью восточ-
ными штатами.

В своих претензиях на Доклам 
Пекин ссылается на договор 1890 го-
да между находившимся тогда под 
британским протекторатом Сикки-
мом (ныне индийский штат) и Тибе-

том (сейчас часть Китая), по которо-
му Доклам входит в состав Тибета. 
Индия и Бутан никогда не призна-
вали этого разграничения. В 1988 
и 1998 годах Бутан и Китай подписа-
ли ряд соглашений, в которых обя-
зывались решать территориальный 
спор в мирной обстановке и воздер-
живаться от военного строительства 
в регионе. По мнению властей Ин-
дии и Бутана, начав строительство 
дороги на плато Доклам, Китай на-
рушил эти договоры.

Положение усугубляется тем, что 
Бутан остается одним из наиболее 
дружественных Индии государств 
в Южной Азии, напоминает эксперт 
Московского центра Карнеги Петр 
Топычканов. «Пакистан — главный 
потенциальный противник Дели, 
Мальдивские острова и Шри-Ланка 
все теснее сотрудничают с Пекином. 
С Непалом после прихода к власти 
в Индии премьер-министра Нарен-
дры Моди ожидалась перезагрузка 
отношений, но и ее не произошло,— 
сообщил 

”
Ъ“ эксперт.— Больше все-

го Индию раздражает китайско-па-
кистанский экономический кори-
дор, который надолго привяжет Ис-
ламабад к Пекину. В какой-то момент 
терпение индийцев лопнуло, и они 

решили вмешаться». Петр Топычка-
нов расценивает противостояние 
как «очень серьезное» и не исключа-
ет, что дело может дойти до открыто-
го военного конфликта.

Обсудить свои противоречия Ин-
дия и Китай смогут сегодня в Пекине 
на 7-й встрече представителей госу-
дарств БРИКС, курирующих вопро-
сы безопасности. Там советник пре-
мьер-министра Индии Аджи Довал 
встретится с государственным со-
ветником КНР Ян Цзечи. При этом 
напомним, что в начале лета Индия 
стала партнером Китая по ШОС. Но 
к снижению напряженности между 
ними, как и предполагал 

”
Ъ“, это не 

привело.

«ШОС и БРИКС нельзя считать во-
енно-политическими блоками, они 
построены на основе консенсуса. 
Вряд ли в этом конфликте они смо-
гут выступить как ограничитель или 
как посредник. Была надежда на то, 
что вовлечение в экономические 
проекты в рамках ШОС сблизит Пе-
кин и Дели. Однако проблемы в их 
отношениях слабо связаны с эконо-
микой, и даже высокий уровень тор-
гово-экономического взаимодейст-
вия не может стать защитой от обо-
стрения конфликтов в спорных рай-
онах»,— заявил 

”
Ъ“ старший науч-

ный сотрудник Центра исследова-
ний Восточной Азии и ШОС ИМИ 
МГИМО Игорь Денисов. По его сло-
вам, «решить проблему помогло бы 
укрепление политического доверия, 
а также контроль над сторонниками 
жесткой линии в обеих странах, ко-
торые раздувают до небес даже мало-
мальские трения, начиная грозить 
друг другу войной».

Впрочем, сами лидеры Китая 
и Индии Си Цзиньпин и Нарендра 
Моди во многом строят свои полити-
ческие платформы на национализ-
ме, и отступить от заявленных целей 
на плато Доклам им будет непросто.

Михаил Коростиков

Индия и Китай  
стоят на границе войны
Войска партнеров по БРИКС и ШОС 
сошлись на спорном плато в Гималаях
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6 июня.   Военные КНР бульдозерами разрушили индийские 
  блиндажи. Индийские военные в ответ блокировали 
  строительство китайцами дороги
8 июня.   В результате перестрелки военных КНР 
  и Индии были ранены несколько человек
27 июня.  Китай и Индия стянули по 3 тыс. военных к границе

Район Аксай-Чин, 
отвоеванный Китаем 
у Индии в 1962 году

РОСТ НАПРЯЖЕННОСТИ НА ПЕРЕСЕЧЕНИИ ГРАНИЦ ИНДИИ, КИТАЯ И БУТАНА

Спорная территория
между Китаем и Бутаном

40 км
ИСТОЧНИК: G/N.

Лидеры Китая и Индии Си Цзиньпин 
и Нарендра Моди во многом строят 
свои политические платформы 
на  национализме, и отступить 
от  заявленных целей в пограничном 
конфликте им будет непросто

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« У  Н А С  С Е Й Ч А С  Н Е Т  Т О Й  П О Д Д Е Р Ж К И  В  Р Е Г И О Н Е ,  
К А К А Я  Б Ы Л А  В О  В Р Е М Я  К О М А Н Д А Н Т Е  Ч А В Е С А »

Накануне выборов в Конституционную 
ассамблею Венесуэлы посол этой 
страны в РФ Карлос Фариа Тортоса 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ Павлу 
Тарасенко об ожиданиях от голосо-
вания и о том, кто виноват в сокра-
щении числа союзников Венесуэлы 
на международной арене.

— Какова главная цель созыва 
ассамблеи?
— Начать обсуждение проблем, которые есть 
в нашей стране, и, конечно, найти решения. 
Оппозиция отказалась участвовать в Консти-
туционной ассамблее, назвав ее нелегаль-
ной. При этом напомню, что в 2014 году она 
очень активно призывала к созыву этого ор-
гана. Это были те же люди, которые и сейчас 
стоят во главе оппозиции. И использовали 
они практически те же самые аргументы, 
которые использует президент Мадуро.

Позиции оппозиционеров вообще во 
многом не согласованы и противоречивы. 
Обратимся к недавней истории. У оппозицио-
неров была возможность созыва референдума 
о досрочной отставке президента. Такая воз-
можность зафиксирована в конституции. Они 
сказали, что сделают это, но в итоге не собра-
ли подписи в нужное время. Они нарушили все 
указанные в законодательстве сроки. И к тому 
же допустили другие серьезные нарушения: 
в списки тех, кто якобы поддержал инициативу, 
включали имена умерших, несовершеннолет-
них и тех, кто сидит в тюрьме и никак не мог 
поставить свою подпись.

— Что скажете об организованном 
оппозицией 16 июля неофициаль-
ном референдуме? Большинство его 
участников выступило против прове-
дения выборов в Конституционную 
ассамблею.
— Призывы к опросу населения были законны. 
C чем мы категорически не согласны, так это 
с призывом к плебисциту, имеющему юриди-
ческие последствия. Например, к тому, чтобы 
по его итогам парламент начал создание па-
раллельных органов власти. Сделать это оппо-
зиционерам сказали из-за границы. Хотел бы 
напомнить, что происходило в Ливии, Сирии, 
на Украине. Там были созданы параллельные 
органы власти, благодаря чему оппозиционеры 
получили поддержку и международное призна-
ние, финансирование и необходимые ресурсы. 
Что в итоге привело к войнам. В Ливии, напри-
мер, все закончилось линчеванием Муаммара 
Каддафи. В Сирии все продолжается — идет 
ужасная война, сотни тысяч погибших... Так что 
сценарий не нов, он уже воплощался в жизнь 
в других странах.
— США пригрозили Каракасу новыми 
санкциями, если Конституционная 
ассамблея будет созвана. Как вы 
оцениваете это заявление?
— У нас к американцам есть вопрос: «Чего 
вы хотите добиться?». В соответствии с кон-
ституцией у нас проходят выборы, на которых 
граждане решают, кого хотят видеть во 
главе страны. В декабре 2018 года выберут 
президента. А на 10 декабря этого года ЦИК 
уже назначил выборы губернаторов.

Что же касается Конституционной ассам-
блеи, то там будут обсуждаться вопросы, 
касающиеся будущей модели общества. Все 
вопросы, которые беспокоят венесуэльцев. 
И после все то, что решит ассамблея, будет 
вынесено на суд публики. Народ скажет по-
следнее слово. Но они (американцы.— ”Ъ“) 
боятся этого. Это двойные стандарты.
— Вы согласны, что число союзников 
Каракаса уменьшается?
— По причинам внутренних изменений в стра-
нах региона у нас сейчас нет той поддержки, 
какая была во время команданте Чавеса и во 
время создания таких важных международных 
механизмов, как Сообщество латиноаме-
риканских и карибских государств (СЕЛАК) 
и Союз южноамериканских наций (УНАСУР). 
Тогда у нас была поддержка правительства 
Аргентины во главе с товарищем Киршнером 
(Нестор Киршнер, президент в 2003–2007 
годах.— ”Ъ“) и его супругой Кристиной 
(президент в 2007–2015 годах.— ”Ъ“). То же 
самое с Бразилией, Уругваем... В последней 
из этих стран вообще не было смены власти — 
сейчас там у руля те же люди, что и во время 
команданте Чавеса. Мы видели, как они 
меняют свое отношение к Венесуэле. Но дру-
гие страны — по размерам небольшие, но по 
моральным принципам и чувству собственного 
достоинства стоящие куда выше многих других 
государств — сохранили свою прежнюю пози-
цию, несмотря на очень сильное давление.

полная версия 
kommersant.ru/12070

Участники антиправи-
тельственных манифе-
стаций в Венесуэле   
разными способами 
 призывают сограждан 
к сопротивлению и  
«свержению диктатуры» 
ФОТО REUTERS
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21 июля в ”Ъ“, на rusfond.ru  
и в эфире ГТРК «Югория» мы 
рассказали историю Яро
слава Петрова из Сургута. 
У него острый лимфобласт
ный лейкоз. Единственный 
способ излечения — транс
плантация костного  мозга. 
В период приживления 

трансплантата мальчику нужны мощные противо
инфекционные препараты, которые не покрывает 
госквота. Рады сообщить: вся необходимая сум
ма (1 386 088 руб.) собрана. Родители Ярослава 
благодарят всех за помощь. Примите и нашу при
знательность, дорогие друзья.

Всего с 21 июля 395 933 читателя rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителя «Первого канала», ГТРК «Югория», «Ал-
тай», «Кострома», «Регион-Тюмень», «Белгород», «Вол-
гоград-ТРВ», а также 168 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 35 детям 
на 54 240 118 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регио-
нах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и даль-
ше действуете сами. Возможны переводы с кредитных карт, элек-
тронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 10,071 млрд руб. В 2017 году (на 27 июля) со-
брано 1 001 079 576 руб., помощь получили 1629 детей, протипиро-
вано 5313 потенциальных доноров костного мозга для Националь-
ного регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, лауреат 
премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации «За соци-
альную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Простая 
манипуляция
Регионы учатся делать 
трансплантацию  
костного мозга

По данным детского онкоцентра имени Дмитрия 
Рогачева, около 10 тыс. детей в России стра
дают онкологическими заболеваниями крови. 
Для 1,5 тыс. из них трансплантация костного 
мозга (ТКМ) — единственный шанс на выздо
ровление. Потребность в пересадках растет. 
По данным Минздрава РФ, количество детских 
ТКМ увеличилось с 337 в 2012 году до 509 — 
в 2016м. К 2021 году их число должно возра
сти в два раза, считает академик РАН Александр 
Румянцев. В интервью Русфонду он рассказал 
о перспективах этого метода лечения в России.

— Александр Григорьевич, в начале 1990-х вы 
привезли в Россию технологию пересадки кост-
ного мозга для лечения лейкозов и генетических 
заболеваний. Сложная процедура?
— Стволовые клетки забираются у донора, затем вну-
тривенно вводятся больному человеку. Это простая 
манипуляция, и выполняют ее не хирурги, а квали-
фицированный специалист-гематолог. Готовит транс-
плантацию и контролирует результат большая ко-
манда врачей. Выживаемость после ТКМ — от 15 до 
90%, и зависит она от состояния больного, от типа за-
болевания. Например, при апластической анемии — 
90%, при иммунодефицитах — 80%, при лейкозе в ре-
миссии — 65%, при лейкозе не в ремиссии — 15%.
— Как изменилась ситуация с ТКМ в России за 
25 лет?
— Сейчас выполняется 1–1,2 тыс. трансплантаций в 
год, из них детям — около 500. Поставлена задача уве-
личить к 2021 году число детских ТКМ до 1 тыс. в год, 
а нужно около 1,5 тыс. Но технологии лечения меня-
ются. Возможно, через 10–15 лет новые лекарства во-
обще вытеснят пересадку.
— Ваш центр справляется с нагрузкой?
— Мы делаем около 200 трансплантаций в год. В Мо-
скве еще 80 трансплантаций делает Российская дет-
ская клиническая больница. Планируется разверты-
вание еще двух центров в столице — в НИИ детской 
онкологии РОНЦ и Морозовской детской горбольни-
це. Для Москвы этого достаточно. Надо распростра-
нять технологию в регионы.

Сейчас в РФ всего шесть детских трансплантаци-
онных центров. Из них только три выполняют бо-
лее 50 трансплантаций в год: две клиники в Москве и 
НИИ детской онкологии, гематологии и трансплан-
тологии имени Раисы Горбачевой в Санкт-Петербур-
ге. Развиваются центры в Нижнем Новгороде, Екате-
ринбурге и Новосибирске. Началась работа по созда-
нию центров в Орле и Красноярске. Возможно появ-
ление центра во Владивостоке.
— Все это часть государственной программы?
— Государственной стратегии по развитию транс-
плантационных центров костного мозга нет. Мы 
ждем, когда Минздрав РФ утвердит порядок оказа-
ния трансплантационной помощи. Документ затра-
гивает много этических вопросов и с трудом прохо-
дит ведомственное согласование. Пока программу в 
регионах поддерживает фонд «Подари жизнь»: опла-
чивает врачам стажировки, а мы абсолютно бесплат-
но делимся нашим уникальным опытом.

Государство выделяет около 3 млн руб. на одну 
ТКМ. Этого не хватает на поиск и активацию нерод-
ственных доноров, на некоторые лекарства. На по-
мощь приходят благотворительные фонды. В пер-
спективе эти расходы должны идти за счет ОМС.
— Это реально? Поиск донора за рубежом стоит 
€20 тыс.
— Опыт уже есть. Мы добились включения в ОМС 
17 тарифов на реабилитацию детей после ТКМ. Такой 
путь предстоит пройти и с трансплантацией. Но сна-
чала нужно отстроить систему, а затем просить день-
ги у государства.
— В Национальном регистре, который строит 
 Русфонд вместе с НИИ имени Раисы Горбаче-
вой, 71 тыс. потенциальных доноров. А сколько, 
на ваш взгляд, нужно для России?
— Хорошо бы иметь 7 млн потенциальных доно-
ров. Это непростая финансовая задача. Типирование 
1 млн доноров стоит $100–500 млн в зависимости от 
технологии. Я не вижу таких инвестиционных воз-
можностей в РФ. Однако сейчас число пересадок ог-
раничено не регистром, а количеством центров ТКМ.

Подготовили Татьяна Виноградова  
и Сергей Ганьжин

Артем Паксюаткин, 7 лет, детский церебраль-
ный паралич, требуется лечение. 157 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 42 тыс. руб.

Артем родился до срока в тяжелом состоянии. 
При выписке меня предупредили, что малыш пе-
ренес кислородное голодание и ему грозит детский 
церебральный паралич. В восемь месяцев Тёма на-
чал держать голову и смог сидеть с опорой. Лечение 
в медцентрах области ничего не дало. Свои первые 
шаги сын сделал только после лечения в Институте 
медтехнологий (ИМТ, Москва). Теперь он ходит с под-
держкой, заговорил, стал спокойнее, у него проснул-
ся интерес к окружающему миру. Лечение оплатил 
Русфонд, спасибо! Отец Артема нас бросил, алимен-
тов нет. Чтобы продолжить лечение, нам нужна ва-
ша помощь! Альфия Паксюаткина, Ульяновская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Артему 
необходима госпитализация. Надо снизить патоло-
гический тонус мышц, увеличить объем движений 
и развить мелкую моторику».

Оля Хлыстова, 15 лет, обширная сосудистая 
мальформация лица, требуется операция. 
191 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 290 тыс. руб.  
Один московский фонд внес 60 тыс. руб. 
 Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 39 тыс. руб.

У Оли с рождения большое багровое пятно на ли-
це. Оно захватило подбородок, часть щеки и нижнюю 
губу. Местные врачи говорили, что это гемангиома, 
доброкачественная опухоль, и она не лечится. Когда 
Оля пошла в школу, начался кошмар: ее дразнили, об-
зывали. В 2011 году я обратилась в московскую кли-
нику к профессору Рогинскому. Он один нас обнаде-
жил: Олю можно вылечить! Диагноз профессор изме-
нил: у дочки сосудистая мальформация — разраста-
ние капилляров. Русфонд собрал необходимую сум-
му, спасибо огромное, вы нас спасли! Оле удалили об-
разование на нижней губе, потом лечили лазером. 
Пятно посветлело, теперь нужно удалить оставшую-
ся часть опухоли. Но оплату нам не осилить. Я маляр, 
муж — водитель, зарабатываем мало, у нас двое детей. 
Прошу, помогите. Олимпиада Кулик, Смоленская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Оли сохра-
няется бледно-красное образование на лице и избы-
точные ткани нижней губы. Необходимо их удале-
ние методом радиочастотного воздействия».

Паша Берсенев, 9 лет, врожденная двусторонняя  
косолапость, рецидив, требуется лечение. 
157 150 руб.
Внимание! Цена лечения 206 150 руб.  
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 49 тыс. руб.

Паша родился с сильно искривленными стопа-
ми, они были подвернуты внутрь. Несколько меся-
цев сына гипсовали, потом сделали операцию на су-
хожилиях, до четырех лет малыш носил брейсы, и в 
результате стопы удалось выправить. Но сейчас они 
опять подворачиваются, особенно правая, она уже 
короче левой, а пятка ушла вверх. Я обратилась в яро-
славскую клинику, где успешно лечат косолапость, 
но мы не в силах оплатить счет. Муж лишился рабо-
ты. Мне пришлось прервать декретный отпуск и вый-
ти на работу через три месяца после рождения млад-
шего сына. Помогите, пожалуйста! Елена Берсенева, 
 Липецкая область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «У Паши произо-
шел рецидив косолапости. Планируется курс этап-
ных гипсований и операция — перемещение сухо-
жилия. Мальчик сможет нормально ходить».

Алина Захарова, 7 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
268 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 71 тыс. руб.

На медосмотре перед поступлением в школу у 
Алины обнаружили врожденный порок сердца — 
отверстие в межпредсердной перегородке. В Том-
ском НИИ кардиологии диагноз подтвердили и ска-
зали, что Алину надо оперировать, потому что ее 
серд це не справляется с нагрузками. В сентябре ей 
идти в первый класс, и операцию надо сделать как 
можно скорее. Врачи рекомендуют провести ее ща-
дяще, без вскрытия грудной клетки. Пожалуйста, по-
могите ее оплатить! Мы живем в селе. Муж работает 
на водоканале машинистом насоса. У нас еще сын-
подросток. Наталия Захарова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Алине требуется эндова-
скулярное закрытие дефекта межпредсердной пере-
городки. После щадящей операции девочка быстро 
восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Кирюша Сибримов живет в Ижев
ске с мамой, папой, семерыми бра
тьями и сестрами. У мальчика врож
денный порок развития спинного 
мозга — Spina bifida. Биологические 
родители от него отказались, и це
лых семь месяцев Кирилл был си
ротой, пока его не забрали в мно
годетную семью Сергей и Гульнара 
Русских. Сейчас мальчику требует
ся операция на спинном мозге, ко
торую проведут за госсчет. Но еще 
нужны дорогие обследования и на
блюдение целой команды специа
листов. Для этого московская кли
ника Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic) трижды за год готова госпита
лизировать Кирюшу в рамках нашей 
программы «Русфонд.Spina bifida».

Кирюша появился в семье Русских 
не самым обычным образом. Сначала 
он был просто фотографией из интерне-
та. На одном из сайтов для потенциаль-
ных усыновителей кто-то из волонтеров 
опубликовал фото месячного Кирюши. 
У Гульнары тогда только родился Степа, 
дома ее ждали еще шестеро детей: род-
ная дочка, трое приемных, двое детей 
Сергея от первого брака. Но она все захо-
дила и заходила на страничку Кирюши.

— Он был такой славный, я думала, 
что его заберут в семью очень быстро,— 
вспоминает Гульнара. Но его не забира-
ли — ни через месяц, ни через два, ни че-
рез четыре. С таким диагнозом детей в 
семью забирают редко.

Все это время Гульнара читала про 
Spina bifida. Узнала, что при этом диаг-
нозе спинной мозг ребенка сворачива-
ется в колечко еще в утробе матери; что 
сразу после рождения таких детей опе-
рируют, чтобы расправить колечко; что 
спинной мозг при этом обязательно 
рвется, а потому у маленьких пациентов 
бывают большие проблемы с органами 
малого таза — они не контролируют мо-
чеиспускание и дефекацию, не чувству-
ют ног, не могут ходить.

Через полгода Гульнара зашла на 
сайт — фотография Кирюши все еще 
была там. «Никто его не берет,— сказа-
ла она мужу,— может, давай тогда мы?»

Собрали документы, Сергей поехал и 
привез семимесячного Кирилла домой. 
Теперь они растут с кровным сыном Сте-
пой как братья-двойняшки.

— Понимаете, все дело в том, что 
мой муж очень хороший человек, мне 
очень повезло,— говорит Гульнара од-

новременно с гордостью и благодарно-
стью. Хотя на самом деле дело не только 
в этом. Дело в том, что они оба — Гуль-
нара и Сергей — очень хорошие люди. 
И уж кому повезло — так это их детям. 
А особенно Кирюше.

— Он совсем ничем не отличается от 
обычных детей,— говорит Гульнара,— 
только ноги не ходят.

И действительно, Кирюша, который 
до девяти месяцев даже не держал голо-
ву, оказавшись в любящей семье, за не-
сколько месяцев догнал в развитии бра-
та Степу. Научился и переворачиваться, 
и ползать, и даже кричать «кийя!», как 
его папа Сергей — тренер по карате.

Диагноз Spina bifida не очень на слу-
ху, но на самом деле встречается ча-
ще синдрома Дауна. От детей со Spina 
bifida часто отказываются еще в роддо-
мах: врачи пугают родителей, что ребен-
ка им самостоятельно не вырастить, что 
он никогда не социализируется, не смо-
жет жить самостоятельно. Волонтеры и 
сотрудники благотворительных фон-
дов знают, что в каждом доме-интернате 
для детей-инвалидов дети со Spina bifida 
есть в любой группе. Они интеллекту-
ально сохранны, но почти всегда оказы-
ваются в отделениях милосердия — для 
самых тяжелых. Это значит, что они не 
ходят в обычные сады и школы, редко 
покидают стены интерната, а иногда и 
своей комнаты.

В июне Сергей привез Кирюшу на 
консилиум в московскую клинику Гло-

бал Медикал Систем. Хорошей новостью 
стало то, что Кирюша сможет развивать-
ся, обходиться без памперсов, жить пол-
ноценной детской жизнью. Плохой — 
то, что спинной мозг мальчика будто 
приклеен к позвоночнику, необходима 
операция для его высвобождения. Опе-
рацию проведут по госквоте, но три го-
спитализации и дорогие обследования 
в GMS государство не финансирует.

— Мы знали, что Кирюша, возможно, 
никогда не будет ходить,— говорит Гуль-
нара,— но муж сразу сказал: не сможет 
ходить, будем действовать по плану Б.

В семье Русских вообще всегда есть 
план Б. Если Кирюша не будет ходить, 
то сможет заниматься следж-хоккеем 
(хок кеем на санях.— Русфонд): у маль-
чика прекрасная реакция, считает Сер-
гей. Если не возьмут в обычный детский 
сад — попробуем открыть свой, частный, 
для детей со схожими проблемами. В шко-
ле нет пандуса? Будем добиваться от го-
сударства, чтобы пандус установили, ведь 
не только нашему Кирюше он нужен.

— Наша маленькая забота потянет 
за собой много добрых дел,— говорит 
Гульнара.

Почему-то кажется, что она права.
Вера Шенгелия,  
Удмуртия

Кирюша, план Б 
Двухлетнему мальчику нужны дорогие обследования 

Александр 
Румянцев,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ЦЕНТРА ДЕТСКОЙ ГЕМАТОЛОГИИ, 
ОНКОЛОГИИ И ИММУНОЛОГИИ 
ИМЕНИ ДМИТРИЯ РОГАЧЕВА, 
ГЛАВНЫЙ ДЕТСКИЙ ГЕМАТОЛОГ 
МИНЗДРАВА РФ, АКАДЕМИК РАН

Из свежей почты

Безадресная чиновничья помощь
Пять лет сирота отстаивала право на жилье. И отстояла

РУСФОНД.ПРАВО
История Виктории К., сироты 
из Смоленской области, уже зна
кома нашим читателям. Год назад 
на сайте rusfond.ru мы рассказы
вали о том, как девушка пытает
ся получить положенную по зако
ну квартиру. Чиновники предлагали 
ей жилье в доме, у которого даже 
не было адреса,— в глухой дерев
не под Рославлем Смоленской об
ласти, где она жила до шести лет.  
А Виктория требовала квартиру  
в Смоленске — там она сначала учи
лась, а теперь работает, вышла за
муж. И вот областной суд поставил 
точку в этом деле: обязал чиновни
ков дать Виктории жилье в Смолен
ске. Ее интересы помогли отстоять 
юристы благотворительного цент
ра «Соучастие в судьбе», партнера 
проекта «Русфонд.Право».

В 2013 году департамент образо-
вания Смоленской области, а за ним 
и Ленинский районный суд Смолен-
ска отказались включить Викторию 
в список на получение жилья из спе-
циализированного фонда. Во-первых, 
за ней уже было закреплено жилье в 
деревне. Во-вторых, на тот момент ей 

было 25 лет, а вставать в очередь на 
жилье сирота может до 23 лет.

Юрист «Соучастия в судьбе» Али-
на Селиханова выяснила, что причи-
на, по которой девушка не обратилась 
за жиль ем вовремя, была уважитель-
ной: ни городской отдел образования, 
ни органы опеки не проконтролирова-
ли, чтобы она реализовала свое право 
на жилье. А это веский аргумент в суде. 
Кроме того, жилье, которое закрепил 
за девочкой в 1998 году глава Астапко-
вичской сельской администрации, по 
действовавшему тогда законодательст-
ву было закреплено незаконно. После 
вмешательства сенатора Людмилы Бо-
ковой и прокуратуры Рославля в июне 
2016 года администрация Астапкович-
ского сельского поселения отменила 
постановление 18-летней давности.

Но даже после этого Рославльский 
городской суд отказался рассматри-
вать иск: мол, ранее аналогичное тре-
бование уже слушалось в Ленинском 
районном суде Смоленска и не было 
удовлетворено. Однако областной суд 
обязал Рославльский городской суд рас-
смотреть дело. Областной суд справед-
ливо указал, что новый иск отличается 
от иска 2013 года: другой состав лиц, да 
и обстоятельства различны. Между тем 

соответчик по делу — администрация 
Смоленска — настаивал на том, что жи-
лье Виктории если и должно быть пре-
доставлено, то только в Рославле, где 
она была впервые «выявлена как сиро-
та». «Мы долго доказывали, что ее ме-
стом жительства является Смоленск, 
где она училась, работает, снимает 
квартиру, и что по закону жилье сиро-
там предоставляется именно по месту 
жительства. В конце концов Рославль-
ский суд встал на нашу сторону»,— рас-
сказала Селиханова.

Администрация Смоленска обжало-
вала решение в областном суде. 11  июля 
он оставил апелляционную жалобу го-
родской администрации без удовлетво-
рения. Теперь администрация готовит 
новую кассацию. Однако юристы «Со-
участия в судьбе» сомневаются, что суд 
изменит свое решение. «Эти два процес-
са стали для нас уникальным опытом. 
Нам удалось найти выход из практи-
чески безнадежной ситуации, добить-
ся отмены решения суда, вступившего 
в законную силу, и доказать, что Викто-
рия не утратила свое право на получе-
ние жилья даже после истечения фор-
мального срока давности»,— говорит 
Алина Селиханова.

Сергей Ганьжин

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «У Кирюши врожденный порок развития спинного 
мозга — Spina bifida. У нас на обследовании у мальчика диагностировали фиксированный спинной 
мозг, гидроцефалию, урологические и ортопедические проблемы. Консилиум счел Кирюшу пер-
спективным при условии, что его будет наблюдать и вести междисциплинарная команда специа-
листов в рамках программы ”Русфонд.Spina bifida“. Сейчас Кирюше нужна операция для устра-
нения фиксации спинного мозга — ее сделают в госклинике за счет госбюджета, а необходимые 
обследования (МРТ головы и позвоночника, комплексное УЗИ, рентгенографию), медикаментозное 
лечение, обучение родителей катетеризации мы проведем у нас в GMS Clinic. Для этого в течение 
года госпитализируем Кирюшу три раза. Надеюсь, совместными усилиями мы поможем мальчику».

Стоимость обследований и лечения 658 317 руб. Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 82 тыс. 
руб. Не хватает 576 317 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Кирилла Сибримова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет папы Кирилла — Сергея Владимировича Русских. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Есть лекарства  
у Ярослава Петрова
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Почта за неделю 21.07.17–27.07.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 70 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 65
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 11

У Кирюши врожденный порок  
развития спинного мозга — 
Spina bifida. Семья Русских 
забрала его из дома ребенка
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



Взыскание машин
Коллекторы начали брать на работу роботов
Вслед за банками, внедряющими пе-
редовые технологии, о прогрессе заду-
мались и коллекторы. Взыскатели на-
чали использовать интеллектуальных 
роботов-коллекторов, которые могут 
провести переговоры по стандартно-
му шаблону — взять обещание о плате-
же и проконтролировать сроки его вне-
сения. А главное — система поможет 
обойти требование профильного зако-
на по ограничению частоты взаимодей-
ствия с должниками.

О том, что коллекторы начали применять 
роботов-взыскателей для общения с должни-
ками, 

”
Ъ“ рассказали участники рынка. По их 

словам, искусственный интеллект оказался 
эффективнее сотрудников с небольшим ста-
жем. Интеллектуальный агент для взыска-
ния просроченной задолженности — это си-
стема, способная самостоятельно позвонить 
должнику, проинформировать его о факте 
просрочки и по типовому сценарию взаимо-
действия провести переговоры. Робот не мо-
жет отклониться от стандартного скрипта раз-
говора, а соответственно соблюдает все нор-
мы профильного закона («О взыскании дол-
гов физлиц»). Ему не нужны выходные, боль-

ничный и отдых, стоимость минуты его рабо-
ты меньше, чем у сотрудника. Правда, пока 
робот далек от совершенства и способен рас-
познать не все слова должника — если это по-
вторяется более двух раз, то система сообщает 
собеседнику, что с ним свяжутся позже.

Первыми освоили подобную технологию в 
дочернем коллекторском агентстве Сбербан-
ка «Активбизнесколлекшн». По словам генди-
ректора агентства Дмитрия Теплицкого, сей-
час робот уже полноценно работает на ранних 
стадиях просрочки (до 60 дней). По итогам пи-
лотного проекта выяснилось, что эффектив-
ность искусственного интеллекта на 18% боль-
ше, чем у сотрудника, проработавшего в ком-
пании менее двух месяцев. «Внедрение робо-
та позволило перевести около 10% операторов 
на другие проекты,— рассказал господин Те-
плицкий.— В 2018–2019 годах мы планируем 
заместить роботом до 30% операторов».

По мнению исполнительного директора 
МФО «Домашние деньги» Андрея Бахвалова, 
подобная технология у первичного кредитора 
вполне может заменить около 15–20% сотруд-
ников службы взыскания. «А эффективность 
робота по сравнению с новым сотрудником 
может быть выше на 25–35%»,— считает он.

Перейти на передовые технологии обще-
ния с должниками планируют и другие кол-
лекторы. По словам гендиректора «Секвойя 
Кредит Консолидейшн» Алексея Терского, 
до конца 2017 года агентство планирует запу-
стить такую технологию. «Робот сможет про-
рабатывать определенный сегмент портфе-
ля, например, когда должник активно дает 
обещание заплатить и ему необходимо позво-
нить больше двух раз в неделю»,— рассказы-
вает он. Управляющий директор Первого кол-
лекторского бюро Павел Михмель отмечает, 
что за такими технологиями будущее, однако 
пока робот малоэффективен при работе с дли-
тельной просрочкой.

Провели пилотные проекты с роботом-
коллектором уже и некоторые банки — в част-
ности, Сбербанк и Совкомбанк. «До конца го-
да Сбербанк планирует внедрить робота-кол-
лектора, который возьмет на себя часть уда-
ленных коммуникаций с клиентами»,— со-
общили в банке. По словам зампреда правле-
ния Совкомбанка Сергея Хотимского, в ряде 
регионов банк около месяца использует робо-
та для взаимодействия с должниками на ран-
ней стадии просрочки, когда основная зада-
ча — напомнить о платеже. В ОТП-банке пла-

нируют в ближайшее время проведение пи-
лотов для оценки эффективности новой тех-
нологии. Потенциально заинтересованы в 
этой технологии в ВТБ, Альфа-банке и «Рус-
ском стандарте».

Помимо экономии на сотрудниках у робо-
та есть еще одно важное преимущество — по 
закону частота взаимодействия с должника-
ми ограничена: оператор может звонить не 
чаще двух раз в неделю, а робот, скорее всего, 
будет классифицирован как автоинформатор. 
То есть ему будет разрешено общаться с кли-
ентами до четырех раз в неделю. «Автомати-
зированным системам предоставлено боль-
шее количество контактов, поскольку они не 
могут оказать психологического давления на 
должника,— отмечает партнер юридической 
компании 

”
Юрпартнеръ“ Александр Федо-

ров.— Поэтому с юридической точки зрения 
вполне обоснованно отнести робота-коллек-
тора к таким системам». В Федеральной служ-
бе судебных приставов этот вопрос не прояс-
нили, уточнив лишь, что «пока от граждан не 
поступали обращения, содержащие сведения 
о взаимодействии с использованием интел-
лектуальных роботов-коллекторов».

Светлана Самусева

Товарная биржа СПбМТСБ 
и ФАС предлагают отменить 
ограничения для «Газпрома» 
по объемам биржевых продаж 
газа. В противном случае уже 
к концу года, по их мнению, 
на бирже может случиться рез-
кий рост цен, вызванный де-
фицитом газа. Отмена ограни-
чения может дать монополии 
новые возможности для борь-
бы за потребителей, которых 
он в последние годы уступал 
независимым производите-
лям газа. Но НОВАТЭК высту-
пает против этой идеи, и, как 
отмечают собеседники 

”
Ъ“, 

до сих пор компании удавалось 
успешно торпедировать сход-
ные инициативы.

СПбМТСБ обратилась к вице-
премьеру Аркадию Дворковичу с 
просьбой изменить ограничения 
для «Газпрома» по объемам прода-
жи газа на бирже. Как говорится 
в письме и. о. президента биржи 
Александра Левцева, в первом полу-
годии независимые производители 
газа сократили биржевые продажи 
в 2,6 раза, до 1,5 млрд кубометров, 
а «Газпром» увеличил поставки 
втрое, до 9,3 млрд кубометров. Та-
ким образом, доля «Газпрома» в про-
дажах выросла до 86%. «При продол-
жении тренда возможно, что уже к 
октябрю-ноябрю объем реализо-
ванного 

”
Газпромом“ газа на торгах 

превысит 17,5 млрд кубометров,— 
пишет глава СПбМТСБ,— то есть 
величину ограничения, предусмо-
тренного правительством». Госпо-
дин Левцев также отмечает, что зи-
мой спрос на газ растет, а продажи 

независимых производителей в де-
кабре 2016 — феврале 2017 года со-
кратились втрое — до 83 млн кубо-
метров в среднем в месяц с 253 млн 
кубометров в отопительный сезон 
2015–2016 годов. «Предложение га-
за на торгах в зимние месяцы 2017–

2018 годов может составить одну де-
сятую часть от ожидаемой потреб-
ности», что повлечет резкое увели-
чение цен, считает биржа.

Ограничение для «Газпрома» (до 
17,5 млн кубометров и не больше 
объемов других поставщиков) вве-

дено для того, чтобы монополия не 
вытесняла конкурентов. Но уже в 
2016 году на фоне сокращения бир-
жевых продаж газа «Роснефтью» ФАС 
дала разъяснение, что строго соблю-
дать паритет необязательно, по-
скольку продажи независимых не 
ограничены. Как писал 

”
Ъ“ в январе 

2016 года, «Роснефти» с трудом удает-
ся набрать газ для своих долгосроч-
ных контрактов, и свободного газа 
для биржи у компании не остается: 
в последние два года «Роснефть» про-
дает газ на СПбМТСБ почти исклю-
чительно летом, а зимой покупает 
сама. НОВАТЭК же никогда не участ-
вовал активно в биржевых торгах, к 
тому же добыча компании падает.

«Мы выступаем за отмену пари-
тета и ограничения на объемы про-
даж»,— заявил 

”
Ъ“ начальник про-

фильного управления ФАС Дмитрий 
Махонин. Он напомнил, что паритет 
принимался для защиты независи-
мых производителей во время тор-
гов на ЭТП «Межрегионгаза», при-
надлежащей «Газпрому», а теперь 
торги идут на СПбМТСБ, не аффили-
рованной с монополией. «Сейчас ог-
раничение — это рудимент, он сдер-
живает развитие торгов»,— полагает 
господин Махонин. В «Газпроме» за-
явили 

”
Ъ“, что поддерживают отме-

ну как ограничения по объемам, так 
и паритета. В Минэнерго сообщили 
лишь, что получили предложение 
СПбМТСБ и рассматривают его.

НОВАТЭК выступает против этой 
идеи. «С нами данную инициативу 
никто не обсуждал,— заявили 

”
Ъ“ 

в компании.— Сегодня админист-
ратором торгов на бирже выступа-
ет стопроцентная 

”
дочка“ 

”
Газпром 

межрегионгаза“ (МРГ), основным 
продавцом и покупателем являют-
ся также МРГ и его региональные 
дочерние компании. В этих услови-
ях мы не можем понять экономиче-
скую и коммерческую логику пред-
ложения». «Газпром межрегионгаз 
поставка» занимается и организа-
цией транспортировки биржевых 
объемов газа.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке отме-

чают, что НОВАТЭК несет основные 
потери в ходе развития биржевых 
торгов в нынешнем виде, поскольку 
продажа газа через биржу позволяет 
«Газпрому» отбирать часть объемов 
реализации НОВАТЭКа, чего иным 
способом монополия, сдерживае-
мая тарифным регулированием, не 
могла бы сделать. Как писал 

”
Ъ“ 22 

июня, НОВАТЭК пытается противо-
стоять уходу клиентов за биржевым 
газом, предлагая им возможность 
покупки газа с привязкой к бирже-
вым котировкам. В то же время со-
беседники 

”
Ъ“ подчеркивают, что 

пока НОВАТЭК был очень успешен 
в сопротивлении изменению регу-
лирования, тогда как «Газпром» дей-
ствует «пассивно и безынициатив-
но». Так, приказ ФАС и Минэнерго 
об обязательных продажах газа на 
бирже не подписывается уже более 
двух лет, «пилот» по либерализации 
цен на газ в отдельных регионах не 
одобрен правительством, а незави-
симые производители в этом году 
впервые добились нулевой индекса-
ции тарифа на транспортировку га-
за. С учетом этого перспективы отме-
ны ограничения для «Газпрома» на 
бирже выглядят неопределенными.

Юрий Барсуков

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20079,64 (+29,48)
РТС 1030,95 (+10,35)
FTSE 100 7443,01 (−9,31)

DAX 30 12212,04 (−93,07)
DJIA* 21730,31 (+19,3)
NASDAQ Composite* 6382,09 (−40,66)

*На 20:02.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.07.17
Австралийский доллар 47,6707
Английский фунт 78,0234
Белорусский рубль** 30,5687
Датская крона* 93,6434

Доллар США 59,4102
Евро 69,6406
Индийская рупия*** 92,6294
Казахский тенге*** 18,2248

Канадский доллар 47,6999
Китайский юань* 88,1732
Норвежская крона* 75,0451
СДР 83,2961

Сингапурский доллар 43,7451
Новая турецкая лира 16,8158
Украинская гривна* 22,9294
Шведская крона* 72,5683

Швейцарский франк 62,2357
Японская иена*** 53,3952
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одобренный Конгрессом США за-
конопроект о расширении анти-
российских санкций, вызванный 
не только ситуацией с Крымом, 
но и подрывом кибербезопасно-
сти США, получился беспрецедент-
ным. Помимо ограничения консти-
туционных полномочий президен-
та проводить внешнюю политику 
законопроект фактически обязыва-
ет его накладывать санкции (см. 

”
Ъ“ 

от 24 июля). И далеко не последнюю 
роль в ужесточении санкционного 
режима играет используемая в нем 
терминология.

В частности, правомочие главы 
государства налагать санкции, вы-
ражавшееся ранее с помощью гла-
гола may (может), теперь практи-
чески везде по тексту описывает-
ся с помощью shall (обязан, дол-
жен). «Замена may на shall может 
являться индикатором того, что по-
ложения акта стали более строги-
ми»,— считает лингвист-перевод-
чик Анастасия Самохвалова. В раз-

говорной речи модальные глаго-
лы shall и may, добавляет она, упо-
требляются для выражения совер-
шенно разных идей: в современ-
ном английском основная функ-
ция may — передать вероятность, 
в то время как shall используется 
главным образом для выражения 
намерения и предложений (offers 
and suggestions). «Однако в профес-
сиональном юридическом языке в 
зависимости от контекста оба гла-
гола могут иметь коннотацию дол-
женствования и вынужденной не-
обходимости, то есть в определен-
ных случаях могут являться сино-
нимичными и взаимозаменяемы-
ми»,— рассуждает госпожа Само-
хвалова. Впрочем, по ее мнению, в 
контексте данного законопроекта 
shall употребляется именно в зна-
чении «обязан», «должен».

Исторически, говорит партнер 
вашингтонского офиса адвокатско-
го бюро «Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнеры» Эндрю Мак, 
глагол shall интерпретировался 
как must (должен). Однако в 2005 
году Верховный суд США (ВС) в ре-
шении по делу «Castle Rock против 
Gonzales» пришел к выводу, продол-
жает юрист, что оно может приме-
няться и в значении «может»: «ВС 
объяснил, что законодателю следо-
вало бы использовать более опреде-
ленные термины и показать явное 
намерение, чтобы создать безаль-
тернативную обязанность, а не ис-
пользовать shall».

Вообще же американские суды 
принимают во внимание общий 
смысл закона, связанные с ним со-
бытия и факты, историю его приня-
тия, чтобы корректно истолковать 
вкладываемый в shall смысл. По-
этому Эндрю Мак полагает, что су-
ды, вероятно, будут исходить из ин-
терпретации этого глагола имен-
но в значении «должен», а не «мо-
жет», учитывая сложившийся «аг-
рессивный политический климат в 
Вашингтоне». А потому законопро-
екта стоит опасаться не только Рос-
сии, но и ЕС, энергетическому сек-
тору которого shall тоже не сулит 
ничего хорошего в случае сотрудни-
чества с Россией по Nord Stream 2.

обсудить 
kommersant.ru/12072

правила  
игры

«Замена may на shall 
может являться 
 индикатором того, 
что  положения акта 
стали более  
строгими»

требуют толкования корреспондента 
арбитражной группы

Андрея Райского

Инвестора позвали в воспитательный дом
Мэрия продаст здания на Москворецкой набережной
Власти столицы выставили на торги 
одним лотом комплекс исторических 
зданий на Москворецкой набережной, 
в числе которых бывший Император-
ский воспитательный дом. За объек-
ты инвестору придется заплатить ми-
нимум 8,6   млрд руб. Еще более 30   млрд 
руб. новый собственник может по-
тратить на создание на их базе гости-
ничного комплекса площадью более 
170 тыс. кв. м.

Мэрия Москвы выставила на торги ком-
плекс из 33 объектов в Китайгородском прое-
зде в центре Москвы, сообщил тендерный ко-
митет. Торги пройдут 27 октября. Начальная 
стоимость имущества — 8,64 млрд руб. Дирек-
тор отдела рынков капитала CBRE Ирина Уша-
кова не исключает, что с учетом уникально-
сти проекта, размера участка — 11 га и возмож-
ного увеличения площади проекта его стои-
мость на торгах вырастет до двух раз.

Комплекс продаваемых зданий фактиче-
ски расположен на Москворецкой набереж-
ной рядом с Кремлем. В документации тор-
гов сообщается: общая площадь недвижимо-

сти составляет 112,73 тыс. кв. м. В число прода-
ваемых зданий входят девять объектов куль-
турного наследия и пять ценных градоформи-
рующих. Среди них здания Императорского 
воспитательного дома (построен во второй по-
ловине XVIII века по проекту Карла Бланка). С 
1938 по 2013 год в них располагалась Акаде-
мия РВСН имени Петра Великого, часть поме-
щений занимала Российская академия меди-
цинских наук.

Согласно разработанной Москомархитек-
турой концепции, по итогам проведения ра-
бот общая площадь продаваемого комплек-
са может быть увеличена с 132,2 тыс. кв. м (из 
них 6,7 тыс. кв. м подземные) до 173,9 тыс. 
кв. м (24,2 тыс. кв. м). Это планируется сделать 
только за счет возведения атриума и исполь-
зования чердачного пространства, габариты 
исторических построек не изменятся. В ком-
плексе будут апартаменты (91,8 тыс. кв. м), 
гостинца (31,5 тыс. кв. м), сервисные апарта-
менты (28,9 тыс. кв. м), рестораны и магази-
ны (18,8 тыс. кв. м), спортивный (4 тыс. кв. м) и 
культурно-образовательный (7 тыс. кв. м) цен-
тры. Комплекс должен быть интегрирован в 

строящийся по соседству парк «Зарядье». По 
оценкам основателя Ivashkevich Hospitality 
Станислава Ивашкевича, стоимость проекта 
может достигнуть $521,7 млн (31 млрд руб.) из 
расчета около $3 тыс. за 1 кв. м.

Один из собеседников 
”
Ъ“ на рынке недви-

жимости не исключает, что параметры аукци-
она рассчитаны под конкретного участника, 
так как цена крайне выгодная. «Объект про-
дается по рыночной цене для гостиничных 
объектов, аналогичное по цене предложение 
участка под отель есть, например, в районе 
станции метро 

”
Таганская“»,— поясняет он. 

Господин Ивашкевич, впрочем, уверен: про-
ект в любом случае будет интересен крупным 
девелоперам. По его мнению, в тендере могли 
бы участвовать группа «Сафмар» семьи Гуце-
риевых—Шишхановых и Capital Group Пав-
ла Те. Управлением гостиницей могла бы за-
няться Four Seasons, которая заявляла об ин-
тересе к двум проектам в столице, предпола-
гает эксперт. Строительством гостиничного 
комплекса на 50 тыс. кв. м по соседству на Вар-
варке занимается группа «Киевская площадь» 
Года Нисанова и Зараха Илиева. Ее представи-

тель заявил, что компания не заинтересова-
на в приобретении объекта на Москворецкой 
набережной. В Capital Group от комментари-
ев отказались. В «Сафмаре» не ответили опера-
тивно на запрос.

Руководитель департамента гостиничного 
бизнеса компании JLL Татьяна Веллер говорит, 
что у гостиниц в исторических зданиях хоро-
ший потенциал, если развивать их в форма-
те lifestyle. «Это объекты, которые могут тор-
говаться по цене выше своей фактической ка-
тегории, привлекая гостей в том числе 

”
атмос-

ферной“ составляющей»,— отмечает она. Ста-
нислав Ивашкевич оценивает среднюю цену 
продажи апартаментов в будущем проекте в 
$10–15 тыс. за 1 кв. м. «Доходность таких про-
ектов рассчитывается на более продолжитель-
ном, чем стандартный для гостиницы, перио-
де окупаемости, так как с каждым годом такой 
объект будет дорожать»,— уверен он. В при-
мер эксперт привел построенное заново зда-
ние гостиницы «Москва», где сейчас есть пред-
ложение по цене $30–40 тыс. за 1 кв. м.

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко

Бирже не хватает газа
СПбМТСБ просит отменить торговые ограничения для «Газпрома»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, Нацио-

нальный расчетный депозита-
рий (НРД), выполняющий функ-
ции центрального депозитария 
Московской биржи, намерен 
 создать платформу для обслужи-
вания цифровых активов. В пла-
нах — проект по созданию набо-
ра сервисов на базе блокчейн-
технологии и «моста», соединя-
ющего цифровые активы и пла-
тежную систему. Эксперты пола-
гают, что НРД стремится «застол-
бить» нишу, работая на перспек-
тиву,— текущий объем активов 
в криптовалютах, принадлежа-
щих российским юрлицам, 
 невелик.

Крупнейший учетный институт 
страны, Национальный расчетный 
депозитарий, занимается разработ-
кой проекта по созданию блокчейн-
платформы для комплексного обслу-
живания цифровых (токенизирован-
ных и криптовалютных) активов. Об 
этом 

”
Ъ“ сообщили источники на 

рынке финтех. В НРД подтвердили 
свой интерес к этой теме. «НРД совмес-
тно с участниками рынка лишь изуча-
ет перспективы этого направления в 
свете инициатив регуляторов. По на-
шим оценкам, технологии рынка цен-
ных бумаг имеют перспективы для 
учета криптоактивов»,— отметили в 
пресс-службе организации. По инфор-
мации 

”
Ъ“, в рамках проекта планиру-

ется создать платформу, позволяю-
щую вести учет цифровых активов (на 
основе сертификации владения токе-
нами) и расчеты по ним, а также хра-
нить приватные ключи криптовалют 
и проводить идентификацию вла-

дельцев криптовалютных кошельков. 
Кроме того, сообщил 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с деталями проекта, речь 
может идти также о сервисе оценки 
цифровых активов на основе маркет-
даты, полученной с крупнейших ми-
ровых криптовалютных бирж. С тех-
нической точки зрения блокчейн-
платформа будет представлять собой 
набор сервисов и «мост», позволяю-
щий соединять цифровые активы и 
платежную систему, оперирующую 
фиатными валютами. В НРД не стали 
комментировать эту информацию, со-
чтя, что «говорить о каких-то конкрет-
ных планах пока преждевременно».

Как сообщили 
”
Ъ“ источники в 

финтех-среде, разработку техниче-
ской части проекта возьмет на себя 
компания Waves. Это подтвердил 
основатель и гендиректор Waves 
Platform Александр Иванов, отметив, 
что специалисты компании уже при-
ступили к разработке прототипа. Пер-
вые результаты компания намерена 
предоставить уже к сентябрю. «С тех-
нической точки зрения этот проект 
не является сложнореализуемым. Го-

раздо сложнее — с понятийной, орга-
низационной стороны»,— отметил 
господин Иванов. Главная проблема, 
считает он, заключается в отсутствии 
четких правовых механизмов, позво-
ляющих оперировать цифровыми ак-
тивами. Именно поэтому так осторо-
жен в своих планах и НРД. «Мы плани-
руем пилотный запуск не позднее 
2018 года и ожидаем изменений зако-
нодательства, касающегося криптоак-
тивов, для того чтобы минимизиро-
вать риски владения ими»,— поясни-
ли в пресс-службе депозитария.

По оценкам экспертов рынка фин-
тех, техническая сторона проекта по-
требует затрат в объеме $200 тыс. При 
этом расходы на маркетинг и продви-
жение такому проекту и такому игро-
ку, как НРД, могут вообще не понадо-
биться, уверен основатель финтеха 
BankEx.co Игорь Хмель. «НРД участву-
ет в консорциуме крупнейших депо-
зитариев мира. Часть из них может 
вписаться в протокол, созданием ко-
торого занимается НРД,— рассуждает 
он.— И это может привести к посте-
пенному изменению законодательст-

ва в разных странах, что позволит со-
здать новые каналы для трансгранич-
ных фиатно-криптовалютных пере-
водов и движения капитала».

С точки зрения спроса на такие 
услуги пока вопросов больше, чем от-
ветов. По словам Игоря Хмеля, миро-
вой объем ассет-классов, которые не 
могут быть оцифрованы при помощи 
текущих банковских технологий и 
нуждаются в более тонких, «штуч-
ных» технологиях (например, дерива-
тивы на железнодорожные перевоз-
ки, карбон и литий, кредитные обяза-
тельства и активы малого бизнеса и 
т. д.), можно оценить в $10 трлн. По 
оценкам инвестдиректора Runa 
Capital Дмитрия Гальперина, пример-
но десятая часть всех мировых акти-
вов в криптовалютах (порядка $10 мл-
рд) приходится на Россию. Однако, по 
его мнению, российские юрлица вла-
деют минимальной долей от этого 
объема. По оценке господина Гальпе-
рина, проект НРД скорее может быть 
ориентирован на перспективу, неже-
ли на текущий рынок. «Сейчас глав-
ные интересанты — банки и финансо-
вые организации, которые хотят экс-
периментировать с технологией»,— 
считает он. В НРД подтвердили спрос 
со стороны профучастника рынка 
ценных бумаг. «Развитие инфраструк-
туры важно для формирования циви-
лизованного рынка, для предоставле-
ния широкому кругу инвесторов, 
эмитентов и профучастников возмож-
ности эффективного и безопасного 
выполнения операций с этим новым 
видом активов»,— резюмировали в 
пресс-службе депозитария.

Мария Сарычева

Криптоактивы учтут в НРД
Главная проблема — в отсутствии четких правовых механизмов
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КОНТЕКСТ

Б А Н К И
«Югра» просит  
о спасении
Собственник банка «Югра» Алексей Хотин 
представил в ЦБ новый план финансового 
оздоровления кредитной организации, сооб-
щили в его пресс-службе. План предусматри-
вает возврат Агентству по страхованию вкла-
дов (АСВ) до 170 млрд руб. в течение деся-
ти лет. Как сообщалось, страховые выплаты 

по банку оцениваются в 169,2 млрд руб. Со-
гласно плану, обязательства «Югры» перед 
АСВ по компенсациям по вкладам предлага-
ется обеспечить кредитным портфелем и лич-
ным поручительством владельца банка. Оздо-
ровление кредитной организации, согласно 
представленному плану, может происходить 
за счет средств основного акционера путем 
предоставления финансовой помощи в объе-
ме 21 млрд руб. начиная с четвертого кварта-

ла 2017 года. Помимо этого предполагается 
реализация высоколиквидных акций компа-
ний, находящихся на балансе банка, в общем 
объеме 36,3 млрд руб. «Интерфакс»

Продажу «дочек»  
вынесли  
на набсовет ВЭБа
Госкорпорация Внешэкономбанк в конце сен-
тября планирует вынести на заседание набсо-
вета сделку по продаже дочерних банков — 
«Глобэкса» и Связь-банка. Как сообщила 
пресс-служба ВЭБа, сделка в финальной ста-
дии. Связь-банк и «Глобэкс» были переданы 
на санацию ВЭБу в 2008 году. Госкорпорация 
тогда получила от ЦБ свыше 200 млрд руб. на 
финансовое оздоровление этих «дочек». Гла-
ва ВЭБа Сергей Горьков ранее не исключал 
слияния «Глобэкса» и Связь-банка перед про-
дажей, что даст совокупный эффект на при-
быль до 1 млрд руб. Совокупные активы этих 
банков по состоянию на 1 июня превышают 
478 млрд руб. «Прайм»

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А
К Р И П Т О Р А З М Е Щ Е Н И Я  
П Р И Р А В Н Я Ю Т  К  I P O

Комиссия по ценным бумагам и биржам (SEC) США при первичном размещении 
 токенов (Initial Coin Offering, ICO) будет применять к ним законы и нормы страны, 
регулирующие оборот ценных бумаг. При этом требования применимы к купле- 
продаже ценных бумаг как за доллары США (или иные традиционные валюты), так 
и за криптовалюту. Правила регистрации и проведения операций с ценными бума-
гами теперь затрагивают и активы на основе технологии распределенного реестра 
(blockchain). В текущем году сделки ICO, которые стартапы используют по аналогии 
с традиционными IPO, переживают взрывную популярность. Привлеченные у инвес-
торов суммы в США уже превысили $1 млрд. Однако отсутствие ясного определения 
и регулирования вызывает множество вопросов у инвесторов. «Интерфакс»

Вчера стоимость российской 
нефти Urals впервые за послед-
ние два месяца поднялась выше 
уровня $50 за баррель. «Бычья» 
игра ведется на фоне планов 
 Саудовской Аравии сократить 
объем экспорта нефти и данных 
о резком снижении запасов это-
го сырья в США. Впрочем, из-за 
роста геополитической напря-
женности рубль слабо реагиру-
ет на позитивные настроения 
на рынке нефти.

По данным агентства Reuters, в 
четверг стоимость российской нефти 
Urals на спот-рынке поднималась до 
отметки $50,02 за баррель — макси-
мума с 25 мая. Одновременно стои-
мость североморской нефти Brent до-
стигала отметки $50,67 за баррель. По 
итогам дня цены на европейские сор-
та нефти стабилизировались возле 
значений на 1,1% выше закрытия сре-
ды. За четыре дня непрерывного ро-
ста европейские сорта нефти подоро-
жали на 7,3–8%.

Активной игре на повышение на 
нефтяном рынке способствовали 
итоги завершившегося в понедель-
ник заседания мониторингового ко-
митета участников соглашений 
ОПЕК+. По словам стратега по опера-
циям на сырьевых рынках Sberbank 
Investment Research Михаила Шейбе, 
ключевым для рынка сигналом стали 
комментарии по вопросу о возмож-
ном распространении согласован-
ных ограничений по добыче нефти 
на Ливию и Нигерию. В частности, ве-
лись разговоры о том, чтобы ввести 

для этих двух стран общий лимит на 
уровне 2,8 млн баррелей в сутки (в на-
стоящее время они добывают около 
2,3 млн баррелей). К тому же участни-
ки рынка с оптимизмом восприняли 
комментарии ряда министров, отме-
тивших, что в случае необходимости 
срок действия договоренностей 
ОПЕК может быть продлен и после 
первого квартала 2018 года.

Чтобы инвесторы не сомневались 
в серьезности намерений картеля ста-
билизировать ситуацию на рынке 

нефти, глава Минэнерго Саудовской 
Аравии Халид аль-Фалих сообщил о 
планах по сокращению экспорта неф-
ти. По его словам, с 1 августа страна ог-
раничит экспорт нефти объемом в 
6,6 млн баррелей — на 1 млн барре-
лей меньше, чем годом ранее. По мне-
нию аналитика рынка сырьевых ре-
сурсов Julius Baer Карстена Менке, это 
решение не меняет фундаменталь-
ной ситуации на рынке, где растущее 
производство сланцевых углеводоро-
дов и стагнирующий спрос со сторо-
ны западных стран-потребителей 
подрывают эффективность ближне-
восточного соглашения, но в моменте 
оказывает положительное влияние 
на нефтяные котировки.

Впрочем, последние данные сви-
детельствуют о существенном сниже-

нии запасов нефти в США. Согласно 
данным Американского института 
нефти (API), запасы топлива в амери-
канских хранилищах снизились на 
прошлой неделе сразу на 10,2 млн 
баррелей, до 487 млн баррелей. Кон-
сенсус-прогноз аналитиков, опро-
шенных агентством Reuters, предпо-
лагал снижение лишь на 2,6 млн бар-
релей. В среду управление энергети-
ческой информации США (EIA) сооб-
щило о снижении запасов на 7,22 млн 
баррелей, до 483,4 млн баррелей. Од-

новременно снизилась и добыча неф-
ти в стране — на 19 тыс. баррелей, до 
9,41 млн баррелей в сутки. «К сокра-
щению товарных запасов углеводо-
родного сырья привело прежде всего 
существенное увеличение суточных 
объемов экспорта (на 0,3 млн барре-
лей, до 1,03 млн баррелей в сутки), а 
также увеличение нефтепереработки 
в США — ее суточный объем за неде-
лю вырос на 0,16 млн баррелей и со-
ставил 17,28 млн баррелей»,— отме-
чает Михаил Шейбе.

Вместе с тем обновление многоме-
сячных минимумов ценами на нефть 
оказало слабое влияние на россий-
скую валюту. По итогам торгов четвер-
га курс доллара на Московской бирже 
остановился возле значений 
59,48 руб./$, что всего на 22 коп. ниже 

закрытия среды, но на 31 коп. выше 
значений конца прошлой недели. 
Курс евро вырос с начала недели по-
чти на 37 коп., до 69,43 руб./€. Сдер-
жанная реакция на российском ва-
лютном рынке связана с решением 
палаты представителей Конгресса 
США одобрить законопроект, вводя-
щий санкции в отношении России. 
«Безусловно, тот факт, что нижняя па-
лата одобрила законопроект по уже-
сточению санкций и, вероятно, до 
конца июля Сенат тоже проголосует 
за него, оказывает давление на рос-
сийский рынок и ограничивает по-
тенциал роста даже при остальных 
положительных факторах»,— отмеча-
ет аналитик «Райффайзен Капитал» 
София Кирсанова. «Введение кодифи-
кации санкций со стороны США мо-
гут иметь далеко идущие последствия 
и для российской экономики в целом, 
и курса рубля в частности. Однако их 
реализация может быть не мгновен-
ной, поэтому в краткосрочной пер-
спективе рынок продолжит оцени-
вать возможное влияние»,— отмечает 
аналитик Юникредитбанка Анна Бог-
дюкевич. По ее оценкам, в ближай-
шие дни курс доллара останется в ди-
апазоне 59–61 руб./$.

Виталий Гайдаев

Нефть дорожает без рубля
Росту курса российской валюты мешают санкции

ЦБ обнаружил рост подозритель-
ных операций по картам юрлиц 
и индивидуальных предприни-
мателей. В связи с этим регуля-
тор подготовил специальные 
 рекомендации для участников 
рынка в рамках борьбы с обна-
личиванием денежных средств. 
Однако фактически инструкция 
поможет мошенникам, считают 
эксперты.

О том, что банкам рекомендуется 
повысить внимание к операциям 
клиентов — юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей 
(далее — юрлица) по корпоративным 
картам, сообщается в опубликован-
ных вчера методических рекоменда-
циях ЦБ. Рост объемов операций по 
снятию наличных с таких карт может 
свидетельствовать о том, что действи-
тельные цели таких операций проти-
возаконные, говорится в документе. В 
пресс-службе уточнили, что обраща-
ют внимание участников на эту про-
блему в связи с негативной динами-
кой по обналичиванию с использова-
нием таких карт. Как ранее отмечал 
зампред ЦБ Дмитрий Скобелкин, за 
первый квартал 2017 года обналичи-
вание через корпоративные банков-
ские карты достигло 42 млрд руб.

ЦБ в методических рекомендаци-
ях отметил, что банки игнорируют ре-
комендацию положения «Об эмиссии 
платежных карт и об операциях, со-
вершаемых с их использованием» о 
том, что лимит снятия наличных с 
корпоративных карт не должен пре-
вышать 100 тыс. руб. в день. В связи с 
этим ЦБ рекомендовал банкам уста-
навливать для клиентов лимиты на 
снятие денег, оценивая их реальную 
потребность в наличных. Регулятор 
также потребовал направлять в Рос-
финмониторинг информацию об 
операциях с корпоративными карта-
ми с признаками недобросовестного 
использования.

В рекомендациях указаны крите-
рии, по которым банки должны вы-
являть подозрительные операции. 
Среди них — поступление от контр-
агента денег на счет одновременно с 
платежами тем же контрагентом дру-
гим клиентам банка; поступление на 
счет сумм строго до 600 тыс. руб.; сня-
тие денег близко к лимиту, снятие на-
личных в конце операционного дня 
с последующим снятием наличных 
денежных средств в начале следую-
щего операционного дня и т. д. Кро-
ме того, подозрительными сами по 
себе являются юрлица, работающие 
менее двух лет. Должны учитываться 
и другие признаки — низкая налого-
вая нагрузка компании; объем сня-
тых за неделю средств превышает 
30% оборота по счетам клиентов; сня-
тие наличных ежедневно или в тече-
ние трех-пяти дней после поступле-
ния на счет и т. д.

Банкиры признали, что рост таких 
операций вполне ожидаем, как и по-
явление рекомендаций по борьбе с 
ним. «Ряд банков предпочитали зара-
батывать на комиссионных доходах и 

не устанавливали лимиты снятия на-
личных»,— отмечает сопредседатель 
комитета Ассоциации российских 
банков по вопросам ПОД/ФТ и комп-
лаенс-рискам Алексей Тимошкин. 
Впрочем, и сейчас вряд ли банки захо-
тят тотально ограничивать всех кли-
ентов малого и среднего бизнеса, за-
писав их в подозрительные. «Следова-
ние рекомендациям потребует как 
минимум дополнительного времени 
для общения банков с клиентами, ре-
сурсов для обработки информации, 
человеко-часов, что может в итоге ска-
заться на стоимости РКО для малого и 
среднего бизнеса,— указывает юрист 
Александр Ястрембский.— Посколь-
ку многие из признаков сомнитель-
ных трансакций вполне укладывают-
ся в обычаи делового оборота кон-
кретных компаний».

Эксперты также призывают не 
впадать в крайности регулирования. 
«Для малых предприятий и ИП посту-
пление сумм до 600 тыс. руб.— это 
обычная операция, у отдельных игро-
ков месячная выручка меньше этой 
суммы,— отмечает первый вице-пре-
зидент 

”
Опоры России“ Павел Си-

гал.— Да и тот же индивидуальный 
предприниматель, заплатив 6% с до-
хода, имеет полное законное право 
снять все деньги со счета». Например, 
в очень крупном банке могут сразу не-
сколько клиентов получить средства 
от одного контрагента, предпринима-
тель может снимать средства в преде-
лах лимита, а существование компа-
нии на рынке менее двух лет вовсе не 
говорит о ее недобросовестности и 
т. д., рассуждают эксперты. «В то же 
время для тех, кто занимается обнали-
чиванием, подобные рекомендации 
являются бесплатной методичкой, 
чтобы обойти ПОД-ФТ,— указывает 
Александр Ястрембский.— Банки не 
зря не раскрывают собственные пра-
вила борьбы с отмыванием, чтобы не 
дать злоумышленникам лишней ин-
формации, а здесь все буквально как 
на ладони». Например, обнальщик 
может не снимать деньги утром и ве-
чером, а в обед, или обналичивать 
деньги не через пять, а через семь 
дней после поступления и т. д.

Вероника Горячева

Обналичивание  
с юридическим лицом
ЦБ рекомендовал банкам 
присмотреться к операциям  
по корпоративным картам

Потребность велика,  
а схем, позволяющих 

обналичивать деньги,  
очень много, и постоянно 

возникают новые
— Дмитрий Скобелкин,

зампред ЦБ,  
в интервью «Российской газете» 5 июня

Ц И Т А Т А

50 долларов за баррель
превысила цена российской нефти Urals 
впервые за два месяца
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ОАО ТВЭЛ (топливная компа-
ния «Росатома») создает СП  
с немецкой QSIL по производст-
ву особо чистого кварцевого 
концентрата на Ангарском 
электрохимическом комбина-
те (АЭХК). Инвестиции в про-
ект должны составить 600 млн 
руб., и СП намерено занять 2,5% 
мирового рынка. Мировой 
спрос на особо чистый кварц, 
используемый в полупровод-
никовой отрасли, быстро рас-
тет, но это создает как возмож-
ности, так и риски. Так, в нача-
ле этого десятилетия россий-
ские инвесторы, вложившиеся 
в аналогичный бум поликрем-
ния, вынуждены были списы-
вать инвестиции из-за падения 
цен после насыщения рынка.

ОАО ТВЭЛ и немецкая QSIL под-
писали юридически обязывающие 
документы о создании СП по выпу-
ску особо чистого кварцевого кон-
центрата — ООО «Кварц», рассказа-
ли 

”
Ъ“ в российской компании. Не-

мецкий инвестор получит 60% до-
лей, ТВЭЛ — 40% в СП, которое со-
бирается к 2021 году наладить вы-
пуск концентрата на площадке АЭ-
ХК в Иркутской области. Вложения 
в СП оцениваются в 600 млн руб. за-
емных средств и взносов партне-
ров. По словам источника 

”
Ъ“, зна-

комого с ситуацией, доля займов в 
финансировании составит до 
450 млн руб., возврат займов возмо-
жен к 2025 году.

СП будет производить концент-
рат из уральского и иркутского 
кварца, всю продукцию будет заби-
рать QSIL для дальнейшей перера-
ботки в Европе. В ТВЭЛ ожидают, 
что с 2021 года производство соста-
вит 250 тонн в год, долю мирового 
рынка компания оценивает в 2,5% с 

возможностью доведения ее в даль-
нейшем до 10%. По данным источ-
ника 

”
Ъ“, выручка СП в 2021 году со-

ставит около 200 млн руб., к 2025 го-
ду — около 300 млн руб.

Мировой рынок особо чистого 
кварца (HPQ) в 2016 году оценивал-
ся в $555 млн, при этом спрос рас-
тет и к 2024 году рынок должен 
превысить $1 млрд (расчеты Per- 
sistence Market Research). Этот ма-

териал в основном используется в 
полупроводниковой отрасли, ос-
новные потребители — высокотех-
нологические отрасли. При этом 
большая часть поставок HPQ, по от-
крытым данным, контролируется 
двумя крупнейшими производите-
лями, в частности, американской 
Unimin Corp. В России крупней-
шим игроком считается Кыштым-
ский ГОК. QSIL в качестве заметно-
го игрока этого сегмента обычно 
не упоминается.

Заметим, что бум спроса на высо-
котехнологичных рынках пред-
ставляет возможности для разви-
тия, но и создает риски быстрого 
выхода отрасли на перепроизводст-
во. Так, проект «Росатома» в поли-
кремниевой отрасли — создание 
производства поликремния для 
солнечной энергетики в Железно-
горске с участием корпорации 
«Конти» — был закрыт в начале 
2010-х годов. Основной причиной 
стал выход на рынок большого ко-
личества новых конкурентов из Ки-
тая, что привело к обрушению цен с 
$400–500 до $20 за 1 кг поликрем-

ния. По той же причине тогда за-
крылся и поликремниевый проект 
«Роснано» «Нитол».

«Росатом» уже несколько лет реа-
лизует программу развития новых 
производств в неатомных отра-
слях; в последнее время, после того 
как Сергея Кириенко во главе го-
скорпорации сменил Андрей Лиха-
чев, она внешне активизировалась. 
Одной из ключевых причин разви-

тия неатомных проектов «Росато-
ма» в отрасли считают унаследован-
ную от советского атомного проек-
та избыточность производствен-
ных мощностей и квалифициро-
ванных кадров в периметре госкор-
порации, особенно в так называе-
мых атомных моногородах. Так, в 
структуре ОАО ТВЭЛ сейчас четыре 
комбината, которые, как и АЭХК, 
вовлечены в цепочку конверсии и 
обогащения урана.

Как отмечает глава независимо-
го издания AtomInfo.ru Александр 
Уваров, проблема обострилась по-
сле окончания в 2013 году договора 
РФ с США ВОУ-НОУ (тогда поставки 
урана из России обеспечивали око-
ло 50% потребностей американских 
АЭС), а также на фоне спада спроса 
на обогащение урана после аварии 
на АЭС «Фукусима-1» в 2011 году, 
когда только в Японии было закры-
то около 50 атомных блоков. Миро-
вой спрос и цены на обогащенный 
уран после этого резко упали, что 
сказалось как на «Росатоме», так и 
на его зарубежных конкурентах.

Владимир Дзагуто

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей Александр Шохин:
— Уважаемый Наиль Ульфатович! Примите искренние 
поздравления с днем рождения! Ваши опыт и высочай-
ший профессионализм, высокие человеческие достоин-
ства снискали Вам заслуженный авторитет в деловой 
среде. Под Вашим руководством компания «Татнефть» не 
только стала одной из крупнейших российских нефтя-
ных компаний, но и реализует программы развития 
массового спорта и здорового образа жизни, поддержки 

образования, культуры и другие формы социально от-
ветственного участия в жизни общества. Присущие Вам 
работоспособность, умение находить оптимальные 
управленческие решения стали залогом Вашей плодот-
ворной деятельности в качестве члена правления Рос-
сийского союза промышленников и предпринимате-
лей. Желаю Вам доброго здоровья, долгих плодотвор-
ных лет, наполненных новыми свершениями. Счастья, 
благополучия Вам и Вашим близким.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет  
генеральному директору ПАО «Татнефть» 
Наилю Маганову

Государство делает новую попыт-
ку помочь развитию региональ-
ной авиации. Последний раз 
этот вопрос поднимался на уров-
не премьера Дмитрия Медведева 
в 2012 году, теперь же разрабо-
тать до конца года документ, учи-
тывающий потребности мест-
ных авиакомпаний, аэропортов 
и авиапрома, требует президент 
Владимир Путин. Особое внима-
ние предлагается уделить пере-
возкам на Дальнем Востоке и го-
споддержке обновления парка. 
При этом, как и пять лет назад, 
опять поднимается вопрос избы-
точных требований по безопас-
ности для малых аэропортов.

Владимир Путин поручил прави-
тельству разработать стратегию раз-
вития региональных и местных авиа-
перевозок. Речь идет о развитии авиа-
прома, авиационной инфраструкту-
ры и авиапредприятий, подготовке 
квалифицированных кадров.

Основное указание связано с мест-
ными авиаперевозками в Дальнево-
сточном ФО. К середине ноября пра-
вительство должно «оценить текущую 
и прогнозную потребность авиаком-
паний в воздушных судах для авиапе-
ревозок в регионе, определить опти-
мальный типовой ряд самолетов». 
Предложения о консолидированных 
закупках должны, по мнению прези-
дента, «повысить эффективность ис-
пользования бюджетных средств», 
идущих на обновление парка. К этому 
же сроку нужно определить механиз-
мы закупок с участием лизинговых го-
скомпаний и источники финансиро-
вания. В программу «Развитие транс-
портной системы» в раздел опережаю-
щего развития должны быть внесены 
также реконструкция местных аэро-
портов на Дальнем Востоке, создание 
центров обслуживания воздушных су-
дов и подготовки летного состава.

• Сейчас для Дальнего Востока дей-
ствуют две программы господдерж- 
ки авиаперевозок: круглогодичная —  

по субсидированию перевозок детей 
во всероссийский детский центр 
«Океан» во Владивостоке и семиме-
сячная — по перевозкам из европей-
ской части РФ в ДФО. На это в 2017 
году выделено около 3 млрд руб.
Последний раз масштабное обсу-

ждение проблем региональной авиа-
ции прошло у премьера Дмитрия 
Медведева летом 2012 года. Но тогда 
речь шла об оптимизации стоимости 
услуг региональных аэропортов, 
укрупнении региональных аэродро-
мов и авиаперевозчиков, дотациях 
для маршрутов и отмене ввозной 
пошлины на самолеты до 72 кресел. В 
новых поручениях значится вопрос, 
который Минтранс планировал ре-
шить еще пять лет назад: правительст-
ву предложено до середины января 
2018 года уточнить и упростить требо-
вания авиационной и транспортной 
безопасности к аэропортам местных 
воздушных линий ДФО. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщили, что вопросы регио-

нальной авиации «уже прорабатыва-
ются в рамках других поручений», ве-
домство также «проработает поруче-
ние президента и в установленные 
сроки представит предложения».

Источник 
”
Ъ“ в одной из регио-

нальных авиакомпаний говорит, что 
сейчас требования к авиабезопасно-
сти «одинаково жесткие» во всех аэ-
ропортах. Они обязаны вести кругло-
суточное видеонаблюдение на всей 
территории, организовать входной и 
предполетный досмотры, устанавли-
вать металлодетекторы. «В крупных 
аэропортах с пассажиропотоком от 
300 человек в час это объяснимо, но 
для Крайнего Севера, где аэропорты 
обслуживают до 100 человек в неде-
лю, это слишком затратные меры»,— 
считает собеседник 

”
Ъ“. Другой 

источник 
”
Ъ“ в отрасли считает, что 

для развития региональной авиации 
нужно решать кадровый вопрос: 
«Местные аэропорты плохо подго-
товлены для приема и обслужива-
ния самолетов, поскольку есть серь-

езный дефицит технических сотруд-
ников». Также необходимо «попол-
нять парк самолетами соответствую-
щих типов», добавил он.

Президент поручил к середине но-
ября рассмотреть вопрос о господдер-
жке покупки российских вертолетов 
для региональных и местных линий 
и продумать компенсацию затрат на 
лизинговые платежи. В «Вертолетах 
России» (входят в «Ростех») 

”
Ъ“ сооб-

щили, что компания уже вышла с 
предложениями включить вертоле-
ты в постановления о субсидирова-
нии лизинговых платежей и авиапе-
ревозок. Холдинг готов обеспечить 
регионы вертолетами Ми-8, Ми-
171А2, Ми-38 и «Ансат». В Государст-
венной транспортной лизинговой 
компании (ГТЛК) сообщили 

”
Ъ“, что в 

конце 2016 года в рамках развития 
лизинга вертолетов компания была 
докапитализирована на 3,8 млрд руб. 
для аванса поставок 29 вертолетов ре-
гиональным компаниям в 2017 году. 
В 2018 году программа распростра-
нится еще на 30 вертолетов, для этого 
ГТЛК будет докапитализирована еще 
на 4,3 млрд руб. Соотношение бюд-
жетных и внебюджетных средств на-
ходится в равных долях.

Владелец авиакомпании «Руслайн» 
Николай Уланов считает, что наибо-
лее эффективной поддержкой могло 
бы стать обнуление НДС на внутрен-
них рейсах, но для небольших компа-
ний с самолетами до 50 кресел. «Сей-
час стоимость кресло-километра на та-
ком самолете на 40% выше, чем у сред-
немагистрального судна емкостью от 
120 мест»,— отметил он. Глава 
Infomost Борис Рыбак согласен, что 
решать проблемы региональной ави-
ации следует не только госсубсидия-
ми, но и за счет создания благоприят-
ного экономического климата для 
авиапредприятий, наиболее важны-
ми мерами могли бы стать сдержива-
ние тарифов монополий и обнуление 
НДС на внутренних линиях.

Елизавета Кузнецова

«Росатом» хочет обогащаться  
на кварце
ОАО ТВЭЛ создает СП с немецкой QSIL

Регионы высокого полета
Проблемы местных авиаперевозок  
дошли до президента

Спустя полгода «Газпром» снова 
получил возможность брониро-
вать почти все мощности газо-
провода Opal — одного из на-
земных отводов от Nord Stream. 
Суд в Дюссельдорфе вслед за Ев-
ропейским судом снял обеспе-
чительные меры, наложенные 
по иску Польши. Впрочем, ло-
кального успеха Варшава все 
равно добилась, хотя бы затя-
нув для «Газпрома» доступ к 
Opal, что, по мнению экспертов, 
и было ее целью.

Высший земельный суд в Дюссель-
дорфе (земля Северный Рейн—Вест-
фалия, ФРГ) снял обеспечительные 
меры на использование «Газпромом» 
мощностей газопровода Opal, нало-
женные по иску польской PGNiG, со-
общил «Интерфакс» со ссылкой на 
источники, знакомые с ситуацией. 21 
июля аналогичное решение вынес и 
суд ЕС. Тем самым снова вступает в си-
лу заблокированное поляками разре-
шение ЕК, позволившей «Газпрому» в 
конце 2016 года получить доступ к 90% 
объемов Opal (сухопутное продолже-
ние Nord Stream мощностью 36 млрд 
кубометров) через аукционы на плат-
форме PRISMA. Российская компания 
сможет принимать участие в торгах 
на поставки газа в трубу, чего не могла 
делать с февраля после иска PGNiG.

В последние годы «Газпром» мог 
бронировать только половину мощ-
ностей Opal, хотя еще в 2009 году ЕК 
была готова вывести отвод из-под ре-
гулирования при условии продажи 
на торгах газа для чешского рынка на 
условиях регулятора. «Газпром» не со-
гласился с такой схемой, и Брюссель 
ограничил его доступ к Opal. Лишь 
осенью 2016 года регулятор допустил 
российскую компанию практически 
ко всему объему трубы. 

«Газпром» успел поучаствовать 
только в двух аукционах на поставки 
в Opal — в декабре 2016 года и январе 
2017 года, так как почти сразу реше-
ние ЕК обжаловала Польша. В конце 
2016 года Варшава вместе с Киевом 
выпустила заявление о том, что разре-
шение ЕК угрожает их энергобезопас-
ности. Польша и Украина являются 
транзитерами российского газа, и их 
доходы зависят от объема прокачки. 

Опасаясь, что «Газпром» будет постав-
лять на 10 млрд кубометров больше 
по Opal, страны подали иски в Евро-
пейский суд и суд Дюссельдорфа, по-
сле чего те наложили обеспечитель-
ные меры. В суде ЕС ранее напомни-
ли, что у «Газпрома» действуют два до-
говора с Польшей — на поставку газа 
через газопровод Ямал—Европа на 
рынки Западной Европы (включая 
Польшу) до 2020 года и договор с 
PGNiG до конца 2022 года. Эти кон-
тракты, по мнению суда, гарантируют 
поставки на польский рынок до кон-
ца этих сроков. «Газпром» считает по-
ложительным разрешение ситуации 
по использованию Opal, заявляла 24 
июля глава «Газпром экспорта» Елена 
Бурмистрова. Вчера в компании не 
стали комментировать ситуацию.

Но ложкой дегтя на фоне побед 
«Газпрома» в судах стал отказ феде-
рального сетевого агентства Герма-
нии включить в план развития наци-
ональной газотранспортной сети до 
2026 года пять газопроводных проек-
тов под прокачку газа из планируемо-
го Nord Stream 2. Причиной отказа 
стало то, что у газопровода еще нет 
разрешения на строительство. В част-
ности, речь идет о проектах приема в 
Германии газа из двух новых 
трансбалтийских веток на 55 млрд 
кубометров. Это расширение пере-
мычки на севере Германии на 5 млрд 
кубометров, приемный терминал 
морского газопровода в Фиро, ком-
прессорные станции (КС) в Гамбурге 
и Легдене, расширение КС в Редене и 
станций регулирования давления га-
за в Редене и Дроне.

Замглавы ФНЭБ Алексей Гривач 
считает, что снятия ограничений по 
доступу к Opal были ожидаемы: такое 
решение суда предполагалось еще в 
феврале, но вопрос затянулся на пол-
года из-за судебной волокиты. Этого, 
полагает эксперт, и добивалась Поль-
ша. «Разрешение, выданное 

”
Газпро-

му“ по возможному бронированию 
почти всех мощностей Opal, отвечает 
потребностям европейского рын-
ка»,— говорит он. Отказ включить в 
план развития сети в Германии пять 
объектов, связанных с Nord Stream 2, 
господин Гривач не считает пока 
принципиальным: ключевые проек-
ты, такие как отвод Eugal (аналог 
Opal), синхронизированы с морской 
частью Nord Stream 2, строительство 
на стадии согласования, и расшире-
ние инфраструктуры на земле может 
быть одобрено позднее.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» опять попал в Opal
Суды сняли запрет на доступ монополии к газопроводу

Обычно такое дело  
(иск PGNiG по Opal.— ”Ъ“) 

рассматривается в течение 
нескольких недель. Мы 

можем увидеть решение 
суда еще до назначенного 

раунда аукционов, которые 
состоятся в марте-апреле

— Марош Шефчович,
заместитель председателя Еврокомиссии 

по вопросам энергосоюза,  
7 марта (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

Замглавы профильного управле-
ния ФАС Сергей Дудкин подтвер-
дил, что эффект будет не столь суще-
ственным, но «станет еще одним ша-
гом к сокращению перекрестного 
субсидирования». Сейчас индекса-
ция цен для населения идет по ма-
кропрогнозу Минэкономики: на-
пример, предел роста тарифа в 2017 
и 2018 годах — 5%. Господин Дудкин 
пояснил, что резко повышать тари-
фы для населения нельзя, поэтому 
ФАС и предложила «плавную дина-
мику»: «В отдельных регионах рост 
индекса менее 5%, что позволяет до-
полнительно увеличивать тариф».

Как говорят источники 
”

Ъ“ на 
рынке, на одном из последних сове-
щаний по сокращению перекрест-
ного субсидирования Минэнерго 
оценивало его размер в 368 млрд 
руб. в год, но, как утверждает Сер-
гей Дудкин, оно не превышает 
230 млрд руб. в год. В Сообществе 
потребителей энергии меры ФАС 
считают недостаточными. «Учиты-

вая рост перекрестного субсидиро-
вания населения за последние три 
года, для решения проблемы необ-
ходимы адекватные и решитель-
ные меры. Вялотекущее сокраще-
ние льгот отдельным категориям 
населения серьезного эффекта не 
дает»,— считают там. При этом ни-
каких обязанностей по сокраще-
нию «перекрестки» проектом не 
предусмотрено, замечают в ассоци-
ации, более того, поправки исклю-
чают из постановления упомина-
ние об утверждаемом правительст-
вом графике сокращения субсиди-
рования (разрабатывался Минэко-
номики, но так и не был принят).

Но, по словам господина Дудки-
на, предельный размер «перекрест-
ки» будет формироваться ежегодно 
для каждого региона. «Это позволит 
следить за тем, как исполняется 
план, и корректировать его в ручном 
режиме. Механизмом снижения пе-
рекрестного субсидирования может 
стать чуть больший рост тарифа для 
населения по сравнению с ростом 
энергоцен для промышленных по-

требителей»,— пояснил он. В поста-
новлении говорится, что объем пе-
рекрестного субсидирования в ка-
ждом регионе не должен превышать 
уровень предыдущего года, при пре-
вышении разница компенсируется 
бюджетом субъекта РФ.

Наталья Порохова из АКРА оце-
нивает, что ликвидация перекрест-
ного субсидирования потребует 
ускоренного роста цен на электроэ-
нергию для населения, что является 
не только острым социальным во-
просом, но и элементом денежно-
кредитной политики — вклад тари-
фов монополий в инфляцию состав-
ляет до трети. Дополнительным ог-
раничителем для роста энергоцен 
стало то, что с 2015–2016 годов тар-
гетирование инфляции стало од-
ним из ключевых приоритетов эко-
номической политики, говорит она. 
По оценке эксперта, полная ликви-
дация «перекрестки» потребует уве-
личить цены для населения в 1,5 ра-
за, но «вряд ли это будет реализова-
но в ближайшие годы».

Татьяна Дятел

ФАС выравнивает плитки
с1

555 миллионов долларов
составлял в 2016 году объем  
мирового рынка особо чистого кварца



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Пятница 28 июля 2017 №136   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

май июнь июльмай июнь июльмай июнь июльмай июнь июльмай июнь июль

7,0

7,7

8,4

9,1

9,8

10,5тыс. руб.    ● 9,797

0,48%
20,0

24,2

28,4

32,6

36,8

41,0$ ● 38,30

2,96%
140

150

160

170

180

190руб. ● 168,00

3,70%
260

272

284

296

308

320руб.

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20

0,14% 0,94%

● 290,50$ ● 3,57

7,0 10,5 20,0 41,0 140 190 260 3203,0 4,2

Ввод ограничений на импорт 
мясокостной муки, которая ис-
пользуется при выпуске кормов 
для домашних животных, отло-
жен минимум до осени. Это мо-
жет быть связано с нежеланием 
российских производителей не-
сти дополнительные расходы 
по увеличению выпуска муки 
из птицы для восполнения де-
фицита.

Минсельхоз откладывает внесе-
ние в правительство предложений 
по введению ограничений на им-
порт мясокостной муки, об этом 

”
Ъ“ 

рассказали несколько источников, 
знакомых с ситуацией. По словам од-
ного из них, сначала планировалось, 
что запрет установят еще в мае, затем 
срок его вступления в силу сдвинул-
ся на август, теперь называется дата 
1 сентября. Другой собеседник ут-
верждает, что запрет и вовсе отложен 
на неопределенный срок. В Мин-
сельхозе заявили: решение пока 
прорабатывается рабочей группой, 
которая регулярно проводит встре-
чи с участниками процесса.

Ограничения на импорт мясо-
костной муки обсуждаются как от-
ветная мера в отношении стран, под-
державших экономические санкции 
против России. Авторы идеи счита-
ют, что это позволит увеличить соб-
ственное производство сырья. Но 
пострадать от ограничений могут 
производители кормов для домаш-
них животных. По их оценкам, мера 
грозит приостановкой работы части 
площадок и сокращением производ-
ственных мощностей ряда предпри-
ятий на 75%. В год объемы выпуска 
продукции могут снизиться на 
309 тыс. тонн (30 млрд руб. в денеж-
ном выражении), подсчитали участ-
ники рынка (см. 

”
Ъ“ от 22 мая).

Как говорят источники 
”
Ъ“, пере-

нос ограничительных мер связан с 
невозможностью для российских 
предприятий заместить основную 
часть образовывающегося дефицита 
мясокостной муки из птицы. Она не-
обходима, например, для производ-
ства сухих кормов для домашних 
животных, говорил ранее глава На-
циональной мясной ассоциации 
Сергей Юшин. По оценке исполни-
тельного директора Ассоциации 
производителей кормов для домаш-
них животных (объединяет Mars, 
Nestle и Aller Petfood) Федора Бори-
сова, запрет лишит рынок около 
35 тыс. тонн муки из птицы. Россий-
ские производители могут заме-
стить менее 30% этого объема, 
остальное взять просто негде, отме-
чает эксперт.

• По данным Euromonitor, в 2016 го-
ду выпуск кормов для домашних жи-
вотных в России составил 602,3 тыс. 
тонн. В деньгах объем рынка соста-
вил 152,05 млрд руб., более 53% про-
даж контролирует Mars (бренды 
Pedigree, Whiskas, Royal Canin), 
19,8% — у Nestle (Purina, Felix).
По подсчетам президента Agri-

food Strategies Альберта Давлеева, 
из 100 тыс. тонн птицы получается 
1–1,5 тыс. тонн мясокостной муки: 
более 80% этого продукта произво-
дители используют для своих нужд 
как составляющую кормов, осталь-
ное идет на рынок. Согласно дан-
ным Минсельхоза, в прошлом году 
производство птицы на убой в жи-
вом весе в России выросло на 2,1%, 
до 6,1 млн тонн. Таким образом, по-
тенциальный объем выпуска мясо-
костной муки данного типа за тот 
период можно оценить в 61–
91,5 тыс. тонн исходя из расчетов 
Agrifood Strategies. Выпуск всей мя-

сокостной муки в России в 2016 году 
вырос на 12%, до 366,4 тыс. тонн 
(данные Росстата). Проблема еще в 
том, что выпуск муки, пригодной по 
качеству для изготовления кормов 
для домашних животных, требует 
особой технологии, оборудования и 
затрат, поэтому многие птицеводы 
сегодня просто не хотят этим зани-
маться, поясняет господин Давлеев. 
Рентабельность птицеводства в 
прошлом году снижалась из-за ро-
ста стоимости компонентов кормов 
и прочего сырья, цены на которые 
номинированы в валюте, говорится 
в отчетности «Черкизово».

Дефицит мясокостной муки из 
свинины — 15 тыс. тонн россий-
ским производителям возместить 
получится проще, считает один из 
участников рынка кормов для до-
машних животных. По его словам, о 
готовности нарастить объем выпу-
ска сырья на совещаниях в Минсель-
хозе говорил президент «Миратор-
га» Виктор Линник.

«Мираторг» выпускает мясокост-
ную муку из свинины и из птицы, 
по мере роста производства продук-
та увеличится и объем сырья, гово-
рит представитель компании. Он 
считает, что проблема с введением 
эмбарго на мясокостную муку связа-
на прежде всего с лобби иностран-
ных производителей кормов, кото-
рые, контролируя практически весь 
ввоз сырья, стремятся максимизи-
ровать свою маржу. «Мираторг» ра-
нее анонсировал собственный про-
ект по выпуску кормов для домаш-
них животных. В производство мяс-
ных деликатесов мощностью 
25 тыс. тонн в год холдинг вложит 
4 млрд руб., первая продукция 
должна появиться в 2018 году.

Анатолий Костырев

Питомцам отложили санкции
Сырье для кормов плохо импортозамещается

Киностудия «Главкино» перешла от ее учредите-
лей, включая Федора Бондарчука, Константина 
Эрнста, Илью Бачурина, Виталия Головачева 
и  Николая Цветкова, к кредитору — банку ВТБ. 
Каждый из пяти основателей «Главкино» получил 
всего по 100 тыс. руб. При этом ВТБ фактически 
выкупил долги студии, оценивающиеся пример-
но в 3 млрд руб.

Одну из крупнейших в стране киностудий — «Главки-
но» — получил в собственность ее основной кредитор ВТБ, 
рассказал источник, близкий к студии. «Дочка» ВТБ «ВТБ 
Проект», управляющая недвижимостью банка, купила ки-
ностудию за символические 500 тыс. руб., следует из дан-
ных базы «СПАРК-Интерфакс»: каждый из пяти учредите-
лей получил по 100 тыс. руб. Свои доли продавали Вита-
лий Головачев (50,001%), Константин Эрнст и Николай 
Цветков (по 16,67%), Федор Бондарчук (11,67%) и Илья Бачу-
рин (5%). Константин Эрнст через представителя подтвер-
дил, что вышел из «Главкино»; Илья Бачурин также под-
твердил выкуп студии госбанком. В Федеральную антимо-
нопольную службу поступило ходатайство «ВТБ Проекта» 
на приобретение 100% «Главкино», сделка находится на 
рассмотрении, сказали 

”
Ъ“ в службе.

В «Главкино» входят 12 съемочных павильонов общей 
площадью 12 тыс. м на Новорижском шоссе. Этот участок 
земли принадлежал Николаю Цветкову и стал его вкла-
дом в имущество компании. Она зарабатывает на сдаче в 
аренду павильонов и оборудования, строительстве деко-
раций и других услугах для теле- и кинопроизводства. 
Первым резидентом «Главкино» стала компания Comedy 
Club Production, снимающая телепроекты для ТНТ; на сай-
те киностудии сказано, что она по-прежнему якорный 
арендатор. На студии также снимались фильмы «Викинг», 
«Экипаж» и «Защитники». Выручка киностудии в 2016-м 

по оптимистичным планам могла составить около 
200 млн руб., рассказывал ранее 

”
Ъ“ сотрудник студии.

ВТБ изначально был среди учредителей «Главкино», но 
в 2009 году вышел из капитала, продолжая инвестировать 
в строительство комплекса, инфраструктуру и оборудова-
ние. Первый этап стройки завершился в 2012 году, на окон-
чательную проектную мощность кинокомплекс вышел 
только в 2016-м. К тому времени задолженность студии пе-
ред банком перевалила за 3 млрд руб., деньги давались под 
залог долей учредителей и имущественного комплекса 
«Главкино», уточняли собеседники 

”
Ъ“ на киностудии.

Осенью 2016 года ВТБ инициировал замену гендирек-
тора — «Главкино» возглавил старший вице-президент 
банка Владислав Мельников, который занимался в ВТБ де-
велоперскими проектами и курировал в том числе «Глав-
кино». Источники 

”
Ъ“ называли господина Мельникова 

последним фактическим владельцем компании «Бульвар-
ное кольцо», эксклюзивного оператора рекламы на город-
ском транспорте в Москве (в 2015 году обанкротился и за-
крылся). Официально его связь с «Бульварным кольцом» 
не подтверждалась. Господин Мельников также входит в 
совет директоров «Ленфильма». Эту киностудию тоже фи-
нансирует ВТБ (десятилетний кредитный договор на 
1,53 млрд руб. действует еще семь лет).

С точки зрения гендиректора «Ленфильма» Эдуарда Пи-
чугина, низкая стоимость продажи «Главкино» обусловле-
на тем, что ВТБ фактически выкупил долги студии. Реаль-
ная стоимость такой киностудии может составлять 10—15 
годовых показателей EBITDA, ее основные активы — не-
движимость, земля и оборудование, отмечает он. «Уни-
кальность 

”
Главкино“ в том, что его павильоны очень 

большие и позволяют снимать огромные телепроекты, та-
кие как 

”
Голос“ или ледовые шоу»,— отмечает он.

Анна Афанасьева

«Главкино» сдали в банк
ВТБ выкупил киностудию вместе с долгами

Группа «Сафмар» семьи Гуцериевых—Шишхано-
вых вернула на биржу акции «М.Видео», выку-
пленные у миноритариев. В ходе SPO 24,66% ак-
ций ритейлера были проданы с дисконтом 6% 
к цене на закрытии торгов накануне, но дороже 
стоимости выкупа. В сделке, которая принесла 
основному акционеру «М.Видео» 17,95 млрд руб., 
приняли участие инвесторы из Европы.

Lagranolia Holdings Ltd, принадлежащая группе «Саф-
мар», продала около 44,33 млн обыкновенных акций ПАО 
«М.Видео» в рамках SPO на Московской бирже, сообщил 
ритейлер. Это соответствует 24,66% уставного капитала 
компании и доле, которую «Сафмар» ранее выкупил у ми-
норитарных акционеров в рамках добровольной оферты. 
Продавец привлек 17,95 млрд руб. при цене размещения 
405 руб. за бумагу. Таким образом, SPO прошло с дискон-
том более 6% к стоимости бумаг на закрытии торгов в сре-
ду, 27 июля (431,7 руб.). Выкуп долей у миноритариев про-
ходил по цене 398,55 руб. за акцию, следует из материалов 
«М.Видео». Вырученные в ходе SPO средства не пойдут в 
«М.Видео», а останутся у главного акционера, сообщал ри-
тейлер накануне размещения.

В сделке приняли участие как локальные инвесторы, 
так и фонды из Великобритании и континентальной Ев-
ропы, рассказал директор управления рынков акционер-
ного капитала «ВТБ Капитала» (глобальный координатор 
и букраннер размещения) Борис Квасов. Управляющий 
одной из российских УК говорит, что формальное пригла-
шение от организаторов размещения приходило, но бы-
ло сразу понятно, что это будет частное размещение. «Все 
говорило о том, что разместят среди родственных НПФ: 
скорость размещения, один организатор, отсутствие тра-

диционного для таких размещений обзвона клиентов»,— 
отмечает собеседник 

”
Ъ“. «Покупать акции, которые ра-

нее мы же продали в ходе оферты, было бы странным ша-
гом, учитывая, что ситуация с их ликвидностью не улуч-
шилась»,— сказал представитель другой российской УК. 
В «Сафмаре» ход SPO не комментируют.

О намерении продать обратно на биржу выкуплен-
ные у миноритариев акции «М.Видео» «Сафмар» заявлял 
еще в конце апреля текущего года, когда закрыл сделку 
по покупке 57,68% ритейлера у его основателей — Алек-
сандра Тынкована, Павла Бреева и Михаила Тынкована.

Так быстро провести столь крупное размещение на 
сложном рынке — трудная задача, считает аналитик 
Райффайзенбанка Наталья Колупаева. Однако для бизне-
са, который намерен сохранять публичный статус, это 
логичный шаг, продолжает она. «То, что цены выкупа, 
последующей продажи и закрытия торгов накануне бы-
ли близки, может говорить о том, что инвесторы имеют 
большой интерес к бумагам компании»,— говорит го-
спожа Колупаева. Успешным считает размещение ген-
директор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. 
«Возврат акций был необходим, чтобы поддержать лик-
видность и сформировать предпосылки роста капитали-
зации»,— добавляет он. Вчера акции «М.Видео» подеше-
вели на 5,7%, до 407,1 руб., капитализация компании — 
73,18 млрд руб.

В перспективе «Сафмар» переименует «М.Видео» в 
«Сафмар ритейл» — в эту компанию войдет также бизнес 
сети «Эльдорадо» (куплена «Сафмаром» в конце 2016 года). 
Обе сети продолжат развиваться отдельно, сохраняя соб-
ственный менеджмент.

Анастасия Дуленкова, Виталий Гайдаев

Без четверти «М.Видео»
«Сафмар» вернула на биржу акции ритейлера

Анонсированное еще в 2014 году строительство 
в Подмосковье сети культурных центров с кинотеа-
трами остановилось на этапе проектирования. 
Местные власти ссылаются на конфликты между 
коммерческими партнерами, которые, в свою оче-
редь, жалуются на апатию в муниципалитетах. 
Аналогичный проект затормозился и в Нижего-
родской области.

Строительство многофункциональных культурных 
центров «Наше Подмосковье» приостановлено из-за кон-
фликта партнеров, сообщили 

”
Ъ“ в министерстве инвес-

тиций и инноваций Московской области. Предполага-
лось, что проект реализует ООО «ЛиЛу Продакшн», для 
чего власти планировали выделить около 15 тыс. кв. м. 
Инвестиции были заявлены в размере 1,12 млрд руб., пи-
сал 

”
Ъ“ в мае 2014 года. Компания готовилась открыть 

15–16 центров с кинотеатрами в Егорьевске, Кубинке, 
Подольске и других городах.

Для проекта «ЛиЛу Продакшн» привлекла инвестком-
панию «Волга Капитал». Она получила 50% «ЛиЛу Про-
дакшн», другая половина принадлежит Татьяне Барузди-
ной, указано в kartoteka.ru. Сейчас компания проходит 
процедуру банкротства. У кредиторов есть претензии как 
к самой «ЛиЛу Продакшн», так и к ее экс-гендиректору 
Олегу Егорову, следует из документов суда. «Волга Капи-
тал» в иске обвиняет его в использовании денег компании 
в личных целях и убытках из-за отказа от исполнения до-
говора на разработку проектной документации.

В «Волге Капитал» уточнили, что вложения на этапе 
подготовки проекта составили около 70 млн руб. Подоб-
ные центры инвесткомпания пыталась строить и в Ниже-
городской области, где также понесла затраты, добавляет 
директор по PR и GR «Волги Капитал» Даниил Смирнов. 
По его словам, разногласий с бывшими партнерами нет 
или «по крайней мере они на проект не влияли». Среди 
причин его приостановки он называет отсутствие инте-

реса муниципалитетов. «Так как проект не совсем ком-
мерческий, нам просто необходимо было активное учас-
тие муниципальных чиновников — не только в процессе 
выделения участков, но и в подготовке технических усло-
вий и инфраструктуры. Его мы не увидели, и проект стал 
затормаживать»,— сетует господин Смирнов.

На проблемы с властями указывается и в письме ген-
директора «Волги Капитал» Станислава Машагина, за-
мминистра инноваций, земельных и имущественных 
отношений Нижегородской области Ксении Герк (копия 
есть у 

”
Ъ“). В письме указывается на сложности в исполь-

зовании участков, которые власти предложили для про-
екта. Так, в Кстове участок с бывшим кинотеатром обре-
менен судебными исками, а в Арзамасе руководство го-
рода «было занято сменой власти» и не захотело участво-
вать в диалоге, жалуется господин Машагин. «Волга Ка-
питал» заинтересована продолжать сотрудничество, но 
просит перевести проект на концессионную основу.

В министерстве инвестиций и инноваций Подмоско-
вья сообщили, что Олег Егоров подал еще одну заявку на 
аренду семи участков для многофункциональных цент-
ров. Сейчас она на рассмотрении. «Учитывая социальную 
значимость, министерство готово в рамках законодатель-
ства поддерживать реализацию проекта»,— передал его 
представитель. «Волга Капитал» к новой заявке отноше-
ния не имеет. Более того, если господин Егоров будет ис-
пользовать проекты, чертежи и другие материалы «Волги 
Капитал», инвесткомпания оставляет за собой право обра-
титься в суд, отметил Даниил Смирнов. Связаться с госпо-
дином Егоровым не удалось. С точки зрения насыщенно-
сти кинопоказом почти во всех городах, предполагавших-
ся для развития проекта, есть смысл открывать новые ки-
нотеатры, отмечают в «Невафильм Research». На 1 июля ко-
личество киноэкранов на 100 тыс. жителей в Москве со-
ставляло 5,3, тогда как в области — 2,9.

Елизавета Макарова

Подмосковье не вышло на экран
Новая киносеть осталась в проекте 



культура Большой театр впервые представил в Нью-Йорке  
свой балет «Укрощение строптивой»

Коммерсантъ   l   Пятница 28 июля 2017 №136   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

Этим летом самой зрелищной 
выставкой Музея Соломона Гуг-
генхайма в Нью-Йорке стала 
экспозиция «Мистический сим-
волизм: салон ”Роза + крест“ 
в Париже, 1892–1897». Куратор 
Вивиан Грин собрала несколь-
ко десятков живописных работ, 
выставлявшихся на символист-
ских салонах за шесть лет их су-
ществования, и, как это ни уди-
вительно, сделала это первой. 
Смотреть на роковых женщин, 
бесплотных андрогинов, пад-
ших ангелов и портреты борода-
чей-мистиков отправилась Кира 
Долинина.

 О снователь салона «Роза + 
крест» Жозефен Пеладан (1858–
1918) — плодовитый писатель, кри-
тик и один из эксцентричнейших 
персонажей Парижа конца XIX ве-
ка — был самым что ни на есть на-
стоящим розенкрейцером, больше 
того — гроссмейстером ордена. Он 
был каббалистом, мистиком и ок-
культистом, носил туники, хламиды 
и ассирийскую бороду, почитал бо-

жеством Вагнера, преклонялся пе-
ред Пюви де Шаванном, хотел пере-
вернуть художественный мир, от че-
го, как и от прочей ереси, правда, бы-
стро отказался, когда любимая жен-
щина призвала его окститься. Вера 
его, как и его учение, была пылкой, 
но неустойчивой. Родившись в лион-
ской католической семье и проучив-
шись в двух иезуитских колледжах, 
он оказался в столице, где дули иные 
ветры. Из долгого итальянского пу-
тешествия Пеладан привез страсть 
к нумерологии и мистическим иг-
рам Ренессанса и, в частности, к хри-
стианскому каббализму, который на 
символистской почве декаденству-
ющего Парижа обернулся каббали-
стическим орденом розы и креста. 
Пеладан основал его вместе с поэ-
том и оккультистом Станисласом де 
Гуайта, привлек туда самых видных 
оккультистов во главе с будущим 
знакомцем царской семьи Папюсом 
(и заодно уж между делом Эрика Са-
ти и Клода Дебюсси), быстро добрал-
ся до иерархических высот ордена, 
столь же стремительно поругался 
с де Гуайта и в 1891-м основал свой 
католический орден «Роза + крест 
и эстеты башни Грааля», под знаме-

нем которого и пройдут шесть вы-
ставок символистского салона в га-
лерее Дюран-Рюэля.

Никакого особого оккультизма, 
каббалы да и католицизма на этих 
выставках не было. Сам Пеладан 
публично заявил, что «отказывает-
ся якшаться со спиритизмом, ма-

сонством или буддизмом», де Гуай-
та тут же ответил: «Мы, братья 

”
Ро-

зы † креста“, объявляем, что упо-
мянутый господин Пеладан — ро-
зенкрейцер-раскольник и отступ-
ник; мы отрекаемся от него и осу-
ждаем его так называемый католи-
ческий орден 

”
Роза † крест“ перед 

трибуналом общественного мне-
ния». Раскол развязал Пеладану ру-
ки, и в свой салон он станет пригла-
шать символистов по духу, а не по 
вере. Арнольд Бёклин, Фердинанд 

Ходлер, Жорж Руо, Фернан Кнопф, 
Феликс Валлотон — это только те, 
кто сегодня на слуху. В каталогах 
пеладановских салонов десятки 
имен символистов и околосимво-
листов из Франции, Бельгии, Гер-
мании, Скандинавии. Первые лица 
французского символизма, прав-
да, участвовать во всем этом отказа-
лись — Одилон Редон и Гюстав Мо-
ро не приняли приглашения, а Мо-
рис Дени, Гоген, тот же Пюви де 
Шаванн в это время предпочитали 
иные сцены и иные салоны.

Выставка в Музее Гуггенхай-
ма как раз об этом — о втором ря-
де европейского символизма. Вме-
сто хрестоматийных Бёклина и Мо-
ро тут правят бал медузообразная 
голова Орфея в мутных водах Леты 
от Жана Дельвиля и незакавычен-
ные цитаты вроде анемичных дев 
точь-в-точь как у Пюви де Шаванна, 
но кисти Александра Сеона. Зрите-
лю тут предлагается убедительный 
корпус текстов, по которому можно 
считывать базовые символистские 
сюжеты: восторг перед итальян-
скими примитивами, культ Орфея 
и femme fatale, «наивный» католи-
цизм, новая религиозность через 

антиклерикализм, персональные 
культы Вагнера и Пеладана.

Символизм как стиль понимает-
ся так широко, что давно потерял ка-
кой-либо конкретный смысл. Пер-
вую половину прошлого века он по-
читался за моветон, и сияние им-
прессионистов и постимпрессио-
нистов исключало появление сим-
волистской мути в приличных сте-
нах. В 1970-х он был реабилитиро-
ван, но исследователи шли наибо-
лее прямой и понятной дорогой — 
через конкретные, самые громкие 
и художественно убедительные име-
на. Потом будут работы о националь-
ных изводах символизма или о кон-
кретных сюжетах, им развиваемых. 
Гуггенхайм заходит с другой сторо-
ны — предлагает разобраться в том, 
что почитали символизмом сами его 
носители и их зрители. Зрелище по-
лучилось убедительное: тут и истоки 
Кандинского, и формулы, позже ис-
пользованные Пикассо, и наследие 
прерафаэлитов. Не самая помпезная 
страница в истории европейского 
искусства, но на самом деле крайне 
необходимая для его понимания. Из 
этой книги слова не выкинешь, как 
бы ни старалась изменчивая мода.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Оккульт-привет
Европейские символисты в Нью-Йорке

Пятьдесят лет назад во время 
службы во Вьетнаме молодой 
американский солдат Оливер 
Стоун впервые услышал музыку 
группы The Doors. 12 лет спустя 
песня The Doors «The End» ста-
ла центральным номером в са-
ундтреке одного из самых из-
вестных фильмов о вьетнамской 
войне — «Апокалипсис сегод-
ня» Фрэнсиса Ф. Копполы. На 
рубеже 1980-х и 1990-х Оливер 
Стоун занял кресло режиссера 
в фильме «The Doors». Это про-
изошло не сразу. К проекту при-
сматривались Брайан Де Паль-
ма, Мартин Скорсезе и Уильям 
Фридкин. Когда в первый раз 
продюсеры обратились к Оливе-
ру Стоуну, он заявил, что хочет 
использовать спорную сцену из 
раннего варианта сценария, по-

сле чего музыканты группы The 
Doors забраковали его кандида-
туру. В начале 1990-х он все же 
начал снимать фильм, несмо-
тря на то что трое участников 
The Doors, Рей Манзарек, Робби 
Кригер и Джон Денсмор, так и не 
пришли к согласию относитель-
но фигуры режиссера.

Кроме бывших коллег Джима 
Моррисона на процесс съемок могли 
также влиять семья покойного поэ-
та и семья его подруги Памелы Кур-
сон, которая ушла из жизни в 1974 
году, спустя три года после смерти 
Джима Моррисона. Обе семьи сна-
чала вовсе отказывались от сотруд-
ничества с киностудиями, затем от-
вергли несколько вариантов сцена-
рия, потом продюсеры смогли все 
же купить у Моррисонов права на 
использование песен и стихов, но 
обязались не показывать родствен-
ников поэта в фильме — они присут-
ствуют в кадре в самом начале ленты 
в виде неясных силуэтов. Семья Кур-
сонов настояла на том, чтобы в фи-
нальном сценарии не было даже на-
мека на то, что Памела имела какое-
либо отношение к смерти Моррисо-
на, а также запретила использова-
ние в сценарии книги Джерри Хоп-
кинса и Дэнни Шугермана «Никто не 

выйдет отсюда живым», которая по-
служила изначальным толчком для 
продюсера фильма Саши Харари.

Фактически судьбу ленты реши-
ли наследники героев и участники 
группы, то есть люди, заинтересо-
ванные не столько в художествен-
ном результате, сколько в том, что-
бы они и их родные прилично вы-
глядели на экране. Так устроен мир, 
в котором произведения искусст-
ва принадлежат конкретным лю-
дям. Фильм вышел на экраны в мар-
те 1991 года, получил уничижи-

тельные рецензии в прессе и нега-
тивную реакцию в стане The Doors 
и в итоге не смог окупиться в США, 
продюсерам удалось покрыть расхо-
ды только за счет мирового проката. 
Несмотря на все это, фильм Оливе-
ра Стоуна «The Doors» остается гран-
диозным памятником Джиму Мор-
рисону, и именно по этой картине 

последующие поколения составля-
ли свое представление о музыканте.

Я вспомнил об этом, когда обще-
ственность набросилась на созда-
телей грядущего фильма о Викторе 
Цое — сценариста Михаила Идова, 
режиссера Кирилла Серебреннико-
ва и продюсера Илью Стюарта. В со-
циальных сетях появились фраг-
менты сценария, на основе которых 
множество людей, от близко знав-
ших лидера «Кино» до, например, 
сфотографировавших его пару раз, 
не просто сделали вывод о результа-

те, но позволили себе уже не имею-
щие отношения к кино выпады про-
тив незнакомых людей — авторов 
проекта. Таковы волчьи нравы соци-
альных сетей. В итоге кинематогра-
фисты сообщили, что в новой вер-
сии сценария теперь нет Цоя, а есть, 
надо понимать, некий герой, в кото-
ром можно разглядеть его черты. Те-

перь это, наверное, похоже на «По-
следние дни» Гаса Ван Сента, где фи-
гурировал некто Блейк и не было му-
зыки группы Nirvana, но узнать в ге-
рое Курта Кобейна было несложно.

С командой Кирилла Серебрен-
никова довольно конструктивно об-
щался сын Виктора Цоя Александр, 
но он отвлекся на всенародное 
празднование отцовского 55-летия, 
а тем временем на фильм, по его сло-
вам, «налип негатив». Участия в про-
екте он больше не принимал, но 
и оценивать результат, основываясь 
на каких-то промежуточных верси-
ях сценария, он тоже не хотел. Меж-
ду тем фильм все же запущен в про-
изводство под названием «Лето».

Этим летом появились сообще-
ния еще о двух кинопроектах, свя-
занных с именем Виктора Цоя.

Еще не утихли страсти вокруг 
«Матильды», а режиссер Алексей 
Учитель уже попросил у Фонда ки-
но 90 млн руб. на фильм, централь-
ная фигура в котором — водитель, 
виновник аварии, в которой погиб 
музыкант. Алексей Учитель снял ког-
да-то Виктора Цоя в легендарной до-
кументалке «Рок» и в глазах секты 
«свидетелей Цоя» лучше подходит на 
роль его кинобиографа. Но еще боль-
ше доверия, надо понимать, вызыва-

ет участник первого состава «Кино» 
Алексей Рыбин, о намерении кото-
рого снять байопик про Цоя было со-
общено на «Кинотавре».

Похоже, все хотят делать ки-
но про Цоя. В российском общест-
ве не так уж много фигур, которые 
были бы столь же узнаваемы и по-
пулярны и при этом устраивали бы 
всех — мужчин и женщин, подрост-
ков и пенсионеров, богатых и бед-
ных, патриотов и либералов. В этом 
смысле Владимир Высоцкий, кажет-
ся, амортизирован уже максималь-
но, выжат до последней капли, хо-
тя грядущее 80-летие барда наверня-
ка подарит нам еще не одну трактов-
ку его песен и его легенды. Алла Пу-
гачева, слава богу, с нами и неплохо 
выглядит, так что замахнуться на ее 
светлый образ непросто, а имевшие 
место попытки были сомнительны-
ми с художественной точки зрения. 
Снимать про Цоя — самое время. 
В киноиндустрии достаточно денег 
и специалистов для проектов такого 
масштаба, а вот героев явный дефи-
цит. Отобьют ли фильмы вложенные 
средства? Будем ли мы смотреть их 
с таким же замиранием сердца, с ка-
ким мы смотрим «Ассу» или «Иглу»? 
Об этом говорить рано. Но пока что 
под Цоя охотно дают деньги.

«Кино» и киноКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

Старейший в мире Венециан-
ский кинофестиваль, который 
пройдет на острове Лидо в кон-
це августа — начале сентября 
в 74-й раз, объявил свою про-
грамму на пресс-конференции 
в Риме. Впечатляющий парад-
алле мастеров мирового кино 
комментирует Андрей Плахов.

иректор фестива-
ля Альберто Барбе-

ра, руководящий им вот уже шестой 
год, в течение двух часов подробно 
рассказывал про каждый фильм — 
и не только главной конкурсной, но 
и других программ. Тут и внекон-
курсные показы (их ни много ни ма-
ло 22), и секция «Горизонты» в коли-
честве 20 фильмов, и ретроспекти-
ва «Венецианская классика». А есть 
еще параллельные секции — «Вене-
цианские дни» и «Неделя критики». 
Посмотреть даже третью часть всего, 
что собрано и предложено отборщи-
ками фестиваля, физически невоз-
можно. И прежде чем искать темных 
лошадок, то есть фильмы-сюрпризы 
от новых талантов, придется первым 
делом отсмотреть работы корифеев.

Фестиваль откроется фантастиче-
ским гротеском Александра Пейна 
«Короче» с Мэттом Деймоном в роли 
человека, участвующего в програм-
ме экономии средств путем уменьше-
ния размеров тела. В конкурсе собра-
ны новые картины Даррена Ароноф-
ски («Мама!»), Джорджа Клуни («Су-
бурбикон» с тем же Деймоном), Ги-
льермо дель Торо («Форма воды»), Аб-
деллатифа Кешиша («Мектуб, моя лю-
бовь. Песнь первая»), Хирокадзу Корэ-
эды («Третье убийство»), Пола Шрей-

дера («Первая реформаторская цер-
ковь»), Шмуэля Маоза («Фокстрот»), 
Мартина Макдоны («Три рекламных 
щита на границе Эббинга, Миссури») 
и Робера Гедигяна («Вилла»).

Присутствует в конкурсной про-
грамме новая лента классика доку-
ментального кино Фредерика Вай-
смана «Ex Libris: Нью-Йоркская пу-

бличная библиотека», а также «Че-
ловеческий поток», снятый китай-
ским художником Ай Вэйвэем. Все-
го соревноваться в конкурсе будет 21 
фильм, а победителя определит жю-
ри во главе с американской актри-
сой Аннетт Бенинг.

За пределами основного кон-
курса — вереница не менее гром-
ких режиссерских имен: Стивен 
Фрирз, Такэси Китано, Джеймс То-
бэк, Уильям Фридкин, Абель Ферра-
ра. Компанию ветеранам-режиссе-
рам составят актеры, задействован-
ные в фестивальных фильмах,— 
Майкл Кейн, Удо Кир, Джуди Денч, 
а также Роберт Редфорд и Джейн 

Фонда. Двое последних будут удо-
стоены специальных почестей в ви-
де «Золотых львов», которые фести-
валь присудил им за долгую пло-
дотворную карьеру и за огромные 
заслуги перед независимым кино. 
После вручения наград будет пока-

зан фильм «Наши души по ночам» 
режиссера Ритеша Батры с участи-
ем в главных ролях двух американ-
ских кинолегенд.

Ностальгический оттенок по-сво-
ему украшает любой фестиваль, од-
нако если он становится преоблада-

ющим, вряд ли это свидетельствует 
о прогрессе киноискусства. В этом 
смысле венецианская программа 
производит двойственное впечатле-
ние: парад живых классиков и сов-
сем уж мифологических фигур за-
тмевает новые актуальные трен-
ды, которые наверняка в програм-
ме присутствуют, но которые надо 
уметь и успеть разглядеть.

Проглядывая венецианскую про-
грамму, обращаешь внимание и на 
крайне скудное присутствие восточ-
ноевропейского кино и, разумеет-
ся, на отсутствие российского. Похо-
же, в этом году потенциал польских, 
венгерских и сербских картин был 
израсходован в Берлине, а лучшие 
российские оказались представле-
ны в Канне, Москве и Карловых Ва-
рах. Это объяснение, впрочем, под-
ходит для небольших по объему вос-
точноевропейских кинематогра-
фий, но явно не выдерживает кри-
тики по отношению к амбициозной 
и масштабной российской киноин-
дустрии. Здесь впору скорее гово-
рить о низкой конкурентоспособ-
ности наших фильмов. Скажут: как 
же так? Ведь в прошлом году здесь 
же, в Венеции, был удостоен награ-
ды за режиссуру Андрей Кончалов-
ский. Но вот на сей раз он не успел 
с новой картиной, так же как и Алек-
сандр Сокуров, а Андрей Звягинцев 
уже показал свою в Канне — и свято 
место осталось пусто. Ветеранов за-
менить некем, и все разговоры о жи-
вых перспективах нашей киноре-
жиссуры в международном фести-
вальном контексте опять не подтвер-
ждаются. А единственным фильмом, 
имеющим отношение к России, тог-
да еще советской, станет «Иди и смо-
три» Элема Климова: его покажут 
в Венеции в программе отреставри-
рованной киноклассики.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Россия не покажется в Венеции
Объявлена программа 74-го кинофестиваля

За мистическим флером 
выставка обнаруживает 
четкий и важный сюжет 
из истории европейского 
искусства  ФОТО DAVID HEALD

Д

Гильермо дель Торо пред-
ставит на фестивале 
фильм «Форма воды» — 
фантастическую мелодра-
му, действие которой раз-
ворачивается в секретной 
лаборатории 1960-х годов 
ФОТО STUDIO / PRODUZENT

Ностальгический оттенок по-своему 
украшает любой фестиваль, однако 
если он становится преобладающим, 
вряд ли это свидетельствует о прогрес-
се киноискусства

Похоже, все хотят делать кино про Цоя. 
В российском обществе не так уж мно-
го фигур, которые были бы столь же уз-
наваемы и популярны и при этом 
устраивали бы всех
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Пловец Антон Чупков квалифицировался  
в финал чемпионата мира на дистанции  
200 м брассом с рекордом турнира и Европы
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ЛИГА ЕВРОПЫ

Российские клубы хорошо закончили
«Краснодар» и «Зенит» одержали победы  
в первых матчах третьего квалификационного раунда

Оба российских клуба, стартовавшие 
в Лиге Европы, в первых матчах третье-
го квалификационного раунда добились 
трудных побед. «Краснодар» дома выиг-
рал — 2:1 — у датского «Люнгбю», забив 
решающий мяч на последних секундах, 
а «Зенит» в гостях одолел — 2:0 — изра-
ильскую команду «Бней-Иегуда».

ачало краснодарского матча 
заставляло вспоминать, что на самом деле 
«Люнгбю» уже довольно давно открыл се-
зон, прошел два раунда в квалификации Ли-
ги Европы, сыграл матчи в датском чемпи-
онате. Неброский по именам клуб действи-
тельно выглядел так, как выглядят коман-
ды, находящиеся в хорошем тонусе,— с удо-
вольствием гонялся за мячом, с удовольстви-
ем вступал в отбор, с удовольствием показы-
вал, что не собирается мириться с приписан-
ным ему аутсайдерским статусом. Бодрость 
«Люнгбю» вылилась в серию не самых рит-
мичных, но довольно бодрых атак. А одна из 
них — в штрафной, с которого Давид Боюсен 
пальнул так, что у краснодарских болельщи-
ков наверняка екнуло сердце. Мяч мимо рук 
вратаря Андрея Синицына вильнул в штан-
гу — хозяева чуть было не пропустили быс-
трый гол, который мог серьезно пошатнуть 
расклад в этом противостоянии.

Краснодарцы, впрочем, скоро ответили 
на датский укол своим. «Люнгбю», кажется, 
слегка переоценивал собственные силы и, 
увлекаясь, бывало, напарывался на доволь-
но острые выпады от карауливших, когда на 
чужой половине возникнут разреженные 
пространства, хозяев. Наиболее острым был 
тот, в результате которого Виктор Классон 
вывалился к углу вратарской и фактически 
расстреливал голкипера Миккеля Андерсе-
на. Андерсен среагировал.

А живой, без особенно длинных пауз фут-
бол продолжался. И «Краснодар» со време-
нем все-таки получил определенное преиму-
щество. А Вандерсон своим дриблингом со-
здал для него отличный шанс в виде стандар-
та с линии штрафной. Загубил его Маурисиу 
Перейра, пробивший слишком неточно, что-

бы Андерсен успел по-настоящему испугать-
ся. А вскоре после этого уже «Краснодар» про-
воронил контратаку и был спасен незадачли-
востью футболиста соперников. Йеспер Кри-
стиансен промазал из позиции убойной.

Перед перерывом «Краснодар» навалил-
ся на «Люнгбю» основательно, и Вандерсону 
не повезло. Его удар с подбора, с пары десят-
ков метров летел в угол, но мяч угодил в спи-
ну защитника, а рикошетом от нее отскочил 
не в пустой — противоположный тому, куда 
метнулся вратарь,— угол, а в сторону от него.

После отдыха «Краснодар» вроде бы чу-
точку добавил, но, добавив, забыл, сложи-
лось впечатление, об осторожности. Забыв-
чивость приводила к неприятным выпа-

дам «Люнгбю». Особенно неприятным был 
тот, который вывел один на один с Сини-
цыным Йеппе Кьера. Форвард, однако, как-
то чересчур неловко подсек мяч над голки-
пером, подарив его примчавшимся на по-
мощь защитникам.

Правда, через несколько минут, на бе-
ду краснодарцев, Кьер исправился. После 
плотного удара издали, отраженного Сини-
цыным, «Люнгбю» заслужил право подать 
угловой, а после него — возможность побо-

роться за мяч, застрявший в частоколе ног 
перед голкипером. Кьер оказался в этой си-
туации проворнее всех.

«Краснодар» отыгрался почти сразу же. 
Злой Вандерсон прорвался с фланга в центр, 
перепрыгивая через бросавшихся ему напе-
ререз противников, и изловчился после та-
кого рейда мощно пальнуть по воротам. Ан-
дерсен намертво взять мяч не сумел, а Клас-
сон вовремя рванулся его добивать.

Игра затем обострилась до предела — 
момент за моментом. «Краснодар» был, без-
условно, ближе к голу (однажды, например, 
мяч, отправленный от вратарских перчаток 
в стойку Перейрой, застрял на ленточке) и 
гол выстрадал уже под занавес компенсиро-
ванного времени. Забил Магомед Шапи-Су-
лейманов, и в ответном матче в Дании через 
неделю после минимальной победы крас-
нодарцам будет уже попроще, чем было бы 
после ничьей.

Пока «Краснодар» мучился с «Люнгбю», 
«Зенит» в гостях мучился с «Бней-Иегудой». 
Петербуржцы в этой паре смотрелись не 
просто фаворитами, а фаворитами железо-
бетонными, но скромнейший израильский 
клуб оказывал им вполне достойное сопро-
тивление. За журавлем высоко в небе он не 
гнался, а сосредоточился на разрушении на-
ступательных действий зенитовцев и свою 
синицу в руках удерживал. «Зенит» подолгу 
владел мячом на половине оппонентов, од-
нако выгод из владения не извлекал ника-
ких. С последним — или чаще предпослед-
ним — пасом дело никак не клеилось.

Склеилось через четверть часа после пе-
рерыва, когда «Зенит» удачно подал угловой: 
подачу на дальней штанге замкнул Домени-
ко Кришито. А на исходе матча мяч в сетку 
отправил Александр Кокорин, и зенитовцы, 
по существу, обеспечили себе выход в следу-
ющий раунд, за которым уже следует группо-
вой этап второго еврокубка.

Алексей Доспехов

Гол Магомеда-Шапи Сулейманова  
(№93) на последних секундах  
позволил «Краснодару» сохранить  
статус фаворита перед ответным 
матчем с «Люнгбю»      
ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

КОНТРАКТЫ

Андрей Марков покинул «Монреаль»
Андрей Марков не будет выступать за «Монреаль Канади-
енс» в следующем сезоне, говорится на официальном сай-
те Национальной хоккейной лиги (НХЛ). Ранее сообщалось, 
что российский защитник рассчитывал на новый двухлет-
ний контракт с «Монреалем» на общую сумму $12 млн, но за-
тем генеральный менеджер канадского клуба Марк Берже-
вен заявил, что вряд ли сможет удовлетворить финансовые 
требования защитника. Андрей Марков всю карьеру в НХЛ 
провел в «Монреале», выступая за канадский клуб на протя-
жении 16 сезонов. В настоящее время 38-летний россиянин 
находится в статусе неограниченного свободного агента и 
может перейти в любой клуб лиги. Сам хоккеист вчера зая-
вил, что будет выступать в Континентальной хоккейной ли-
ге. По информации сайта championat.com, Марков подпи-
шет контракт с казанским «Ак Барсом».

Этим летом «Монреаль» покинули еще три российских 
хоккеиста — форвард Александр Радулов, защитники Алек-
сей Емелин и Михаил Сергачев. ТАСС, Championat.com

«Ливерпуль» назначил цену  
за Филиппе Коутинью
Английский футбольный клуб «Ливерпуль» установил цену на 
бразильского полузащитника Филиппе Коутинью для потен-
циальных покупателей в размере €150 млн, сообщает портал 
Sport.es. Ранее в СМИ появилась информация, что Коутинью 
заявил главному тренеру «Ливерпуля» Юргену Клоппу, что 
этим летом хочет перейти в «Барселону», которая предложи-
ла ливерпульцам €70 млн. Кроме испанского клуба на 25-лет-
него бразильца претендует французский «Пари Сен-Жермен».

Коутинью перешел в «Ливерпуль» из миланского «Ин-
тера» в 2013 году. В минувшем сезоне он забил 14 голов в 
36 матчах. «Р-Спорт»

«Спартак» готов расстаться  
с Сердаром Ташчи
Московский «Спартак» согласится отпустить 30-летнего за-
щитника Сердара Ташчи в турецкий «Трабзонспор», если в те-
чение трансферного окна найдет ему замену. Об этом расска-
зал источник, близкий к российскому клубу. «Турецкий клуб 
вышел с конкретным предложением к 

”
Спартаку“ относи-

тельно покупки Сердара Ташчи, но оно будет принято толь-
ко в том случае, если красно-белые найдут замену защитнику 
в ходе нынешнего трансферного окна»,— сказал собеседник.

Сердар Ташчи выступает за «Спартак» с августа 2013 го-
да. Зимой прошлого года он отправлялся в аренду в «Бава-
рию», но летом вернулся обратно. В прошлом сезоне защит-
ник провел за красно-белых 18 матчей чемпионата России, 
а также одну игру Кубка страны. ТАСС

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Китаю предложили помощь  
по профсоюзной линии
Клубы из этой страны заподозрили в невыполнении контрактных обязательств

Китайский клубный футбол, который еще недав-
но выглядел реальной трансферной угрозой ве-
дущим европейским лигам, возможно, столк-
нулся с финансовым кризисом. Международный 
футбольный профсоюз выступил с заявлением. 
В нем он выразил обеспокоенность сложившейся 
в Китае ситуацией и призвал к созданию в стране 
организации для помощи столкнувшимся с невы-
полнением контрактных обязательств игрокам. 
Поводом для заявления послужили сообщения 
о задержках зарплат в ряде китайских команд 
и возникших у них долгах.

ризнанный Международной футбольной фе-
дерацией (FIFA) Международный футбольный профсо-
юз (FIFPro) опубликовал заявление, в котором выра-
зил готовность «предложить содействие профессио-
нальным футболистам в Китае». FIFPro указал на на-
мерение работать с местными руководителями, а так-
же Азиатской конфедерацией футбола (AFC) и FIFA с 
целью достижения «высочайших стандартов управле-
ния футболом» и создания китайской ассоциации иг-
роков, то есть футбольного профсоюза в стране. Его 
появление могло бы способствовать «реализации пла-
нов по превращению Китая в глобальную футбольную 
супердержаву».

Поводом для публикации стали свежие новости из 
этой страны, которые можно назвать даже шокирую-
щими. Несколько источников, в том числе, например, 
издание The Daily Mail, на этой неделе сообщили о се-
рьезных финансовых проблемах в китайском клуб-
ном футболе.

Об их существовании стало известно благодаря об-
народованию письма, направленного AFC, контроли-
рующей футбол в Азиатском регионе, в Футбольную ас-
социацию Китая в июле. В нем говорится о том, что 18 
китайских команд имеют задолженности перед свои-
ми игроками. О том, что эти задолженности достаточ-
но велики, можно судить по угрозе AFC в том случае, 
если долги не будут погашены к середине августа, от-
странить соответствующие клубы от участия в сорев-
нованиях под ее эгидой.

Из этих 18 команд 13 представляют высший дивизи-
он — Суперлигу (остальные — второй и третий дивизи-
оны). Это означает, что задолженностей нет лишь у трех 
представителей элиты. Причем среди чертовой дюжи-
ны внесенных в черный список клубов — все гранды 
китайского футбола вроде «Шанхай Шэньхуа», «Шан-
хай СИПГ», «Гуанчжоу Эвергранд».

Шокирующими эти сообщения сделал тот факт, 
что они радикально меняют представления о футбо-
ле в Китае как о виде спорта, купающемся в деньгах 
и абсолютно благополучном. Они сложились в по-
следние два года, отмеченные грандиозной китай-

ской футбольной экспансией. В этот период страна, 
ранее державшаяся в плане трат на игроков чрезвы-
чайно скромно, продемонстрировала, что увлеклась 
футболом настолько, что готова инвестировать в них 
больше средств, чем любая европейская лига, вклю-
чая английскую премьер-лигу (АПЛ). По суммам, вло-
женным в трансферы, китайский чемпионат во вре-
мя двух последних зимних трансферных окон обхо-
дил английский. Нынешней зимой обошел даже со 
значительным запасом: команды из Китая потрати-
ли £331 млн, АПЛ — £215 млн. И это несмотря на то, 
что в Англии уже вступил в силу новый договор о ре-
ализации телевизионных прав на космическую сум-
му £8 млрд, резко увеличивший финансовые возмож-
ности клубов.

За это время в Китай переехала целая группа супер-
звезд — Рамирес, Джексон Мартинес, Халк, Аксель 
Витсель, Эсекьель Лавесси, Алекс Тейшейра, Фредди 
Гуарин, Карлос Тевес, Оскар. И показательно, что ча-
ще всего речь шла о футболистах не на закате карьеры 
(ветераны и раньше часто отправлялись доигрывать 
в богатые азиатские страны вроде Катара или ОАЭ), а 
в расцвете сил, востребованных в топовых лигах. Мо-
тивы сделок были понятны. Европейские клубы по-
лучали из Китая огромные суммы (трансферы стои-
мостью более €20 млн стали нормой, а, например, пе-
реходы бразильцев Халка и Оскара в «Шанхай Шэнь-
хуа» из «Зенита» и «Челси» стоили €55 млн и €60 млн), 
а перебиравшиеся в Азию спортсмены — колоссаль-

ные зарплаты. Скажем, по данным различных источ-
ников, контракт аргентинца Карлоса Тевеса с тем же 
«Шанхай Шэньхуа» предусматривает выплату ему 
около €40 млн в год. Нет ничего странного, что тема 
«китайской угрозы» в Европе превратилась в чрезвы-
чайно актуальную. Между тем новость об ультимату-
ме Китая со стороны AFC может свидетельствовать о 
том, что в гонке за звездами китайцы слишком перео-
ценили свои возможности.

Китайская Суперлига, правда, прокомментирова-
ла ее пресс-релизом, в котором утверждается: задол-
женности перед футболистами уже погашены или 
близки к погашению. Но FIFPro дал понять, что уве-
рен: проблема долгов перед игроками в Китае по-
прежнему есть.

Решение этой проблемы входит в число приорите-
тов как профсоюзной организации, так и FIFA. В прош-
лом году FIFPro представил отчет, составленный на ба-
зе опроса профессиональных игроков, в котором гово-
рилось, что 41% футболистов в минувшие два сезона 
сталкивались с невыплатой зарплат и бонусов, запи-
санных в контракте. В Азиатском регионе таких фут-
болистов меньше, но все равно довольно много — 26%. 
При этом сведения о трудностях игроков в Китае посту-
пали и до письма AFC. Так, в мае футбольный профсоюз 
Австралии настоял на аннулировании договоров с клу-
бом «Ляонин Хувинь» футболистов Джеймса Холланда 
и Робби Круза как раз из-за невыполнения контракт-
ных обязательств.

Надо сказать, что китайские власти уже обеспокои-
лись расходами китайских клубов и без подсказок со 
стороны. По сути, на их снижение направлена серия 
реформ, инициированная китайскими властями. Пер-
вый пакет, принятый еще в 2016 году, ужесточил ли-
мит на иностранцев. До текущего сезона он выглядел 
так: на поле могли находиться одновременно четыре 
иностранца, причем один из них — из Азии. В матче 
разрешалось задействовать и пятого, но при условии, 
что он выходит на замену вместо игрока с таким же 
статусом. По новым правилам в каждой встрече можно 
использовать не больше трех легионеров. Но это еще 
не все. Китайская футбольная ассоциация (КФА) обяза-
ла клубы включать в заявку на матч трех доморощен-
ных игроков в возрасте до 23 лет, а также предупреди-
ла, что для клубов будут введены потолки зарплат и 
обязанность создать специальный фонд для развития 
местных талантов.

А летнее трансферное окно 2017 года открылось на 
фоне новости об очередной инициативе КФА. Суть ее 
— во введении своеобразного налога на роскошь для 
иностранных игроков стоимостью более 45 млн юаней 
($6,6 млн). В случае покупки такого футболиста клуб, 
имеющий задолженность, должен будет внести рав-
ную его цене сумму в государственный фонд, занима-
ющийся развитием футбола.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Водные виды спорта
Чемпионат мира  
в Будапеште
Плавание
Мужчины. 200 м, комплекс. 1. Чейз 
Калиш (США) — 1.55,56. 2. Косукэ Хаги-
но (Япония) — 1.56,01. 3. Ван Шунь (Ки-
тай) — 1.56,28. 100 м, вольный стиль. 
1. Калеб Дрессел — 47,17. 2. Натан Адри-
ан (оба — США) — 47,87. 3. Мехди Мете-
лья (Франция) — 47,89.
Женщины. 50 м, спина. 1. Этьен Ме-
дейрос (Бразилия) — 27,14. 2. Фу Юа-
ньхуэй (Китай) — 27,15. 3. Александ-

ра Герасименя (Белоруссия) — 27,23. 
200 м, баттерфляй. 1. Мирея Бель-
монте (Испания) — 2.05,26. 2. Францис-
ка Хентке (Германия) — 2.05,39. 3. Ка-
тинка Хоссу (Венгрия) — 2.06,02. Эста-
фета 4х200 м, вольный стиль. 1. 
США — 7.43,39. 2. Китай — 7.44,96. 3. 
Австралия — 7.48,51. 4. Россия (Ве-
роника Попова, Виктория Андреева, 
Дарья Устинова, Арина Опенышева) — 
7.48,59.

Водное поло
Женщины. 1/2 финала. США—Россия 
14:9. Венгрия—Греция 10:9.
Финал и матч за 3-е место  
пройдут сегодня.

Третий квалификационный 
раунд. Первые матчи
«Краснодар» (Россия)—«Люнгбю» (Дания) 2:1

Классон, 67; Сулейманов, 90+3 — Кьер, 64.

«Бней-Иегуда» (Израиль)—«Зенит» (Россия) 0:2

Кришито, 59; Кокорин, 90.

Ответные матчи пройдут 3 августа.

Н

П
Знаменитый аргентинский нападающий 
клуба «Шанхай Шэньхуа» Карлос Тевес, 
который, по сообщениям СМИ, получает 
$41 млн, пока на несвоевременные выплаты 
не жаловался     ФОТО BARCROFT IMAGES/ТАСС
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